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ПЛАНЫ Мировые нефтедержавы 
вновь хотят заморозить добычу

Мал баррель, 
да дорог

Александра Воздвиженская

КАК МИНИМУМ несколько 
членов ОПЕК, включая Венесуэ-
лу, ОАЭ и Кувейт, снова хотят 
провести переговоры о замороз-
ке добычи. Не стали исключени-
ем Саудовская Аравия и Россия, 
которые подписали совместное 
заявление на уровне министров 
энергетики о желании стабили-
зировать ситуацию на рынке не-
фти. Это стало возможным после 
встречи президента РФ Владими-
ра Путина с саудовским принцем 
Мухаммедом бен Салманом на 
саммите G20.

Мнение российской стороны 
поменялось довольно быстро: 
еще 1 сентября глава Минэнерго 
России Александр Новак заяв-
лял, что текущие цены на нефть в 
районе 50 долларов вполне при-
емлемы, поэтому ограничивать 
добычу сейчас нецелесообразно. 
5 сентября это же подтвердил 
министр энергетики Саудовской 
Аравии Халед аль-Фалех. Однако 
спустя несколько часов Алек-
сандр Новак уточнил: РФ все же 
готова присоединиться к замо-
розке, если цены вновь 
начнут неуклонно па-
дать.

КОШЕЛЕК Цены на смартфоны 
в России упадут на треть

Сбросят звонок

Юлия Воронина

В БЛИЖАЙШЕЕ время в Рос-
сии могут обрушиться цены на 
популярные смартфоны и дру-
гие гаджеты. Причиной этому 
станут сегодняшняя презента-
ция iPhone7 и появление на ми-
ровом рынке других «яблочных» 
новинок.  

На портале Евразийской эко-
номической комиссии уже поя-
вилась информация о том, что 
новые смартфоны, умные часы и 
беспроводные наушники Apple 
прошли сертификацию в России. 
Кроме того, компания разрабо-
тала три новые модели Apple 
Watch — две из них выйдут в че-
тырех модификациях, одна — в 
двух. Также есть данные о появ-
лении беспроводных наушников 
Apple и Beats.

После выхода новых моделей 
смартфонов цены на техниче-
ские товары обычно падают на 
15—30 процентов, говорят эк-

сперты рынка. Размер скидки за-
висит от политики компании-
производителя. «Безусловно, с 
появлением нового iPhone пре-
дыдущее поколение подешевеет, 
встав между моделью iPhone SE 
и «семеркой», — считает руково-
дитель Hi-Tech Mail.Ru Дмитрий 
Рябинин. 

Уже сейчас ретейлеры снизи-
ли цену на самую младшую мо-
дель iPhone 6s с 16 ГБ памяти. За 
год после анонса он подешевел 
почти на 30 процентов, свиде-
тельствуют данные интернет-
магазинов. Модель поступила в 
продажу в России осенью прош-
лого года по цене 56 990 рублей. 
В апреле этого года его можно 
было купить за 49 990 рублей, 
сейчас же цена на iPhone 6s упа-
ла до новой важной отметки — 40 
тысяч рублей. 

А после появления нового 
флагмана в России (по-
сле 23 сентября) цены 
упадут еще сильнее.
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Жилье Ипотеку в России теперь можно взять на 75 лет

Долгий долг

Владимир Баршев

П
очти половина всех жалоб 
от граждан в Госавтоин-
спекцию связана с тем, 

что факт оплаты штрафа не поя-
вился в базе данных ГИБДД. 

Таких жалоб — более 76 тысяч. 
Это примерно 43 процента от об-
щего числа обращений. Об этом 
рассказал начальник столичного 
ГИБДД Виктор Коваленко на вы-
ездном заседании президиума 
Общественного совета при МВД 
России. Это заседание как раз 
проходило в главке московского 

ГИБДД. Члены общественного 
совета своими глазами увидели 
работу ситуационного центра. 
Познакомились с тем, как идет 
прием граждан, и даже пообща-
лись с теми, кто обжалует полу-
ченные постановления. Понятно, 
что этот визит высоких гостей 
был связан с недавней историей, 
когда водитель получил штраф за 
то, что тень от его автомобиля 
двигалась по обочине. По словам 
Виктора Коваленко, жалоб на 
сбои в работе комплек-
сов фотовидеофиксации 
сейчас единицы. 

Ирина Жандарова

Р
оссийские банки начали 
предлагать ипотеку со 
сроком выплаты до 75 
лет. Платежи по такому 
кредиту вроде бы  мень-

ше, платить их можно всю жизнь, а 
если что — доплатят дети и внуки. 
Но переплата зашкаливает. Пять 
квартир можно купить.

Ипотеку с пожизненным сро-
ком сегодня можно взять во мно-
гих странах. Там это выгодно и 
клиентам, и кредитным организа-
циям. Однако добиться такого эф-
фекта в России можно будет лишь 
в том случае, если банки начнут 
снижать  ставки по долгим зай-
мам, предупреждают эксперты.

Первыми предложение пла-
тить ипотеку на новых условиях 
получили валютные заемщики. 
Им предлагают продлить срок 
кредитования до шести-семи де-
сятков лет, рассказала представи-
тель Всероссийского движения ва-
лютных заемщиков Галина Григо-
рьева.

Среди массовых банковских 
продуктов такие займы пока не 
значатся. Особые условия предла-
гают только при реструктуриза-

ции долга, когда необходимо пред-
ложить облегченную схему плате-
жей с учетом изменившейся пла-
тежеспособности клиента. Впро-
чем, законодательных ограниче-
ний на использование таких пред-
ложений в России нет — их вполне 
можно давать и тем, кто пока не 
был замечен в просрочках плате-
жей.

Надо отметить, что валютные 
ипотечники предложению пла-
тить кредиты до старости не особо 
обрадовались. У этого есть свои 
причины: дело в том, что они до 
сих пор не могут договориться с 
банками о пересчете займов в ру-
бли по выгодному курсу доллара. 
А выгодный курс у каждого свой. 

В самой идее долгосрочной 
ипотеки есть привлекательные 
стороны, уверены эксперты и по-
тенциальные заемщики. «Очевид-
но, что чем длиннее срок, тем 
меньше ежемесячный платеж», — 
говорит Татьяна Абанкина, дирек-
тор центра государственного сек-
тора экономики института управ-
ления государственными ресурса-
ми Высшей школы экономики. А 
значит, ипотеку смогло бы позво-
лить себе большее количество 
россиян со средними и невысоки-

ми доходами. «Мы бы взяли ипоте-
ку на самый долгий срок, потому 
что планируем детей и понимаем, 
что в ближайшее время будем 
жить только на доход мужа», — де-
лится своей историей москвичка 
Марина.

Но и недостатки у длинных 
кредитов существенные. Чем 
дольше срок ипотеки, тем больше 
средств заемщик платит банку. 
При 25-летнем кредите размер 
первоначальной суммы займа 
практически утраивается, при пя-
тидесятилетнем — увеличивается 
в 4,5—5 раз.

Посчитаем. Средний размер 
кредита в России составляет око-
ло 2 миллионов рублей, по дан-
ным Национального бюро кредит-
ных историй (НБКИ). Если ту же 
сумму он возьмет на 25 лет, 
платеж составит 21 ты-
сячу рублей, а банку он 
выплатить уже 6,3 мил-
лиона рублей. При пяти-
десятилетнем сроке каж-
дый месяц банку придется 
отдавать 20 тысяч рублей, а всего 
за весь срок ипотеки — около 12 
миллионов рублей (то есть пере-
плата составит 10 миллионов).

«Первые 10—15 лет заемщик не 
уменьшает «тело кредита», он 
оплачивает только обслуживание 
долга. И при досрочном покрытии 
часто выясняется, что из своего 
кредита, заплатив, по своему мне-
нию, уже существенную сумму, он 
покрыл только 15 процентов», — 
поясняет  Абанкина.

А снижать ипотечные ставки до 
4—6 процентов годовых, как во 
многих странах мира, 
российские банки пока 
не планируют.

АВТОМОБИЛИ Столичная Госавтоинспекция наглядно показала, 
как обжалуются штрафы, вынесенные автоматическими камерами

Бой мышки с тенью

Ипотека на 75 лет, может, 
и хорошее дело. Но как долго она 
давить будет!
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Австралийский доллар  49,5760
Азербайджанский манат  39,6227
Армянский драм**  13,6629
Белорусский рубль  33,0768
Болгарский лев  37,0143
Бразильский реал  19,9068

Венгерский форинт**  23,3582
Вон Республики Корея***  58,6206
Датская крона*  97,2965
Доллар США  64,8306
Евро  72,3639
Индийская рупия**  97,4383

Казахстанский тенге**  19,0861
Канадский доллар  50,2329
Киргизский сом**  93,8554
Китайский юань*  97,0474
Молдавский лей*  32,8256
Новый туркменский манат  18,5469

Норвежская крона*  78,6321
Польский злотый  16,6887
Румынский лей  16,2642
СДР  90,5742
Сингапурский доллар  47,7855
Таджикский сомони*  82,5868

Турецкая лира  22,0250
Узбекский сум***  21,6970
Украинская гривна*  24,1455
Фунт стерлингов  86,4646
Чешская крона*  26,7895
Шведская крона*  75,9817

Швейцарский франк  66,1739
Южноафриканский рэнд*  45,4168
Японская иена**  62,7383

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.09.16 

ЦИФРА

10
МИЛЛИОНОВ
рублей составит переплата по 
ипотеке в 2 миллиона рублей, взя-
той на полвека под 12% годовых
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Болейте целый год 

на здоровье!

Календарь 

отборочных игр 

за право поехать

в Россию 
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Кира Латухина

Г
раждане сердцем чувствуют, 
где правда, а где пустые об-
ещания; фальш не проходит 

никогда, заявил президент на 
встрече с фракцией «Единая Рос-
сия» и экспертами. И доверие лю-
дей нужно оправдать ежедневной 
работой, считает он.

«До дня голосования оста-
лось совсем немного... Скоро вы-
боры, а избиратель в центре это-
го процесса», — напомнил Влади-
мир Путин. Граждане должны 
находиться в поле внимания 
власти постоянно — и в ходе из-
бирательных кампаний, и осо-
бенно после их завершения, под-
черкнул он.

Не должно быть неинтере-
сных и второстепенных тем в ра-
боте, считает глава государства. 
Все, что представляет интерес 
для конкретного российского 
гражданина — все важно. И нуж-
но решать проблемы, не откла-
дывая в долгий ящик.

«Доверие людей очень важ-
но. А для того чтобы это доверие 
возникло, нужно чувствовать, 
чем люди живут, и нужно пре-
дельно откровенно, не боясь ни-
чего, говорить правду о реаль-
ной ситуации и о том, что вы ре-
ально предлагаете сделать для 
решения задач, перед которыми 
страна стоит», — продолжил Пу-
тин. «Во-первых, люди у нас, 
даже если в деталях какой-то 
проблемы не знают, часто сер-
дцем чувствуют, где правда, а 
где ложь, где пустые обещания, а 
где реальное желание и стремле-
ние конкретного человека, в 
данном случае будущего депута-
та, изменить ситуацию к лучше-
му, решить реально ту или иную 
проблему. Это люди сразу улав-
ливают, фальшь не проходит ни-
когда», — убежден глава государ-
ства. «Вторая, не менее важная 
задача:  это  доверие нужно 

оправдать — конкретной посто-
янной, ежедневной работой», — 
добавил он.

Базовые задачи основаны на 
майских указах президента 2012 
года, заявил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Сделано уже 
немало, но работу нужно продол-
жать. Сфера ЖКХ должна быть 
максимально прозрачной, чтобы 
все видели, на что тратятся день-
ги, подчеркнул он. Глава прави-
тельства также предложил выве-
сти проект «Наш двор» на феде-
ральный уровень.

Еще одна тема — образование. 
Президент доволен работой пра-
вительства по детсадам. «Мы ста-
раемся не выглядеть, как кукуш-
ка и петух, нахваливая друг дру-
га, но я знаю, что Дмитрий Анато-
льевич взял это под свой контр-
оль», — сказал он. «Реально пра-
ктически мы эту тему закры-
ли», — считает глава государства.

Но как всегда есть нюансы. 
«Это не то, за что можно было бы 
царапать, хватать и пальцем гро-
зить, все-таки в основном выпол-
нили», — заметил Путин. Также 
нужно понять, как развивать си-
стему дошкольного воспитания. 
Один из возможных вариантов — 
развитие негосударственного 
сектора, причем с направлением 
туда государственных денег.

Естественно, речь зашла и о 
пенсиях. Инфляция по итогам 
года может составить около 5,7-
5,9%, дал прогноз президент. Ин-
дексация пенсий в 2017 году бу-

дет зависеть от фактического ро-
ста цен в 2016 году. Ни в одном из 
министерств нет чиновников, ко-
торые бы хотели «совершить ка-
кую-то гадость и чего-то недо-
дать нашим гражданам», — заве-
рил глава государства. В преды-
дущие годы основные доходы фе-
дерального бюджета формирова-
лись за счет продажи углеводоро-
дов, но в этом году доля таких по-
ступлений составит лишь 36%. В 
этой ситуации ведомства стре-
мятся не разрушить пенсионную 
систему.

В отличие от прошлых индек-
саций выплаты в 5 тысяч рублей 
получат как неработающие, так и 
работающие пенсионеры, напом-
нил Путин. Всего на эти цели 
предусмотрено более 220 млрд 
рублей.

Уровень зарплат учителей 
всегда должен находиться в поле 
зрения государства, заявил пре-
зидент. И если он снижается ниже 
среднего по экономике региона, 
реакция должна быть соответст-
вующая. Важно, чтобы появилась 

система информирования, чтобы 
было ясно, как и сколько начи-
слять денег по месяцам и по году. 
«Преподаватели разберутся, 
если им по-человечески все ска-
зать и человеческим языком объ-
яснить», — сказал глава государ-
ства.

Вечная тема — дороги. Несмо-
тря на сложности в экономике, 
развернуты ремонтные работы в 
регионах, где было хроническое 
недофинансирование. «Я уже и 
не говорю о крупных дорожных 
проектах, включая крымские», — 
заметил премьер.

И конечно, жилье. Его нужно 
вовремя ремонтировать, а не 
расширять список ветхого и ава-
рийного, считает президент. Ина-
че объемы аварийного жилья бу-
дут возрастать просто непомер-
ными темпами. «Но это не зна-
чит, что мы должны прекратить 
эту работу», — добавил он.

Выполнение программы по 
перинатальным центрам также 
получило одобрение главы госу-
дарства. По его словам, это про-
рыв в медицине. «Приходишь 
туда — сам бы рожал там, если бы 
мог», — даже пошутил Путин.

 Еще президент заявил, что 
нужно использовать любые тех-
нические возможности для обес-
печения безопасности граждан, 
но если возможно — при этом не 
нарушать бизнес крупных сото-
вых операторов. Так что в закон о 
защите персональных данных 
могут быть внесены коррективы. 

ВЫБОРЫ «Горячая линия» 
ЦИК будет работать 
круглые сутки

На много 
каналов

Виталий Петров

ЦЕНТРАЛЬНАЯ избирательная комиссия продолжает 
изучать поступающие по ходу предвыборной кампании 
жалобы, однако масса обращений переместилась на рас-
смотрение в округа. Об этом на брифинге для журнали-
стов рассказала секретарь ЦИК Майя Гришина.

Впрочем, комиссия ожидала такого развития событий 
из-за введения смешанной системы выборов и высокой 
конкуренции на уровне одномандатных округов. «Подача 
жалоб сейчас является своего рода инструментом предвы-
борной борьбы, поэтому ничего удивительного в ситуаци-
ях, когда кандидаты настолько активно жалуются друг на 
друга, нет. В основном все эти обращения рассматривают-
ся на уровне субъектов страны», — отметила она.

Между тем Центризбирком сделал свою «горячую 
линию», которая работает с 16 апреля, многоканальной, 
и с момента начала 
ее функционирова-
ния туда поступило 
около 4 тысячи об-
ращений. «Конечно, 
сейчас, в преддве-
рии выборов, мы 
смогли запустить 
трехканальную ли-
нию и перешли на 
бесплатные звонки, 
что тоже было пожеланием граждан», — сообщила Гри-
шина. За последний месяц перед днем голосования идет 
достаточно большой поток обращений, значительную 
часть которых составляют вопросы справочного харак-
тера. Прежде всего люди интересуются кандидатами и 
политическими партиями. ЦИК получает множество во-
просов по поводу того, как проголосовать и получить от-
крепительное удостоверение. По сути, «горячая линия» 
позволяет отследить те вопросы, которые возникают в 
режиме реального времени. Секретарь ведомства рас-
сказала, что в последние три дня перед днем голосова-
ния «горячая линия» перейдет на круглосуточный ре-
жим работы. «Это с учетом того, что голосование у нас 
начинается на Дальнем Востоке. Мы тем самым показы-
ваем, что готовы реагировать на звонки со всей террито-
рии Российской Федерации», — подчеркнула Гришина.

Продолжая тему Дальнего Востока, где в результате 
урагана ряд избирательных участков оказался подто-
пленным, секретарь ЦИК напомнила, что голосование в 
этой местности было запланировано на 18 сентября, 
причем там не предполагалось досрочного голосования, 
как оно проходит в ряде регионов на отдаленных терри-
ториях. «Возможно, с учетом труднодоступности не-
скольких участков, нужно будет подумать, как долететь 
и доплыть к этим людям, чтобы обеспечить голосова-
ние. То есть мы просто немножко меняем схему достав-
ки избирательной документации. Нужно больше усилий 
в вопросе транспорта, помощь транспортников, служб 
спасения, чтобы мы могли довезти избирательную доку-
ментацию на участки и чтобы затем могли отчитаться 
участковые комиссии об итогах голосования», — поя-
снила секретарь ЦИК.

ВИЗИТ ПАСЕ приехала 
восстанавливать доверие 
с Россией

Выйти из тупика

Татьяна Замахина

П Р Е З И Д Е Н Т С К И Й  комитет 
Парламентской ассамблеи Сове-
та Европы (ПАСЕ) прибыл в Мо-
скву с двухдневным визитом. Се-
годня представители организа-
ции встретятся со спикером Гос-
думы Сергеем Нарышкиным. Де-
легация намерена «восстановить 
доверие» с Россией после кризи-
са в отношениях, возникших 
вследствие воссоединения Кры-
ма с РФ.

Напомним, что РФ в ПАСЕ в 
апреле 2014 года была лишена ос-
новных полномочий, в том числе 
права голоса. Впоследствии сан-
кции были продлены.

Делегацию, прибывшую в Мо-
скву, возглавляет председатель 
ассамблеи Педро Аграмунт, в ее 
состав входят руководители всех 
пяти политических групп. 

В Госдуме приезду европарла-
ментариев придают очень боль-
шое значение. «Это первый столь 
масштабный визит представите-
лей ПАСЕ в Россию после воз-
никшего в апреле 2014 года кри-
зиса между Москвой и Страсбур-
гом из-за присоединения Крыма 
к России», — заявил журнали-
стам замруководителя делега-
ции РФ в ПАСЕ, глава комитета 
Госдумы по делам СНГ Леонид 
Слуцкий. По его словам, в деле-
гации РФ прежде всего ожидают 
предложений со стороны руко-
водства ПАСЕ «по выходу из того 
тупика, в котором оказалась ас-
самблея».

«Не исключаю, что может 
быть вброшен «пробный шар» по 
некоему процедурному решению 
этого вопроса путем пересмотра 
подходов к полномочиям нацио-
нальных делегаций», — предполо-
жил Слуцкий. Однако, подчер-
кнул депутат, «главный вопрос 
здесь — не процедурный, а прин-

ципиальный». «Позиция россий-
ской делегации остается неизмен-
ной: мы вернемся в Страсбург 
только при условии отмены дис-
криминационных санкций и пол-
ного возврата всех полномочий», 
— отметил он. 

Сам же Аграмунт прибыл в 
Россию третий раз в этом году. На-
кануне встречи он признал, что не 
может «равнодушно относиться к 
сложившейся ситуации».

«Россия является очень важ-
ным членом нашей организации, 
без России Совет Европы не мо-
жет играть роль общеевропей-
ской организации и эффективно 
решать проблемы, с которыми 
сталкивается наш континент», — 
обратил внимание он в интервью 
РИА Новости.

«Основываясь на установлен-
ных ранее хороших контактах с 
руководством Государственной 
Думы и Совета Федерации, я над-
еюсь, что эта встреча станет еще 
одним шагом вперед в развитии 
наших отношений», — добавил 
глава ПАСЕ. Разногласия по укра-
инскому вопросу «не должны ме-
шать нам разговаривать друг с 
другом», — уверен он.

Обсуждение отношений РФ и 
Ассамблеи Педро Аграмунт пла-
нирует продолжить в ходе визита 
главы Совфеда РФ Валентины 
Матвиенко в Страсбург в середи-
не сентября этого года.

Ранее ПАСЕ уже сделала важ-
ный шаг в сторону России: в ходе 
последней летней сессии ассамб-
леи ее уставной орган — Бюро — 
принял заявление, в котором при-
знал, что отсутствие делегации 
РФ ограничивает возможности 
организации по представлению 
плюрализма мнений в Европе. 
Данный факт, по мнению парла-
ментариев, не дает ПАСЕ возмож-
ности формировать «объедини-
тельную повестку дня».

Президент Владимир Путин выразил соболезнования семье Ислама Каримова

Розы памяти

Кира Латухина

У
збекский народ и ру-
ководство республики 
могут рассчитывать 
на Россию, заявил пре-
зидент Владимир Пу-

тин на встрече с премьер-мини-
стром Узбекистана Шавкатом 
Мирзиёевым.

Из Китая Путин вчера отпра-
вился в Самарканд, где сразу по 
прилету приехал на кладбище, где 
похоронен Ислам Каримов. Вла-
димир Путин почтил память по-
койного узбекского лидера вме-
сте с премьер-министром респу-
блики Шавкатом Мирзиёевым. 
Президент России преклонил ко-
лено перед могилой Каримова и 
возложил букет из красных роз.

Затем глава государства прие-
хал во Дворец форумов — самар-
кандскую резиденцию Каримова. 
Возложив венок к его фотогра-
фии, он выразил соболезнования 
вдове Татьяне Каримовой и млад-
шей дочери узбекского лидера 
Лоле Каримовой-Тилляевой и по-
беседовал с ними.

Также Владимир Путин про-
вел встречу с премьер-мини-
стром Узбекистана. Ислам Кари-
мов много сделал для своей стра-
ны, для своего народа, заявил 
российский президент. «И речь не 
только о стабильности, конечно, 
хотя это основа процветания лю-
бого государства, любого народа, 
и он смог это сделать в самые 

трудные, тяжелые времена, — 
продолжил он. — Но для меня лич-
но, и я вчера, будучи еще в Китае, 
сказал об этом, — особенно в по-
следние годы у нас сложились с 
Исламом Абдуганиевичем очень 
добрые личные отношения, очень 
доверительные, поэтому для 
меня это тоже очень тяжелое со-
бытие и большая утрата».

Первый президент Узбекиста-
на заложил очень прочную осно-
ву взаимоотношений между дву-
мя странами, выстроил отноше-
ния стратегического партнерст-
ва. «По сути, высказывался в том 
смысле, что другой возможности 
для полноценного раскрытия все-
го потенциала Узбекистана и уз-
бекского народа в отрыве от раз-
вития отношений с Россией он не 
видел, мы это всегда очень цени-
ли», — сказал Путин.

Российский лидер вспомнил, 
что, когда был в Ташкенте, Кари-
мов предложил поехать возло-
жить цветы к памятнику Пушки-
ну. «Он рассказывал подробно о 
том, когда и как он принял реше-
ние перенести этот памятник и 
почему он здесь должен стоять: 

чтобы люди могли здесь бывать, 
могли чувствовать связь наших 
культур, наших народов, нашей 
совместной истории», — сказал 
Путин. «Мы этим очень дорожим 
и, разумеется, очень рассчитыва-
ем на то, что все, что было зало-
жено президентом Исламом Аб-
дуганиевичем Каримовым, будет 
продолжено», — добавил он.

«Мы со своей стороны сделаем 
все, чтобы поддержать этот путь 
нашего взаимного развития, под-
держать узбекский народ, узбек-
ское руководство; можете на нас 
рассчитывать в полном объеме 
как на самых надежных друзей», 
— заверил президент.

Шавкат Мирзиёев выразил ис-
креннюю признательность и от 
себя, и от народа Узбекистана — 
«за то, что в те дни, когда нам было 
тяжело, вы все сделали: врачеб-
ная команда очень серьезная во 
главе с двумя академиками, ваша 
телеграмма соболезнований, в 
траурных мероприятиях прини-
мал участие премьер-министр — 
это для нас очень было важно».

«Ваш сегодняшний приезд о 
многом говорит, и мы очень вам 

благодарны. Это плечо настояще-
го друга. В республике сейчас тя-
желое время, мы скорбим по на-
шему первому президенту Исла-
му Абдуганиевичу», — подчер-
кнул Мирзиёев.

«Мы вчера смотрели ваше ин-
тервью в Китае и ваши отзывы о 
нашем уважаемом Исламе Абду-
ганиевиче: вы правильно сказа-
ли, что за эти годы была выстрое-
на очень серьезная структура 
взаимоотношений между Узбе-
кистаном и Россией», — подтвер-
дил узбекский премьер.

Каримов всегда говорил: с Рос-
сией у Узбекистана отношения 
стратегического партнерства, 
вспомнил Мирзиёев. «И мы это 
будем продолжать, развивать, — 
обещал он. — Чтобы тот мост, ко-
торый вы вместе с Исламом Абду-
ганиевичем долгие годы выстраи-
вали, не поломать, а выстраивать, 
укреплять». «Сегодняшний ваш 
приезд в Узбекистан говорит о ва-
шем личном отношении к наше-
му уважаемому Исламу Абдуга-
ниевичу, вашем отношении к уз-
бекскому народу», — продолжил 
Мирзиёев. 

«Будем наращивать тот се-
рьезный потенциал, который вы с 
Исламом Абдуганиевичем сфор-
мировали», — заключил премьер-
министр Узбекистана.

Президент России выразил соболезнования вдове Татьяне Каримовой и младшей дочери узбекского лидера Лоле Каримовой-Тилляевой. Слева — премьер-министр Узбекистана Шавкат Мирзиеев.

Акцент

 Проект «Наш двор» 
нужно вывести 
на федеральный уровень

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1303572

На «горячую линию» 
ЦИК поступило 
около 4 тысяч 
обращений

Владимир Путин на историческом кладбище Шахи-Зинда в Самарканде 
у могилы первого президента Узбекистана Ислама Каримова.

Акцент

 Россия сделает все, чтобы 
поддержать узбекский народ
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ВЛАСТЬ В Кремле обсудили исполнение майских указов
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КСТАТИ
Президент России Владимир Путин и король Бахрейна Хамад бен Иса 
Аль Халифа обсудили взаимодействие в сфере оборонно-промышленного 
комплекса и ситуацию на Ближнем Востоке. Король Бахрейна посетил 
форум «Армия-2016» и в беседе с президентом сказал, что действи-
тельно, хотел получше узнать российские современные вооружения. 
Бахрейн заинтересован в расширении сотрудничества с Россией, заве-
рил он. В присутствии лидеров были подписаны важные документы.
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Мал баррель, 
да дорог

По его словам, сейчас 
обсуждается несколько 
вариантов: ограниче-

ние добычи на уровнях июля, ав-
густа или сентября 2016 года, 
срок — от трех месяцев и более, 
состав участников — ОПЕК и дру-
гие, не входящие в картель стра-
ны, а также, вероятно, Иран (по 
достижении досанкционного 
уровня добычи). Среди обсужда-
емых мер, по словам Александра 
Новака, фигурирует сокращение 
производства нефти.

После неудавшихся перегово-
ров о заморозке в Дохе (Катар) в 
апреле 2016 года рынок стал 
скептически относиться к заяв-
лениям всех участников встречи, 
однако слова о сокращении до-
бычи он не смог пропустить, как 
и упомянутое Владимиром Пути-
ным желание поддержать замо-
розку добычи и увидеть цены 
«чуть повыше». За счет этого в 
начале недели баррель Brent (но-
ябрьский фьючерс) вырос более 
чем на пять процентов — выше от-
метки 49 долларов, но вскоре 
вновь опустился до 47.

Эксперты склонны полагать, 
что даже если на заморозку пой-
дут РФ, Саудовская Аравия и Ве-
несуэла (25 процентов мировой 
нефтедобычи), то это вряд ли из-
менит положение дел. Переза-
пуск переговоров России с Сау-
довской Аравией — это скорее 
политический шаг, который по-
может убедить рынок, что сау-
диты не будут больше «вертеть 
носом»,  как на апрельской 
встрече, и обоснует ожидаемое 
проседание уровня добычи в 
России к концу года. «По факту 
это соглашение о добрососедст-
ве нечто общее, что не предпола-
гает реальных шагов, — замечает 
доцент Высшей школы корпора-
тивного управления РАНХиГС 
Иван Капитонов. — Полагаю, что 
даже после неформальной встре-
чи членов ОПЕК с РФ в Алжире 
(пройдет 26—28 сентября. — 
Прим. ред.) на физическом рын-

ке, то есть балансе спроса и 
предложения, результаты пере-
говоров не скажутся. Нам стоит 
ждать средней цены по году 
ниже 50 долларов».

Кроме того, довольно серьез-
ный иммунитет к цене барреля 
«40 плюс» продемонстрировал в 
последние месяцы сланцевый 
сектор в США. Практика показа-
ла, что наращивать бурение в 
этой ситуации им не так сложно, 
а значит, если Россия и страны 
ОПЕК решатся на заморозку, иг-
роки за океаном возьмут свое.

В 2015 году в течение ноября—
декабря российские нефтедобы-
вающие компании сильно увели-
чили добычу. Если осенью минэ-
нерго прогнозировало выход на 
530 миллионов тонн по году, то 
реальный прирост обеспечил все 
534 миллиона тонн. В этом году 
ситуация может измениться: на-
работки за период «сытых» лет 
уже вовлечены в эксплуатацию, 
новые крупные месторождения 
не запускаются, а выход на Ар-
ктический шельф, по большому 
счету, отложен, замечает Капито-
нов. Получается, если соглаше-
ние о заморозке все же будет под-
писано, то Россия при падении 
объемов производства сможет 
как минимум сохранить лицо.

БЕЗОПАСНОСТЬ Совет 
министров внутренних 
дел государств — 
участников СНГ отметил 
20-летний юбилей

Время 
новых угроз

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

В БЛИЖАЙШИЙ год Россия будет председательство-
вать в Совете министров внутренних дел государств — 
участников Содружества независимых государств 
(СНГ). Полномочия председателя совета принял глава 
МВД России Владимир Колокольцев.

В этом году совет отмечает 20-летие с момента созда-
ния, и, как констатировали его участники, за прошедшее 
время экономическая и политическая ситуация в мире 
сильно изменилась. Все большую угрозу мировому по-
рядку представляет терроризм, поэтому странам СНГ 
необходимы «аспекты реагирования органов внутрен-
них дел на угрозы экстремистского характера и противо-
действия вовлечению граждан в незаконные формирова-
ния, участвующие в вооруженных конфликтах в Ближ-
нем Востоке». Важную проблему представляют собой  и 
массовые международные спортивные и зрелищные ме-
роприятия, которые «все чаще используются в качестве 
прикрытия для достижения противоправных целей пре-
ступными сообществами». Как выразился Владимир Ко-
локольцев, такие нарушители способны омрачить любое 
спортивно-зрелищное мероприятие, поэтому в отноше-
нии них необходимо принимать превентивные меры. 

Долгий долг

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия, 
Беларусь, Казахстан, 
Армения и Киргизия 
будут выпускать 
свои товары 
под единым брендом

В складчину 
выгоднее

Татьяна Зыкова

НА ТОВАРАХ, производимых в странах Евразийского 
экономического союза, появится надпись: «Сделано в 
ЕАЭС». Евразийская экономическая комиссия (ЕЭК) 
приступила к определению критериев «евразийского то-
вара».

Об этом «РГ» рассказал новый директор департамента 
промышленной политики ЕЭК Николай Кушнарев. По его 
словам, переход от позиции «сделано в России», «сделано 
в Беларуси» или любой другой стране ЕАЭС к позиции 
«сделано в Евразийском экономическом союзе» — важный 
этап интеграционного сотрудничества. Новая маркировка 
может стартовать в 2017 году.

Введение понятия «евразийский товар», с одной сторо-
ны, упростит поддержку промышленности ЕАЭС, пояснил 
Кушнарев, а с другой — станет мощным инструментом про-
движения промышленных товаров на общем рынке, с тре-
тьей — простимулирует спрос на продукцию с маркиров-
кой «Сделано в ЕАЭС».

Сегодня между государствами — членами союза неми-
нуемо возникает конкуренция. Она неизбежна, особенно в 
таких отраслях, как производство строительных материа-
лов, фармацевтика, 
легкая промышлен-
ность, металлургия, 
автомобилестрое-
ние, производство 
сельскохозяйствен-
ной, железнодорож-
ной техники, машин 
и оборудования для 
горнодобывающей и 
нефтеперерабатыва-
ющей промышленно-
сти. Проблема между 
тем не столько в кон-
куренции, сколько в 
том, что национальные правительства применяют различ-
ные меры поддержки своих предприятий, а это ставит их в 
неравное положение по отношению друг к другу. Поэтому 
темой номер один в ЕАЭС становится выравнивание усло-
вий поддержки при предоставлении субсидий, уход от од-
носторонних мер, ведущих к дискриминации компаний 
или нарушению здоровой конкуренции на едином рынке.

В связи с этим в ЕЭК обсуждают два пути решения про-
блемы, которые сводятся либо к частичной, либо к полной 
передаче полномочий по предоставлению субсидий про-
мышленным предприятиям на наднациональный уровень, 
то есть на усмотрение и под контроль ЕЭК. 

Первый вариант, более мягкий, предполагает, что госу-
дарства-члены сохраняют самостоятельность в отноше-
нии предоставления субсидий на производство особо чув-
ствительных товаров. Они согласовывают их с ЕЭК только 
на добровольной основе. В принципе, сейчас страны союза 
движутся именно по этому пути. Среди «чувствительных» 
товаров, перечень которых утвержден государствами-чле-
нами, — продукция ведущих отраслей: автомобилестрое-
ния, легкой промышленности, металлургии, производства 
машин и оборудования для сельского и лесного хозяйства, 
промышленности строительных материалов.

«Второй вариант — более «жесткий» — это обязательное 
согласование государствами-партнерами всех планируе-
мых субсидий и других мер поддержки промышленности с 
Евразийской комиссией. Понятно, что это более сложный, 
компромиссный, но и более прогрессивный вариант. Пол-
номочия и ответственность здесь передаются в ЕЭК, на 
наднациональный уровень. 

При этом в ЕАЭС создается единая информационная 
система о промышленных предприятиях и продукции 
стран-членов. Цель — единообразно применять финансо-
вую поддержку, создавая тем самым лучшие условия для 
совместного производства и выстраивания производст-
венных цепочек.

А для этого сейчас все есть. В ЕАЭС уже принят важней-
ший стратегический документ — Основные направления 
промышленного сотрудничества. Начинают действовать 
Евразийская сеть промышленной кооперации и субкон-
трактации, Евразийский инжиниринговый центр по стан-
костроению, Евразийская сеть трансфера технологий.

И сейчас идет разработка механизма «подсчета» техно-
логических операций при выполнении совместно произ-
веденной продукции. В результате предприятия смогут по-
лучать преференции при госзакупках и продвижении то-
варов на рынки третьих стран. 

ПАРЛАМЕНТ

Совфед 
призвал 
не допускать 
роста 
региональных 
долгов

НЕ ЗАЛЕЗАТЬ 
В КАБАЛУ

Виталий Петров

ВЧЕРА на заседании Межрегио-
нального банковского совета 
председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко призвала 
проработать дополнительные 
механизмы, которые позволили 
бы субъектам привлекать необ-
ходимые средства на развитие.

Вопросы совершенствования 
государственной региональной 
политики традиционно находят-
ся в центре внимания верхней 
палаты. В последнее время сена-
торы сконцентрировались на 
мерах по укреплению финансо-
вого положения регионов, в ре-
зультате чего для них были уве-
личены объемы льготных бюд-
жетных кредитов. Теперь их доля 
составляет порядка 45 процен-
тов в общей структуре задолжен-
ности, что позволяет уменьшить 
затраты регионов на обслужива-
ние долгов. Однако, по мнению 
Матвиенко, финансовое положе-
ние регионов остается крайне 
сложным, поскольку на протя-
жении последних лет непрерыв-
но нарастает долговая нагрузка. 
«В настоящее время сумма за-
долженности регионов превы-
шает два триллиона рублей. 
Только в прошлом году долг уве-
личился в 65 регионах. А в неко-
торых субъектах он вырос сразу 
в несколько раз», — отметила 
спикер Совфеда.

Главной причиной роста дол-
гов и дефицитов региональных 
бюджетов она назвала очевид-
ный дисбаланс между передан-
ными за последние годы на места 
полномочиями и доходными 
источниками для их обеспече-
ния. «Именно поэтому нужно в 
целом менять систему межбюд-
жетных отношений, создавая ус-
ловия для самостоятельного раз-
вития регионов и формирования 
у них собственной доходной 
базы. Они должны не только в 
полном объеме исполнять свои 
социальные обязательства, но и 
развивать экономику и инфра-
структуру, не залезая при этом в 
долги», — убеждена Матвиенко.

Спикер заметила, что пер-
спектива банкротства некото-
рых субъектов перестает быть 
призрачной, что несет в себе 
прямую угрозу устойчивости 
финансовой системы государст-
ва. Она предложила подумать о 
смягчении жестких требований 
к банкам в отношении резервов 
по ссудам при кредитовании ре-
гиональных бюджетов. Кроме 
того, ставки и условия по ком-
мерческим кредитам весьма об-
ременительны для региональ-
ных бюджетов. Как правило, бан-
ки работают с регионами пра-
ктически на тех же условиях, что 
и с обычными хозяйствующими 
структурами. При этом абсолют-
но игнорируется тот факт, что 
субъект является значительно 
более надежным заемщиком, 
чем любая коммерческая компа-
ния.

В связи с этим Матвиенко 
убеждена, что банки могли бы 
облегчить условия кредитова-
ния субъектов. «В свою очередь, 
руководству регионов следует 
эффективнее взаимодейство-
вать с банками, находить новые 
точки соприкосновения и гра-
мотно отстаивать свои экономи-
ческие интересы в процессе кре-
дитования», — полагает она. В 
Совфеде выступают за то, чтобы 
проработать дополнительные 
механизмы, которые позволят 
регионам привлекать средства 
на развитие и при этом не будут 
нарушать их финансовую ста-
бильность. Одним из таких меха-
низмов мог бы стать выпуск ре-
гиональных и муниципальных 
ценных бумаг. Валентина Матви-
енко предложила проработать 
вопрос о расширении возможно-
стей выпуска и повышении при-
влекательности таких бумаг для 
инвесторов. «Все процедуры, на-
чиная от выпуска региональных 
и муниципальных долговых обя-
зательств и заканчивая их рефи-
нансированием, должны быть 
максимально просты. Это сни-
зит стоимость их обслуживания 
для бюджета. Если требуются из-
менения законодательства, да-
вайте оперативно их внесем», — 
резюмировала глава Совфеда..

Правительство Дмитрий Медведев намерен продолжать
программы импортозамещения

Урожай и деньги

Единый бренд 
«Сделано в ЕАЭС» 
поможет продвигать 
товары на мировых 
рынках и выгоднее 
их продавать

Матвиенко требует 
от банков облегчить 
условия кредитова-
ния регионов

При долгосрочной ипо-
теке важен и возраст 
з а е м щ и к а .  Д а н н ы е 

НБКИ свидетельствуют, что каж-
дый второй заемщик берет ипо-
теку в возрасте 30—39 лет. То есть 
многие из них не выплатят кре-
дит за всю свою жизнь.

В то же время в России ничто 
не препятствует передавать ипо-
теку по наследству детям или 
внукам. Такое право закреплено 
в статье 1175 Гражданского ко-
декса РФ. «Наследнику перехо-
дит не только право собственно-
сти на недвижимость, но и обя-
занность по погашению ипоте-
ки», — рассказывает Мария По-
наморева, старший юрист адво-
катского бюро А2. 

Но действовать после смерти 
владельцв жилья нужно быстро и 
не пропустить нужные сроки. 
Еще до вступления в наследство 
надо поставить в известность 
банк (сделать это лучше всего в 
письменной форме) и продол-
жать ежемесячно платить ипоте-
ку, иначе кредитная организа-
ция начислит штрафы и пени, не 
обращая внимания на печальные 
события. 

Одновременно с обращением 

в банк необходимо будет поста-
вить в известность страховую 
компанию, застраховавшую 
жизнь и здоровье умершего, на 
это отводится 30 календарных 
дней.

В теории все выглядит просто, 
но на практике все портит один 
нюанс. «Принять наследство, как 
и отказаться от него можно толь-
ко в полном объеме. То есть, от-
казываясь от обремененной ипо-
текой недвижимости, наследник 
одновременно отказывается и от 
движимого имущества, автомо-
биля, дачи, гаража, денежных 
средств, ценных бумаг и прочих 
благ», — говорит Мария Понамо-
рева.

Но если смерть наступила в 

результате болезни, несчастного 
случая, то есть имеет место стра-
ховой случай, долг выплачивает-
ся страховщиком соразмерно 
сумме страховки, поясняет 
юрист.

При заключении долгосроч-
ного договора надо очень внима-
тельно проверять все условия до-
говора, тогда квартиру с ипоте-
кой можно будет даже продать. 
«Такие сделки. Их можно прода-
вать, и покупатель берет на себя 
обязательства по кредиту или 
сразу погашает весь кредит», — 
рассказывает Татьяна Абанкина. 
Банк может захотеть сам реали-
зовать квартир, но для заемщика 
это не лучший вариант. Кварти-
ры банк реализует по такой зани-
женной цене, что заемщик может 
остаться должен банку. 

Те же правила применимы для 
долгосрочного кредита, который 
может перейти внукам. «В слу-
чае смерти заемщика банки не 
всегда передают квартиру на-
следнику, даже если он готов пла-
тить дальше ипотеку, они стара-
ются получить недвижимость 
для реализации», — говорит Тать-
яна Абанкина. Поэтому стоит 
просмотреть договор ипотечно-
го займа, при необходимости 
привлечь юриста, чтобы банк 
при передаче квартиры с обре-
менением наследникам не чинил 
препятствий.
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Стоимость ипотеки 
снизится до 8—9 процентов 
годовых в 2017 году — 
узнайте подробнее на сайте
rg.ru/art/1297599

За динамикой цен на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625

А КАК У НИХ?

Под низкий процент

На американском рынке в ипотеку покупается 90 процентов недвижимости. 

Жителей этой страны привлекает в ипотеке выгодная ставка — в среднем около 

4 процентов годовых. За «хорошее поведение» проценты могут уменьшить. По-

этому американцы очень пунктуальны в вопросах внесения платежей и не допу-

скают просрочек. В среднем сроки кредитования в США составляют 30 лет. 

Основное отличие от России — там не стремятся выплатить кредит быстрее.

Наличие дома в ипотеку не мешает американцам менять место жительства, 

если работу предложили в другом городе или штате. Дома и квартиры продают-

ся на американском рынке сразу с обременениями. То есть новый владелец бе-

рет на себя все обязательства прежнего. Если семья планирует вернуться, жи-

лье сдается. 

Дом позволяет американцам решать множество финансовых задач. К примеру, 

некоторые семьи продают большой дом, чтобы собрать деньги на колледж де-

тям. Есть и так называемая «обратная» ипотека. Когда под залог дома пенсионе-

ры получают ежемесячное обеспечение. 

Ипотека в наследство развита в Скандинавии. В Швеции кредиты на недвижи-

мость дают на 50 и на 70 лет. Долг по ипотеке автоматически переходит по на-

следству детям. И уже они решают, выплачивать кредит до полного погашения 

или продать недвижимость, а из вырученной суммы отдать долг банку. 
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Акцент

 Снижать ипотечные ставки 
до 4—6 процентов годовых, 
как в других странах, россий-
ские банки пока не планируют

Владимир Кузьмин

С 
2017 года аграрии 
должны с помощью 
господдержки полу-
чать льготные креди-
ты по ставке в 5 про-

центов годовых. Премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев распо-
рядился предусмотреть необхо-
димое для этого бюджетное фи-
нансирование.

Глава правительства провел 
совещание о расходах бюджета на 
2017 и плановый период 2018—
2019 годов в части агропромыш-
ленного и рыбохозяйственного 
комплекса. Сельское хозяйство 
на волне финансовых проблем 
стало одним из предметов гордо-
сти российской экономики. Пока 
большинство отраслей находи-
лись в состоянии спада, аграрии 
смогли нарастить свое производ-
ство, наглядно продемонстриро-
вав, как работает политика им-
портозамещения. «Люди видят, 
что импортозамещение действи-
тельно приносит свои результа-
ты, — сказал Медведев. — В магази-
нах стало гораздо больше качест-
венных отечественных продук-
тов, которые доступнее по цене, 
чем импортные. Конечно, эту ра-
боту нужно будет продолжать».

— Наша задача и установка — 
не снижать достигнутого уровня 
и двигаться дальше, — заявил пре-
мьер-министр. — И не только по-
тому, что мы начали зарабаты-
вать на вложениях в аграрный 
сектор и он стал двигать всю эко-
номику, но и потому, что успехи в 
сельском хозяйстве продвигают 
развитие смежных отраслей, та-
ких как машиностроение и хими-
ческая промышленность.

В текущем году от сельского 
хозяйства в правительстве ждут 
тоже высокой отдачи и по уро-
жаю зерновых, и по другим ви-
дам сельхозпродукции. «Это по-
вышает ответственность в отно-
шении тех решений, которые мы 
с  вами должны будем при-
нять», — подчеркнул глава каби-
нета министров. От мер государ-
ственной поддержки АПК прави-
тельство отказываться не соби-
рается. В этом году в бюджете 
предусмотрели для сельского 
хозяйства 214 миллиардов ру-
блей, и ранее премьер-министр 
уже пообещал, что в 2017 году 
снижать этот объем не намерен. 
Наоборот, механизмы этой по-
мощи будут скорректированы 
таким образом, чтобы помогать 
аграриям в их труде. В частно-
сти, программа льготного крат-
косрочного кредитования сель-

хозпроизводителей позволит им 
получать средства в банках по 
ставке не выше 5 процентов. 
«Необходимо предусмотреть в 
рамках бюджетного финансиро-
вания создание условий для 
льготного кредитования по став-
ке не более 5 процентов годо-
вых, — сказал Медведев. — В 2017 
году мы этот механизм должны 
сделать работающим».

Сейчас аграрии для оплаты 
субсидируемой части ставки 

вынуждены использовать свои 
оборотные средства, а потом по-
лучают возмещение от государ-
ства. Минсельхоз предлагает по-
менять схему — направлять суб-
сидии на компенсацию части 
процентной ставки напрямую в 
банки-агенты.

«И дальше, чтобы собирать 
хорошие урожаи, нужно про-
должать расширение посевных 
площадей. Это значит, что нуж-
но продолжить целый ряд дру-

гих программ», — указал предсе-
датель правительства. Он уточ-
нил, что речь идет о мелиорации 
земель сельхозназначения, ме-
роприятиях против карантин-
ных заболеваний и болезней, 
представляющих угрозу для че-
ловека и животных.

Особое внимание — к разви-
тию сельскохозяйственной нау-
ки. Этот вопрос председателем 
правительства возведен в раз-
ряд едва ли не национальной 
безопасности. «Очевидно, что и 
семенами, и селекционными ма-
териалами мы должны обеспе-
чивать себя самостоятельно, во 
всяком случае, в гораздо боль-
ших объемах, чем сейчас, — от-
метил он. — Эту тему мы обсу-
дим отдельно на правительст-
венной комиссии и в рамках 
других совещаний, которые бу-
дут проходить».

Что ограничивает возможно-
сти кабинета министров, так это 

дефицит средств в бюджете, ко-
торых много никогда не бывает, 
а сейчас вообще приходится оп-
тимизировать расходы. «Понят-
но, что средства у нас сейчас на 
счету, что называется, их нем-
ного, надо расходовать их очень 
аккуратно. Бюджетный процесс 
идет непросто, но тем не менее 
нужно придерживаться тех под-
ходов, которые мы с вами обсу-
дили», — сказал Медведев. Суть 
этого подхода заключается в 
том, что сельское хозяйство и 
развитие села в целом стоят в 
приоритетах развития государ-
ства. Поэтому премьер ранее 
распорядился выделить 1,5 
млрд. рублей на восстановление 
сельских домов культуры, а так-
же направил 3 млрд. рублей на 
закупку автобусов для сельских 
школ.

Премьер намерен уделить особое 
внимание проблемам развития 
сельскохозяйственной науки. 

Акцент

 Сельское хозяйство на волне 
финансовых проблем стало 
одним из предметов гордости 
российской экономики
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ДОЛЛАРОВ
за баррель оказались приемле-
мой ценой для возобновления 
добычи сланцевой нефти в США 
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Сбросят звонок

По словам экспертов, 
выход нового смартфо-
на может повлиять не 

только на цены «собратьев по 
бренду», но даже и на цены това-
ров, близких по своим свойст-
вам — планшеты, умные часы, не-
тбуки. «Розничным продавцам в 
период выхода новых моделей 
надо побыстрее избавиться от 
сравнительно старых образцов, 
чтобы иметь достаточно денеж-
ных средств для закупки новых 
модных гаджетов, — пояснил эк-
сперт независимого центра «Об-
щественная дума» Антон Сони-
чев. — Поэтому к выходу извест-
ных новых моделей нередко при-
урочивают акции скидок и рас-
продажи». Это характерно для 
специализированных магазинов 
с широким спектром электрон-
ных и технических товаров.

По-настоящему заметное 
снижение цен происходит на 
неходовые товары. «Например, 
смартфон LGG5 SE недавно 
подешевел сразу на 20 процен-
тов, — отметил Дмитрий Ряби-
нин. — Снижается и стоимость 
гаджетов прошлых пошлых по-
колений. Скоро такая судьба 
настигнет Samsung».

Принято считать, что цены в 
России завышены. Но снижение 
спроса заставило производите-
лей быть более гибкими,  и 
цены у нас на самом деле не 
сильно выше европейских. 

«Стоимость того же Galaxy Note 
7 в России средняя по миру, в 
соседних Украине и Беларуси 
он стоит дороже, — рассказал 
Рябинин. — Это при том, что ри-
тейлеры стараются самостоя-
тельно привлечь падающий 
спрос акциями и ценами ниже 
рекомендованных. В итоге не 
редки случаи, когда в России 

можно купить официальную 
технику чуть ли не по самым 
низким в мире ценам». Но такие 
акции надо ловить, чаще всего 
цены в официальном ритейле 
ближе к рекомендованным, то 
есть средние по миру.

Другое дело — китайские 
производители смартфонов. 
Они борются за потребителя и в 
последнее время делают это все 
более агрессивно, поэтому от 
них можно ожидать приятных 
сюрпризов. Новые игроки всег-
да предлагают более интере-
сную ценовую политику, чем 
привычные бренды. А качество 
у китайцев в последнее время 
здорово выросло, заметили эк-
сперты. 

СТИХИЯ В 18 из 34 
муниципалитетов 
Приморского края 
действует режим ЧС 

«Намтеун» 
наколесил

Ольга Журман, «Российская газета», Владивосток

ТАЙФУН «Намтеун» потерял силу и ушел на юг Охот-
ского моря. Но ушел не просто так. Набрал силу в Япон-
ском море и обрушил дожди на Сахалин. Крылом задел 
Хабаровск, вылив там половину месячной нормы осад-
ков. Ливневка, забитая опавшими листьями, с полновод-
ными ручьями не справилась. 

— В зону подтопления попали 18 многоквартирных до-
мов, 46 домов частного сектора и два детских сада, — сказал 

начальник Хабаров-
ского управления по 
делам ГО и ЧС Анд-
рей Акимов.

В Приморье же по-
ложение дел по-
прежнему стабильно 
тяжелое. В зоне на-
воднения оказалось 
почти 9 тысяч чело-
век, подтопленными 
остаются более 3 ты-
сяч домов. Вода по-
степенно уходит. Где 
возможно энергети-

ки восстанавливают электроснабжение, но напряжение 
порой ниже необходимых параметров. Но вот в селе Высо-
когорье электричества так и нет, как и во многих и многих 
других. В крае по-прежнему остается несколько участков, 
куда энергетики не могут добраться даже на технике высо-
кой проходимости. Вчера на заседании оперативного шта-
ба по восстановлению электроснабжения под председа-
тельством заместителя министра энергетики РФ Андрея 
Черезова, прошедшего во Владивостоке, решено восста-
новление ЛЭП проводить с помощью вертолетов.

Два из пяти разрушенных стихией автомобильных мо-
ста восстановлены в Дальнегорске. В соседнем с городом 
Кавалерово по аварийной схеме запущен водозабор. Но 
все равно из поселка решено эвакуировать воспитанников 
детского дома в город Арсеньев. Нет связи с 28 населенны-
ми пунктами. С 31 августа сидят без света, связи и солярки 
жители шести сел в Чугуевском районе. 

Созванные вчера на экстренное заседание депутаты За-
конодательного собрания Приморского края решили на-
править около 350 миллионов рублей на восстановление 
домов и территорий, разрушенных в результате стихии. 
Кроме этого, 150 тысяч будут выплачены приморцам, чьи 
дома были полностью уничтожены. Это, так сказать, са-
мые срочные деньги. Кроме того, премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев подписал распоряжение о выделении 
пострадавшему от наводнения Приморью 718,5 миллиона 
рублей.

1

Видео и фоторепортаж с места событий смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1303566

Выделение денег 
на восстановление 
или строительство 
новых домов будет 
решаться в каждом 
случае отдельно

Ракурс Недобросовестные конкуренты с помощью 
черного пиара пытаются подорвать деловую репутацию 
известного российского бизнесмена из списка Forbes 

Ложь пошла гулять 

Леонид Федоров 

О
снователя  компании 
«Вимм-Билль-Данн», 
крупного российско-
го мецената Давида 
Якобашвили объяви-

ли чуть ли не главарем мафии. Не-
давно на одном интернет-ресурсе 
(зарегистрированном, кстати, в 
Гонконге) появилась информация 
о том, что бизнесмен якобы ока-
зывает финансовую поддержку 
криминальному авторитету. При-
чем никаких доказательств автор 
скандальной заметки не приводит, 
ссылаясь на «свои источники». За-
чем и, главное, кому понадоби-
лось манипулировать сознанием 
общественности и выставлять из-
вестного уважаемого человека 
преступником? Эксперты утвер-
ждают: это похоже на недобросо-
вестную конкуренцию. По их сло-
вам, именно так обычно начина-
ются рейдерские захваты круп-
ных предприятий.

Медийная площадка для ин-
формационного вброса была вы-
брана не случайно. Сайт «Пре-
ступная Россия» специализирует-
ся на разного рода «горячих» за-
метках, касающихся криминала, 
различных преступных авторите-
тов, недобросовестных сотрудни-
ков правоохранительных органов 
и чиновников. Очевидно, что фе-
деральные органы власти обнару-
жили на нем нарушения феде-
рального законодательства еще 
раньше, как сообщал РБК, Ро-
скомнадзор включил этот сайт в 
реестр запрещенных ресурсов в 
середине июля. 

На сайте Citadel Media Group, к 
которой относится и «Преступ-
ная Россия», не скрывают, что 
одна из основных услуг, которую 
может оказать компания, — это 
«формирование массового созна-
ния путем распространения фак-
тов и интерпретации событий под 
определенным углом зрения». Вот 
такая интересная контора.

Что же объективно известно о 
человеке, о котором состряпали 
хорошо «интерпретированную 
новость»?

Об основателе  известной ком-
пании «Вимм-Билль-Данн» Дави-
де Якобашвили говорят, что он че-
ловек, сделавший себя сам. На за-
кате СССР, когда власти только 
разрешили частное предприни-
мательство, он основал фирму, ко-
торая стала первым в стране офи-
циальным дилером General 
Motors. Известно, что в те годы 
бизнесмен и сам нередко садился 
за  руль автоперевозчика — 
средств на наемных работников 
попросту не было. Но бизнес раз-
вивался, дела быстро шли в гору, и 
через несколько лет он инвести-
ровал заработанные деньги в про-
довольственную компанию 
«Вимм-Билль-Данн». Характерно, 
что бизнесмен вкладывал в сель-
ское хозяйство, когда эту отрасль 
называли черной дырой. Причем 
развивал самую сложную и про-
блемную ее сферу — переработку. 
Деловое чутье не подвело пред-
принимателя, и через несколько 
лет компания стала одной из са-
мых известных и успешных в сво-
ей отрасли.

В 2011 году появляется корпо-
рация «Биоэнергия», занимаю-
щаяся альтернативной энергети-
кой. Якобашвили с состоянием 
0,9 миллиарда долларов, по вер-
сии Forbes, входит в топ-100 бога-
т е й ш и х  б и з н е с м е н о в  Р о с -
сии-2016.

Но бизнес — только одно на-
правление его деятельности, и, 
судя по всему, даже не самое глав-
ное. Знаток искусства и коллекци-
онер, искренний меценат, Яко-
башвили входит в попечитель-
ские советы Государственного 
Эрмитажа, Всероссийского музея 
декоративно-прикладного искус-
ства, благотворительного обще-
ства «Мария» и Фонда поддержки 
детей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации. Чтобы по-
нять, какова репутация этого че-
ловека, достаточно почитать рос-
сийскую и мировую прессу. 

«Давид Якобашвили — один из 
самых знаменитых российских 
собирателей антиквариата. Ана-
логов его собранию нет. Одна из 
интереснейших его коллекций — 
коллекция механических музы-
кальных инструментов. У этого 
фантастического собрания, на-
считывающего три тысячи еди-
ниц хранения, своя история. 
Многолетний шведский друг Да-

вида Билл Лидваль, которому 
врачи вынесли смертельный при-
говор, опасался, что дети распро-
дадут небольшую коллекцию ме-
ханических музыкальных игру-
шек. Он передал эту пеструю 
«механизированную труппу» 
Давиду с условием продолжать 
его дело», — пишет о нем одно из 
российских изданий. И Давид 
Якобашвили не просто приумно-
жил уникальную коллекцию, а 
построил для нее отдельный му-
зей «Собрание» на улице Солян-
ке в Москве, открытие которого 
ожидается в ближайшее время.

«На сегодня это одна из круп-
нейших частных коллекций ми-
рового культурного значения, ху-
дожественный фонд которой на-
считывает порядка 20 тысяч эк-
спонатов. Основа коллекции — са-
моиграющие музыкальные ин-
струменты и механические ред-
кости, в том числе музыкальные 
шкатулки, органы, оркестрионы, 
шарманки, механические пиани-
но и рояли, граммофоны и фоног-
рафы, аккордеоны, часы и авто-
матоны, — сообщает официаль-
ный сайт музея. — Безусловной 
гордостью является уникальная 
коллекция раритетного звука: 
более 20 тысяч различных музы-
кальных носителей. Представле-
ны практически все их виды, 
включая бумажные роллы, на ко-
торые путем перфорации наноси-
лись музыкальные произведе-
ния, восковые валики для фоног-
рафов, граммофонные пластинки 
начала ХХ века из шеллака, бу-
мажные перфорированные ди-
ски, металлические диски и более 
современные виниловые пла-
стинки».

Примечательно, что в феврале 
2016 года посол Италии в России 

Чезаре Мария Рагальини от име-
ни итальянского правительства 
вручил Якобашвили орден «За за-
слуги перед Итальянской Респу-
бликой» степени Офицера — за 
поддержку пятилетней програм-
мы молодых оперных певцов. 
Программа предполагает обуче-
ние певцов в Большом театре и La 
Scala.

Деятельность Давида Якобаш-
вили складывалась в 1990-е, когда 
бизнес и криминал действитель-
но нередко были переплетены 
между собой. Таковы были прави-
ла тех лихих годов. Но предприни-
матель никогда не становился ге-
роем «криминального чтива».

Он возглавлял совместные ме-
ждународные проекты, а в дело-
вых кругах репутация дорогого 
стоит. И сейчас Давид Якобашви-
ли руководит Российско-амери-
канским советом делового со-
трудничества и входит в попечи-
тельский совет Нью-Йоркского 
университета.

Каково же было удивление 
бизнесмена, когда его объявили 
чуть ли не главарем мафии.

« Я заинтересован в объектив-
ном освещении своей деятельнос-
ти, — прокомментировал ситуа-
цию сам бизнесмен. — Но когда 
под видом правдивой информа-
ции подается порочащий лич-
ность вброс, мириться с этим 
нельзя. Заявляю, что я никогда не 
имел отношений с криминальны-
ми авторитетами и не являлся их 
спонсором. Иначе я давно был бы 
привлечен к ответственности. Но 
заказчиков подобных публика-
ций интересует не правда, а фор-
мирование негативного образа. 
Они используют информацию как 
инструмент недобросовестной 
бизнес-конкуренции». 

О недобросовестной конку-
ренции и нечистоплотности неко-
торых интернет-площадок в раз-
вязывании информационных 
компаний против известных пер-
сон говорят и эксперты.

«Обвинение в финансирова-
нии криминальных авторитетов 
является, с правовой точки зре-
ния, обвинением в соучастии в со-
вершенных такими авторитетами 
преступлениях, — поясняет управ-

ляющий партнер Адвокатского 
бюро «Юг» Юрий Пустовит. 
— Якобашвили имеет право предъ-
явить иск к распространителю 
информации о признании ее не 
соответствующей действитель-
ности, удалении (если информа-
ция распространена в сети интер-
нет) и компенсации морального 
вреда».

«Информационные кампании 
против бизнес-конкурентов до-
статочно частое явление, ведь де-
ловая репутация — актив, который 
нарабатывается годами и кото-
рый достаточно легко смазать 
распространением слухов. Ду-
маю, в данном случае мы имеем 
дело именно с этим, — комменти-
рует ситуацию специалист по 
управлению репутацией агенства 
«Интернет-коммуникации» Гри-
горий Киселев. — К тому же но-
вость разместили не известные и 
пользующиеся безукоризненным 
авторитетом крупные издания, а 
малоизвестный широкой публике 
сайт. Как правило, в информаци-
онных войнах как раз и использу-
ют такие мелкие интернет-изда-
ния. Затем публикацию размеща-
ют в соцсетях, формируя общест-
венное мнение».

 К сожалению, в российских за-
конах до сих пор имеются боль-
шие прорехи в вопросах инфор-
мационной безопасности и ответ-
ственности за клевету. 

«Сегодня можно очень легко и 
за скромные деньги создать не-
большой новостной портал и пу-
бликовать в нем заказные инфор-
мационные вбросы, — говорит по-
литолог Станислав Смагин. — Не-
редко так и делается: сначала 
«компромат» выкладывают на 
каком-нибудь малоизвестном 
сайте, затем сообщение тиражи-
руется в прессе и иногда даже до-
ходит до федеральных СМИ. Та-
кие схемы используют, напри-
мер, при рейдерских захватах. 
Предпринимателей сначала ста-
раются опорочить, запугать, 
максимально расшатать ситуа-
цию на предприятиях. А потом 
уже пытаются на своих условиях 
забрать бизнес. Никакой ответ-
ственности за свои «анонимные 
источники» или «неподтвер-
жденные данные» владельцы та-
ких ресурсов не несут. Более того, 
обычно они не имеют статуса 
СМИ. А сами сайты зарегистри-
рованы за рубежом, и идентифи-
цировать их владельцев зача-
стую невозможно. Иностранные 
спецслужбы обычно не спешат 
помочь нашим правоохраните-
лям в легализации их настоящих 
имен. Кстати, сейчас в России 
принимаются новые законы, ко-
торые должны прекратить этот 
информационный беспредел. Но 
пока приходится констатиро-
вать, что ситуация в этой сфере 
далека от нормальной».

Давид Якобашвили сегодня делает 
многое для сохранения российско-
го культурного наследия. 

Акцент

 Кому понадобилось манипу-
лировать сознанием общест-
венности и дискредитировать 
уважаемого человека? 
Эксперты утверждают: 
это похоже на недобросовест-
ную конкуренцию

КОММЕНТАРИЙ

Алексей Мухин:
директор Центра политической информации

— Говорить о возобновлении или начале информационных войн не приходится, 

они ведутся достаточно давно. И в бизнесе, и в политике. Интернет и социаль-

ные сети стали основным инструментом ведения информационных войн, пото-

му что СМИ подчиняются законодательству, в разных странах оно разной степе-

ни жесткости. А Интернет в целом является территорией широких возможно-

стей и анонимности. Поэтому в Сети информационные войны ведутся наиболее 

интенсивно и грязно. Аналитики нашего центра несколько лет назад опублико-

вали объемный доклад «Черный пиар 90-х возвращается? Особенности инфор-

мационных войн на новом этапе их развития». 

М
А

К
С

И
М

 Ш
Е

М
Е

Т
О

В
 /

 Т
А

С
С

ПРОЕКТ «Газировку» 
планируют обложить 
акцизами 

Бюджету на сладкое 

Марина Гусенко

СЛАДКУЮ газированную воду 
планируют обложить акцизом, а 
значит, цена на нее поднимется. 
Такая мера, с одной стороны, 
пойдет на пользу людям, их здо-
ровью. С другой — добавит фи-
нансов в бюджет. 

Как посчитали в минфине, 
если установить акциз на на-
питки с добавлением сахара 
или других подслащивающих и 
вкусоароматических веществ в 
размере пять рублей за один 
литр, то бюджет получит допол-
нительно в следующем году 25 
миллиардов рублей, в 2018 году 
— 27 миллиардов рублей, в 
2019-м — 28 миллиардов. 

И это немаленькие деньги. 
Например, по данным минздра-
ва, модернизация здравоохране-
ния всего Дальнего Востока обо-
шлась в 40 миллиардов рублей. 

Ведомство поддерживает 
инициативу своих коллег из 
минфина по введению акцизов 
на газировку.

«Это эффективное экономи-
ческое средство решения во-
проса общественного здоровья 
— снижения распространенно-
сти ожирения и заболеваемости 
диабетом, особенно у детей», — 
отметила министр здравоохра-
нения России Вероника Сквор-
цова. 

По информации ведомства, 
существуют научные данные, 
по которым установление нало-
га на сладкие напитки в разме-
ре 10 процентов от стоимости 
приводит к снижению посту-
пления калорий в организм в 
среднем на 7 процентов. И в на-
стоящее время прорабатывают-
ся различные подходы к допол-
нительному налогообложению 
данной группы продуктов. Од-
ним из возможных механизмов 
является установление налога 
для напитков, содержащих бо-
лее 5 граммов сахара на 100 
миллилитров, а также повы-
шенного налога для напитков, 
содержащих более 8 граммов 
сахара на такой же объем.

А по исследованию Британ-
ского фонда по борьбе с сердеч-
ными заболеваниями, 20-про-
центный налог на сладкую гази-
ровку уменьшает численность 
людей с ожирением на 1,3 про-
цента, а людей с лишним весом 
— на 0,9 процента. Несмотря на 
доли процента, это десятки ты-
сяч спасенных жизней, подчер-
кивают ученые.

Как пояснила «РГ» ведущий 
научный сотрудник Федераль-
ного исследовательского цен-
тра питания и биотехнологии 
Алла Погожева, 58 процентов 
россиян страдают сейчас от по-
вышенной массы тела или ожи-
рения и основной «вклад» в 

лишние килограммы делает как 
раз сладкая газировка. В ней, 
как правило, довольно много 
сахара, есть напитки, где его ко-
личество достигает 14 граммов 
на 100 миллилитров воды, а это 
значит, что, выпив литр такого 
напитка, вы потребляете 140 
граммов сахара. Он быстро по-
ступает в кровь, затем происхо-
дит выброс инсулина, и весь 
этот сахар из крови «перево-
дится» в жировые отложения. 
Таким образом, человек, злоу-
потребляющий сладким, в том 
числе такими напитками, боль-
ше других подвержен ожире-
нию и сахарному диабету вто-
рого типа. 

«Проблема еще в том, что 
люди, как правило, стремятся 
утолить такой водой жажду, но 
на самом деле она ее не утоляет, 
а только усиливает — из-за саха-
ра», — поясняет эксперт. И вы-
пив один литр, человек тянется 
за вторым. 

Ожирение — это не только ис-
порченная фигура, это ком-
плекс проблем со здоровьем. 
Например, растет риск появле-
ния сердечно-сосудистых забо-
леваний, от которых уходит из 
жизни больше половины росси-
ян и которые нередко дают 
осложнения на зрение, почки, 
кости, желчный пузырь и дру-
гие органы. 

«Еще 20 лет назад от лишне-
го веса и ожирения страдало 50 
процентов населения страны. 
Сегодня толстяков становится с 
каждым годов все больше и 
больше. Причем в последнее 
время от лишнего веса стали 
чаще страдать мужчины», — до-
бавляет Алла Погожева. Слад-
кие напитки с пометкой «лайт» 
сахара не содержат — в них име-
ются его заменители. Но на-
звать их полезными для челове-
ка сложно. 

Помимо сахара в напитках 
часто содержатся совсем не по-
лезные красители, ароматиза-
торы. Смесь сахара и углеки-
слоты в газировке вредна для 
эмали зубов. Плюс — углекисло-
та вызывает газы у людей с по-
вышенной кислотностью или с 
гастритом, «бьет» по тем, кто 
страдает язвой желудка или 
двенадцатиперстной кишки. 

Кстати, в Дании уже давно 
введен акциз на безалкоголь-
ные газированные напитки. Его 
размер — от 0,1 доллара до 0,28 
доллара за литр — в зависимо-
сти от концентрации сахара. 
Есть подобный налог и во Фран-
ции, собирающий по 120 мил-
лионов евро в год, и в других 
странах Европы.

По мнению ряда экспертов, 
введение акцизов на сладкую 
воду ударит по отрасли, ведь 
уже сейчас из-за кризиса про-
дажи газировки уменьшились 
на 10—15 процентов. И если 
учесть, что газировка - не про-
дукт первой  необходимости, то  
в случае повышение цены,  по-
купатели тут же начинают отка-
зываться от ее приобретения. 
Следовательно, и производите-
лям такой воды становится не 
сладко. 

Налог на сладкие 
напитки в размере 
10% приводит 
к снижению посту-
пления калорий 
в организм на 7%

Читайте также: Минздрав 
утвердил новые нормы 
здорового питания
rg.ru/art/1299830

Цены на смартфоны 
в России гораздо 
ниже европейских

ТРАНСПОРТ  Правительство 
Москвы поддержало 
инициативу ЕР 
о продлении срока 
действия резидентных 
разрешений 

Сразу 
на три года 

Любовь Проценко 

С ИНИЦИАТИВОЙ продления срока действия резиден-
тных разрешений с нынешнего года до трех лет обрати-
лось к столичным  властям Московское городское регио-
нальное отделение партии «Единая Россия». Секретарь 
отделения Николай Гончар, приглашенный на заседание 
президиума правительства Москвы, на которое вчера 
был вынесен этот вопрос, рассказал:
— Москвичи, проживающие на улицах, где введена плат-
ная парковка, считают именно такой срок оптимальным 
для оформления разрешения на стоянку своих автомо-
билей. 

По словам Нико-
лая Гончара это выя-
снилось в ходе опро-
сов горожан. Что ин-
тересно: предложе-
ние сделать разреше-
ние еще более дли-
тельным, жители 
столицы отвергли. 
«За 4—5 лет я поме-
няю машину, и раз-
решение все равно 
придется переофор-
млять», — так чаще 
всего объяснило 
большинство горожан свой отказ. Но и действующего го-
довалого срока явно недостаточно, говорится в обраще-
нии в адрес «ЕР», подписанном 1670 москвичами. Стол-
кнувшись с необходимостью ежегодно собирать полный 
пакет документов для очередного продления разрешения, 
они попросили единороссов «сделать хоть что-нибудь», 
чтобы избавить людей от лишней беготни и очередей. 

Напомню, этот вопрос особенно актуален для жите-
лей центра Москвы, где зона платной парковки сейчас 
охватила практически все улицы. Час стоянки в пределах 
Бульварного кольца стоит 80 руб., поэтому без возмож-
ности поставить авто на улично-дорожной сети владение 
им стало бы для жителей настоящей роскошью. Но в го-
роде действует правило: собственники и наниматели жи-
лых помещений могут приобрести даже 2 резидентных 
разрешения стоимостью по 3 тыс. руб. за год, если в се-
мье два автомобиля. Но для этого нужно предъявить в 
МФЦ документы на квартиру, на машину, а тем, кто жи-
вет в коммуналках, еще и согласие всех соседей по квар-
тире. Благодаря продлению срока действий резидентных 
разрешений теперь все эти документы можно будет со-
бирать лишь раз в три года. 

Платить же за полученное разрешение сразу 9 тыс. 
руб. за все три года или по 3 тыс. ежегодно, по мнению 
мэра Москвы Сергея Собянина, решать самим москви-
чам. Принятое вчера решение на этот счет вступит в силу 
с 1 ноября 2016 года. 

Чтобы ставить 
машину на улицах 
по доступной цене, 
ежегодно собирать 
пакет документов 
больше не надо
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ЗАКОНОПРОЕКТ Меняется перечень городов и районов, приравненных к Крайнему Северу 

Бюджету станет теплее

Рынок труда Больше тысячи рабочих мест с привлекательной зарплатой 
пустуют из-за нежелания россиян менять место жительства

Счастье за горами  
Марина Гусенко 

П
орядка1300 россий-
ских работников мо-
гут получить высо-
кооплачиваемую ра-
боту, если согласят-

ся переехать в другой регион. Но 
менять место жительства они не 
спешат, и вакансии пустуют. Эк-
сперты «Российской газеты» 
рассказали, как сделать россиян 
мобильнее.

Изучить все предложения ра-
ботодателей можно на портале 
«Работа в России», сообщает Ро-
струд.

Оказалось, что спектр рабо-
чих мест для желающих перее-
хать в другой регион широк и по 
зарплате, и по требованиям к 
кандидатам. Есть места и для «то-
пов», и для разнорабочих. Если 
отсортировать их по зарплате, то 
верхнюю строчку займет предло-
жение для начальника в Перм-
ском крае. Ему предлагают зар-
плату в размере от 100 тысяч до 
280 тысяч рублей в месяц. Есть 
несколько предложений на зар-
плату до 90 тысяч рублей, преи-
мущественно для токарей. 

Остальные работодатели 
предлагают еще более низкую 
оплату труда. Самое малоопла-
чиваемое предложение — это ва-
кансия дворника в Ростовской 
области на 8 тысяч рублей в ме-
сяц.

Одна из главных причин низ-
кой мобильности россиян — зар-
п л а т н а я  н е к о н к у р е н т о -
спобность вакансий, считает 
проректор Академии труда и со-
циальных отношений Александр 
Сафонов. Зачем ехать в другой 
регион, в чужую среду, если там 
ты сможешь заработать практи-
чески столько же, сколько на 
своей малой родине? 

Вторая причина — неуверен-
ность в завтрашнем дне. Человек 
не знает, придется ли ко двору, 
впишется ли в коллектив, удов-
летворят ли работодателя его 
трудовые навыки. Плюс есть чи-
сто бытовые проблемы — жилищ-
ные, к примеру. Как правило, 
люди едут из депрессивных ре-
гионов в развивающиеся, и цена 
на недвижимость в них слишком 
отличается. 

В этом плане людям гораздо 

интереснее работать вахтовым 
методом, когда человек уезжает 
на заработки на несколько меся-
цев, а потом возвращается до-
мой с кругленькой суммой денег. 
За счет того, что цены в депрес-
сивных регионах ниже, чем в 
прогрессивных, человек может 

жить на заработанное вполне 
безбедно и совершать крупные 
покупки. 

По мнению эксперта, для 
того, чтобы россияне перестали 
бояться менять место жительст-
ва, государство должно им по-
мочь. Во-первых, нужны службы 

социальной и психологической 
поддержки при переезде. Во-вто-
рых, дополнительные гарантии, 
например, бессрочный трудо-
вой договор. А также оплата про-
езда домой и «золотой пара-
шют», если вдруг что-то не зала-
дилось и человек потерял работу 
не по своей вине. «Если работо-
датели не согласны обеспечи-
вать такие условия, значит, об 
этом должно позаботиться госу-
дарство», — считает Александр 
Сафонов. 

Сейчас из бюджета компен-
сирует работодателю, приняв-
шему на работу человека по про-
грамме трудовой мобильности, 
225 тысяч рублей, за счет кото-

рых работнику должны опла-
тить переезд, обучение, прожи-
вание и другие расходы. 

В США, к примеру, рассказы-
вает Сафонов, специалисты в об-
ласти здравоохранения, работа-
ющие в отдаленных регионах и 
маленьких городках, зарабаты-
вают на 30—50 процентов боль-
ше, чем их коллеги из крупных 
городов и солидных медучре-
ждений. Это как раз и связано с 
тем, что, уехав туда на работу, 
человек лишается коммуника-
ций социального характера, в 
чужой среде у него более высо-
кие расходы на обустройство. 

За первые полтора года реа-
лизации программы по повыше-

нию трудовой мобильности пе-
реехало около 2,2 тысячи чело-
век, рассказал ранее замглавы 
Роструда Денис Васильев. 

Сейчас человек, заинтересо-
вавшийся вакансией на сайте 
«Работа в России», может полу-
чить информацию еще и о сред-
нем уровне стоимости арендно-
го жилья, о том, что представля-
ет собой инфраструктура насе-
ленного пункта, и другую ин-
формацию о выбранном месте.

Игорь Зубков 

В 
России изменится список 
территорий, по транспор-
тной доступности прирав-

ненных к Крайнему Северу.
Уведомление о разработке по-

правок в Перечень районов Край-
него Севера и приравненных к 
ним местностей с ограниченными 
сроками завоза грузов размести-
ло для общественного обсуждения 
минэкономразвития. В перечень 
входят районы и отдельные насе-
ленные пункты 25 регионов, от 
Мурманской области до Примо-
рья. 

Последний раз он правился в 
2009 году, сейчас его нужно актуа-
лизировать из-за объективно сло-
жившихся за последние годы из-
менений в транспортной доступ-
ности территорий, поясняют в ми-
нэкономразвития. Территория 

включается в перечень, если она 
не связана автодорогами с «боль-
шой землей» или эта связь подвер-
жена сезонным нарушениям.

Для регионов, которые затро-
нут проектируемые изменения, 
они важны с двух точек зрения. 

Как пояснили в министерстве, 
в приравненных к районам Край-
него Севера территориях работ-
ники имеют существенные льго-
ты. Это льготный стаж при назна-
чении пенсии, дополнительный 
отпуск на 16 дней, надбавки к зар-
плате, 36-часовая рабочая неделя 
для женщин, возмещение расхо-
дов при переезде к месту житель-
ства после прекращения работы и 
ряд других. Все это независимо от 
формы собственности предприя-
тий. Пребывание в перечне повы-
шает объем бюджетных обяза-
тельств региона, а значит, увели-
чивается объем дотаций из цен-

тра, объясняет  директор Центра 
исследований региональных ре-
форм Института прикладных эко-
номических исследований РАН-
ХиГС Александр Дерюгин. Регио-
нальным бюджетам это в среднем 
обеспечивает около 20 процентов 
их доходов.   

Крупнейшие планируемые 
изъятия из перечня приравнен-
ных к Крайнему Северу местно-

стей — Норильск в Красноярском 
крае (правительство края предла-
гает исключить из перечня еще 
Богучанский и Кежемский райо-
ны), а также города Ханты-Ман-
сийск, Покачи, Радужный и Урай в 
Ханты-Мансийском автономном 
округе. Но ХМАО — единственный 
затронутый изменениями регион-
донор. Кроме того, по предложе-
нию региональных властей пере-

чень может быть сокращен за счет 
малых городов и сел. И напротив, 
включить в перечень приравнен-
ных к Крайнему Северу предлага-
ется ряд территорий Мурманской 
области, некоторые районы Ре-
спублики Коми, Якутии и Тывы. 

Так Тыва обратилась с прось-
бой включить в перечень трудно-
доступный Тере-Хольский район, 
ряд населенных пунктов, также 
расположенных в горах Тес-Хем-
ского, Барун-Хемчикского, Эр-
зинского, Каа-Хемского, Чеди-
Хольского, Тайгинского, Овюр-
ского, Чаа-Хольского, Пий-Хем-
ского и Дзун-Хемчикского райо-
нов и, наконец, населенные пун-
кты Улуг-Хемского и Кызылского 
районов, которые в период ледо-
става и паводка оказываются от-
резанными от «большой земли». 

Говорить о том, как изменятся 
бюджетные обязательства с при-

нятием постановления, пока пре-
ждевременно, минфин еще не 
успел представить свои предло-
жения, сказала «Российской га-
зете» помощник министра эко-
номического развития, пресс-се-
кретарь Елена Лашкина. 

Мыть памятники в соседнем регио-
не может быть выгоднее с точки 
зрения зарплаты, чем в родном. 

Акцент

 В другом регионе можно 
найти работу с зарплатой 
от 8 до 280 тысяч рублей

Акцент

 В перечень приравненных к 
Крайнему Северу могут доба-
вить районы Республики 
Коми, Якутии и Тывы

Список вакансий на сайте
rg.ru/art/1303592
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ПРАВО Экс-судьям 
разрешили работать 
третейскими арбитрами

Рассудят частно

Владислав Куликов

СОВЕТ судей России разъяснил, что судья в отставке 
вправе быть третейским судьей, арбитром. При этом 
бывшему обладателю мантии сохранят назначенное 
ежемесячное пожизненное содержание наряду с оплатой 
на разрешенных должностях.

Как арбитр бывший судья сможет рассматривать не 
только бизнес-споры, но и поможет, например, бывшим 
супругам разделить имущество в рамках брачного кон-
тракта. Напомним, что с 1 сентября началась большая ре-
форма системы третейских судов.  По словам экспертов, 
главным новшеством, пожалуй, является введение проце-
дуры государственной регистрации третейских судов (ар-
битражных учреждений). Ранее третейские суды работали 
в уведомительном порядке. Также вводится контроль за 
арбитражными учреждениями со стороны минюста.

— Мы считаем это большим плюсом, поскольку уйдут 
недобросовестные игроки, — сказал «РГ» председатель Фе-
дерального арбитражного третейского суда города Мо-
сквы Николай Гравиров. — Работать, как раньше, у них не 
получится. В случае нарушений у суда будет отбираться 
лицензия.

Также введены жесткие требования к самому арби-
тражному учреждению. Например, вводится минималь-
ное количество арбитров в суде: не менее 30-ти. Половина 
из них должна иметь опыт работы третейским судьей бо-
лее 10 лет либо быть судьей в отставке. Однако у судей мас-
са ограничений. Они не могут после отставки работать, на-
пример, адвокатами. Иначе потеряют статус судьи в от-
ставке и полагающийся соцпакет. Но теперь поправки в за-
кон расширили список мест, куда может устроиться на ра-
боту судья-отставник, не нарушая профессиональной эти-
ки. Например, он может стать арбитром. Правда, на период 
новой работы на экс-судью не распространяются гаран-
тии неприкосновенности, а членство судьи в судейском со-
обществе приостанавливается. Но приостановить — не зна-
чит потерять. К тому же, как разъяснил Совет судей, поло-
женные выплаты бывшему судье в таком случае должны 
продолжаться. Еще одна новость: минюст подготовил про-
ект приказа с новыми требованиями для сайта третейско-
го суда. Помимо прочего суд должен будет публиковать ин-
формацию об учредителях. «Благодаря данному приказу 
повысится открытость третейского судопроизводства, — 
говорит Николай Гравиров. — До настоящего времени уста-
новить сведения о учредителях, а также сведения о органи-
зации, которая осуществляет управление судом, было 
очень проблематично. Кроме этого, мы бы также советова-
ли ввести дополнительную информацию к раскрытию, а 
именно сведения о биографии судей».

ЗАКОНОПРОЕКТ За валютной 
выручкой экспортеров 
хотят установить 
жесткий контроль

Евро под расчет

Сергей Куликов

НЕ ПЕРЕЧИСЛЯТ экспортеры вовремя свою валют-
ную выручку на счета в уполномоченных банках, как это 
предусмотрено законом, ее у них могут изъять в полном 
объеме. Заработанное должно возвращаться в Россию, а 
не оседать в офшорах.

А могут еще наложить штраф и даже запретить топ-
менеджеру три года заниматься профессиональной дея-
тельностью. Правительство направило в Госдуму законо-
проект, направленный на предотвращение нарушений в 
сфере валютного регулирования. Как поясняют экспер-
ты, изменения коснутся, прежде всего, предпринимате-
лей, осуществляющих операции с валютой.  

В документе, который подготовил минфин, для пред-
принимателей (как юридических лиц, так и тех, кто ведет 
бизнес без образования юридического лица) предусмо-
трена новая система штрафов. Например, за незаконную 
валютную операцию придется заплатить от трех четвер-
тых до одного размера всей суммы этой сделки. 

Нарушение срока, за который средства должны быть 
перечислены на счета в уполномоченных банках, нака-
зывается взиманием одной стопятидесятой ставки рефи-
нансирования ЦБ РФ от всей суммы за каждый день 
просрочки. Или в размере от трех четвертых до всего раз-
мера суммы, вовремя не переведенной в уполномочен-
ные банки.   

Адвокат Александр Зорин поясняет, что нововведения 
ужесточают валютный контроль, поскольку банки будут 
более требовательными к клиентам, но и сами банки не 
останутся без надзора. И все это является мощным ин-
струментом борьбы со всевозможными «черными» и 
«серыми» схемами по отмыванию денег. 

ЦИФРА

20 
ПРОЦЕНТОВ 
доходов региональных бюджетов 
составляют дотации, связанные с 
территориями, приравненными к 
районам Крайнего Севера

ДЕМОГРАФИЯ Минтруд 
думает о поддержке 
матерей 

Детям в помощь

Елена Домчева, Марина Гусенко

МАТКАПИТАЛ должен быть сохранен в перспективе. 
Его нельзя ни реформировать, ни упрощать, хотя можно 
и совершенствовать, считает министр труда и социаль-
ной защиты Максим Топилин. Об этом он сообщил в бе-
седе с журналистами. 

«Мы в него поверили. Он является важной мерой», — 
сказал он. И добавил, что сейчас звучат предложения да-
вать его по нуждаемости, но это неправильно, подобной 
практики нет в других странах. «Это флаг демографиче-
ской и всей государственной социальной политики в 
стране», — подчеркнул министр.

При этом он отметил, что для молодых мам, родивших 
двух детей в возрасте до 30 лет, такой меры поддержки, 
как маткапитал, может быть и недостаточно, и нужны 
новые меры, которые бы стимулировали женщин рожать 
раньше. Для России это актуально, потому что стал расти 
возраст женщин, впервые ставших матерями. Хотя он и 
не назвал цифру, какой сейчас возраст первых рождений. 
С одной стороны, это неплохо, отметил министр. С дру-
гой — женщина, впервые родившая после 30, не всегда 
сможет и захочет стать мамой трех-четырех детей, к 
тому же в более взрослом возрасте появляются дополни-
тельные риски для здоровья. В связи с этим в ведомстве и 
планируют в течение двух-трех лет разработать меры 
поддержки молодых мам. 

ТРАНСПОРТ Расширен список 
авиакомпаний 
для командировок чиновникам 

Летим на своих

Марина Гусенко

СПИСОК авиакомпаний, на са-
молетах которых чиновники 
имеют право летать в команди-
ровки, расширен вдвое. Он опу-
бликован на сайте Федерально-
го агентства воздушного тран-
спорта (Росавиации). Если рань-
ше в такой перечень входило 25 
авиакомпаний, то теперь — 49. 

Новый список дополнил ряд 
региональных компаний, таких 
как «Чукотавиа», «Хабаровские 
авиалинии», «Волгоградское 
авиапредприятие», «Ангара», 
«Комиавиатранс», «Пионер», 
«Панх». 

При этом есть, конечно, в пе-
речне и крупные перевозчики, 
такие как «Аэрофлот», «Си-
бирь», «Россия», «ЮТэйр», «По-
беда». Помимо российских ави-
акомпаний, в список вошли пе-

ревозчики из стран Евразийско-
г о  э к о н о м и ч е с к о г о  с о ю з а 
(ЕАЭС) — Белоруссии, Киргизии 
и Казахстана. Впрочем, были 
они и в «старом» списке. 

Напомним, в марте этого 
года было подписано постанов-
ление правительства, по кото-
рому чиновники, чьи команди-
ровки финансируются феде-
ральным бюджетом, должны ле-
тать только российскими авиа-
компаниями. Если у них не ока-
жется необходимых билетов, то 
перевозчиками из стран ЕАЭС. 
И только если у первых и вторых 
нет рейсов к месту командиров-
ки чиновника, или если офор-
мление проездных документов 
на рейсы этих авиакомпаний не-
возможно ввиду их отсутствия 
на весь срок рабочей поездки 
госслужащего, можно обратить-
ся к услугам других авиалиний.
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ПРОЦЕДУРА 
Спор о копировании 
уголовных дел дошел 
до Конституционного суда 

Фото на память

Иван Петров

МОЖНО ли допускать посторонних лиц к копированию 
материалов уголовных дел во время ознакомления под-
следственных с ними, решит Конституционный суд РФ. С 
жалобой туда обратился Марк Броновский, который име-
ет двойное гражданство — России и США, а в настоящий 
момент находится в следственном изоляторе по обвине-
нию в совершении сразу нескольких преступлений. 

Броновскому инкриминируются создание организо-
ванного преступного сообщества, покушение на мошен-
ничество на 430 миллионов рублей и хищение такой же 
суммы путем махинаций с НДС. По версии следствия, в 
преступной схеме были задействованы около 40 компа-
ний, которые на-
правляли в налого-
вые инспекции де-
кларации на возме-
щение налога по фик-
тивным сделкам. 

Следователи за-
кончили свою работу 
еще летом 2015 года. 
К слову, объем уго-
ловного дела соста-
вил 162 тома. Слож-
ные финансовые пре-
ступления, как пра-
вило, многотомны. 

В деле против Броновского в общей сложности оказа-
лось около 40 тысяч листов. Скопировать их у адвоката не 
получилось. По его словам, он не способен выполнить та-
кой объем технической работы. Поэтому защитник и под-
следственный хотели привлечь для фотосъемки материа-
лов профессионального фотографа. Но следователи отка-
зались допустить его к делу. 

Защита обжаловала этот отказ, но все судебные ин-
станции, включая Верховный суд РФ встали на сторону 
следствия. Тогда Броновский и его адвокат обратились с 
той же проблемой в КС РФ. 

В их жалобе говорится, что п. 13 ч. 4 ст. 47 и п. 7 ч. 1 
ст. 53 УПК РФ допускают произвольное толкование содер-
жащихся в них положений. При этом ст. 24 и ст. 45 Консти-
туции РФ гарантируют заявителю возможность ознаком-
ления с документами и материалами, затрагивающими 
его права, и дают ему право защищать свои права всеми 
способами, не запрещенными законами.

Адвокаты, действительно, часто сталкиваются с про-
блемой копирования материалов дел. Выносить папки за 
пределы следственного ведомства нельзя, предоставлять 
свой ксерокс следователи не спешат. Сфотографировать 
же дела, в которых много тысяч листов, а, к примеру, уго-
ловные дела о мошенничестве и финансовых преступле-
ниях почти всегда многотомные, проблематично. 

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Роман Терехин, 
эксперт Комитета Госдумы 
по безопасности и противодействию коррупции:

Вероятнее всего, КС РФ не встанет на сторону заявителя и в дан-

ном случае этого не следует делать, поскольку тогда появится по-

вышенный риск утечки материалов уголовных дел и раскрытия 

важной персональной информации через третьих лиц.

Нормы п. 13 ч. 4 ст. 47 УПК РФ дают право обвиняемому снимать за 

свой счет копии с материалов уголовного дела, в том числе с помо-

щью технических средств. А нормы п. 7 ч. 1 ст. 53 УПК РФ дают пра-

во защитнику (адвокату) знакомиться по окончании предвари-

тельного расследования со всеми материалами уголовного дела, 

выписывать из уголовного дела любые сведения в любом объеме, 

снимать за свой счет копии с материалов уголовного дела, в том 

числе с помощью технических средств.

Нанятого фотографа нельзя считать разрешенным к снятию ко-

пий техническим средством, это касается только самого фото-

аппарата. То есть возможность ознакомления с материалами 

уголовного дела предусмотрена только для ограниченного кру-

га лиц. 

Иван Соловьев, 
профессор Академии МВД России:

Такое обращение представляется продолжением тактики, вы-

бранной защитой по этому делу. Когда исчерпаны все возможно-

сти, пройдены все инстанции по обжалованию законности выне-

сенных судебных решений, обращение в Конституционный cуд с 

просьбой проверки соответствия Основному Закону отдельной 

процессуальной нормы, является последней попыткой создать 

прецедент для возможного пересмотра  приговора, а также апел-

ляционного и кассационного определений. 

ИНИЦИАТИВА В общественных местах могут запретить использование мини-кальянов

Поддали пару
Иван Петров

А
нтитабачный закон, запре-
тивший курение сигарет, 
сигар и трубок, вступил в 

силу 3 года назад. С тех пор люби-
тели подымить могут наслаж-
даться вредной привычкой толь-
ко у себя дома либо в специально 
отведенных зонах. 

Но с тех пор у привычного та-
бака появились последователи — 
сначала электронные сигареты, а 
позже и «вейпы» — электронные 
мини-кальяны. В то же время эти 
самые «вейпы» дают столько 
пара, что после одной затяжки 
образуется целое облако, кото-
рое обволакивает всех находя-

щихся рядом с курильщиком но-
вого формата. Справедливости 
ради скажем, что этот пар не пах-
нет так резко, как дым от обыч-
ных сигарет, да и не вреден, как 
никотиновый дым. Некоторым 
сладковатый аромат пара даже 
импонирует.

Но других, наоборот, раздра-
жает. А спрятаться от паровых 
облаков бывает на тесных троту-
арах затруднительно. Вот и при-
ходится прохожим вместе с «вей-
перами» глотать пар. 

Проблемой озаботились в 
Мосгордуме. По словам спикера 
городского парламента Алексея 
Шапошникова, эти новомодные 
«вейпы» — такая же пропаганда 

курения. Он указал, что недопу-
стимо, когда молодежь дымит в 
метро, автобусах или даже на дет-
ских площадках.

Председатель Мосгордумы по-
обещал провести опрос среди мо-

сквичей, по итогам которого не 
исключил внесения законода-
тельной инициативы о запрете 
«вейпов» в общественных местах.

К слову, «вейперы» не курят, а 
парят. Поскольку ничего не сго-

рает и продуктов горения нет. 
Процесс курения электронных 
сигарет называется «вейпингом» 
от английского глагола to vapour — 
«испускать пар». «Вейп» — это 
электронное устройство, кото-
рое состоит из аккумулятора и 
испарителя. На спираль, вну-
три которой находится фитиль, 
пропитанный жидкостью, под-
ается напряжение. В итоге жид-
кость испаряется, образуя об-
лако ароматного пара. В жид-
кость, которая специально при-
обретается, входят глицерин, 
ароматизатор, пропиленгли-
коль, дистиллированная вода и 
никотин. Если последнего ком-
понента нет, то пар вообще без-
вреден.

Кстати, количество «париль-
щиков» в Москве растет быстры-
ми темпами. Если в начале прош-
лого года в Москве было только 
10 вейп-баров, то сейчас их уже 
порядка 150. 

У врачей пока нет однозначно-
го ответа на вопрос о вреде «ми-
ни-кальянов». Поскольку, с од-
ной стороны, тот, кто парит, не 
испытывает воздействия табач-
ных смол, главного канцерогена 
при курении, но с другой — он 
употребляет никотин. 

По словам юристов, антита-
бачный закон к электронным 
сигаретам и «вейпам» не отно-
сится никоим образом. Ведь это 
по сути бестабачная продук-
ция. При этом в большинстве 
западных стран в обществен-
ных местах запрещено и паре-
ние.  В минувшие выходные 
двое россиян были оштрафова-
ны за «парение» в туалете само-
лета.

КОШЕЛЕК

Приставы 
разъяснили, 
как должники 
могут снять 
запрет 
на продажу 
автомобиля

БЬЮТ 
ПО КОЛЕСАМ

Владислав Куликов

СЛУЖБА судебных приставов 
разъяснила, как при покупке ав-
томобиля проверить, не висит ли 
на машине запрет на продажу.

Сегодня судебные приставы 
активно пользуются такой ме-
рой, как запрет на проведение 
регистрационных действий. До-
пустим, у должника есть маши-
на. Тогда пристав накладывает 
ограничение, и ни продать, ни 
подарить машину будет нельзя. 
Новый хозяин просто не сможет 
перерегистрировать авто в ГАИ. 
Машина все равно будет чи-
слиться за должником, пока тот 
не расплатится.  Поэтому, поку-
пая машину с рук, стоит прове-
рить ее на сайте ГАИ. 

«Для проверки автотранспор-
тного средства на наличие за-
претов на проведение регистра-
ционных действий следует пе-
рейти на официальный интер-
нет-сервис Госавтоинспекции 
«http://www.gibdd.ru/check/
auto/», где необходимо указать 
VIN код автотранспортного 
средства (можно посмотреть в 
том числе в свидетельстве о ре-
гистрации транспортного сред-
ства) и заполнить соответствую-
щее поле», объяснили в Феде-
ральной службе судебных при-
ставов. Далее необходимо перей-
ти в поле «Проверка наличия ог-
раничений» и нажать на «запро-
сить проверку».

«Обращаем внимание, что в 
соответствии с действующим за-
конодательством в зависимости 
от конкретной ситуации помимо 
судебных приставов-исполните-
лей запрет на проведение реги-
страционных действий может 

быть наложен судами, следст-
венными органами и другими 
органами, обладающими соот-
ветствующими полномочиями», 
поясняют судебные приставы.

Как писала «РГ», недавно ди-
ректор Федеральной службы су-
дебных приставов Артур Пар-
фенчиков рекомендовал подчи-
ненным шире применять арест 
автомобилей. В таком случае ма-
шину, как правило, не забирают 
у должника сразу: ее оставляют 
ему на ответственное хранение. 
Если за какой-то разумный срок 
должник не расплатится, тогда 
уже авто отправят на продажу. 

Однако иногда долг не велик, 
и арест машины выглядит чрез-
мерным. В таком случае приста-
вы могут вынести ограничение 
на регистрационные действия, 
чтобы машина никуда не ушла. 
Она будет своего рода страхов-
кой, что человек все-таки рас-
платится. А иногда должника фи-
зически трудно найти, так что 
арестовать машину не получит-
ся. Зато запрет на регистрацион-
ные действия можно вынести 
виртуально: современные тех-
нологии позволяют найти если 
не самого должника, то его иму-
щество. Например, недавно в 
Волгограде приставы никак не 
могли отыскать местного жите-
ля, с которого суд взыскал 25 ты-
сяч рублей. По месту прописки 
человек не жил. Но у него была 
машина. Тогда пристав поставил 
галочку в ГАИ: продавать нельзя. 
И вскоре в службу пришел рас-
строенный покупатель: прио-
брел машину у должника и не 
смог ее зарегистрировать. 

Проблема решилась просто: 
покупатель сказал приставам, 
где искать должника. А тот, когда 
к нему пришли, быстро распла-
тился. Так что в этой истории 
счастливый конец. Но так везет 
не всем покупателям.

Инициатива Нотариат создает полную базу составленных завещаний

Наследников 
перепишут 
Владислав Куликов 

Н
отариат создает пол-
ную базу завещаний, 
когда-либо состав-
ленных в стране. Те-
перь отыскать по-

следнюю волю человека можно 
будет за считанные мгновенья.

Эксперты напоминают, что 
оформить завещание можно у 
любого нотариуса, где удобно че-
ловеку. Однако наследственное 
дело открывается по месту по-
следнего жительства умершего. 

Поэтому раньше с розыском 
завещания могли возникнуть про-
блемы. Допустим, человек когда-
то оформил завещание на Камчат-
ке, потом переехал в Пермь, где и 
умер. Соответственно, наследст-
венное дело открывается в Перми. 
Однако последняя воля вполне мо-
гла оказаться забытой, особенно, 
если с момента оформления заве-
щания прошло много лет. Теперь 
нотариус при открытии наследст-
ва просто проверяет по базе, нет 
ли там завещания.

«Еще два года назад — 1 июля 
2014 года — начала работу Единая 
информационная система нота-
риата, — рассказали «РГ» в Феде-
ральной нотариальной палате. — 
Соответственно, с этой даты све-
дения обо всех завещаниях вно-
сятся в нее и хранятся в ней. Рав-
но как и сведения о наследствен-
ных делах: для них существует от-
дельный реестр Единой информа-
ционной системы».

Но и старые завещания, офор-
мленные до введения электрон-
ной системы, должны оказаться в 
базе. Сейчас нотариусы ведут 
большую работу по занесению в 
Единую информационную систе-
му нотариата завещаний, удосто-
веренных до июля 2014 года. Точ-
но так же в систему вносятся и 
данные по наследственным де-
лам, открытым до июля 2014 года. 

«В перспективе в Единую ин-
формационную систему нотариа-
та будут внесены и наследствен-
ные дела, открытые с 90-х годов 
ХХ века, а также сведения из ар-
хивов государственных нотари-
альных контор», сообщают в Фе-
деральной нотариальной палате.

Надо пояснить, что небюджет-
ный нотариат был создан в Рос-

сии в 1993 году. Соответственно, 
с этого времени и ведутся архивы 
частных нотариусов, в которых 
содержатся, том числе, сведения 
по завещаниям.

До того времени существовал 
только государственный нотари-
ат. В идеале, актуальная инфор-
мация из архивов советских нота-
риальных контор тоже должна 
быть внесена в Единую информа-
ционную систему. Впрочем, вряд 
ли найдется много актуальных за-
вещаний, оформленных в совет-
ское время.  

Все-таки для действующего за-
вещания тридцать лет — слишком 
большой срок. Не говоря уже о 
том, что тогда была и другая 
жизнь, и другая страна. В любом 
случае, в единой базе уже лежат 
миллионы завещаний. По данным 
Федеральной нотариальной пала-
ты, только за прошлый год было 
удостоверено почти 600 тысяч за-
вещаний. По статистике, каждый 
пятый умерший оставил завеща-
ние. За год было выдано 626 ты-
сяч свидетельств о праве на на-
следство по завещанию, при том, 

что всего выдано свидетельств о 
праве на наследство — 3 миллиона 
361 тысяча.

Как рассказывают эксперты, 
сейчас в каждом нотариальном 
округе работает система реги-
страции наследственных дел «На-
следство без границ». Это значит, 
что наследники могут обратиться 
для оформления своих наследст-
венных прав к любому нотариусу 
на территории определенного но-
тариального округа. 

То есть наследство оформляет-
ся по месту жительства. Но те-
перь наследники не зависят от 
конкретного нотариуса. В преде-
лах округа они могут выбрать лю-
бую нотариальную контору. В 
Москве система «наследство без 
границ» существует с 2005 года. 
Другие регионы переходили на 
эту систему позднее. 

Кстати, до нынешней осени 
время открытия наследства 
определялось датой смерти чело-

века. С 1 сентября 2016 года вре-
мя открытия наследства может 
определяться не только днем, но 
и моментом смерти. Причем мо-
мент может определяться не 
только часом, но и минутами, се-
кундами. 

Иногда от секунд зависит то, в 
каком порядке будет осуществ-
ляться наследование. К примеру, 
если в результате автомобильной 
аварии одновременно умирают 
муж и жена, у которых есть роди-
тели, и момент их смерти опреде-
лить невозможно, то имущество 
жены наследуют ее родители, а 
имущество мужа, соответствен-
но, его отец и мать. Если же уста-
новлено, что супруг умер раньше, 
пусть всего на несколько часов, 
то доля в наследстве, на которую 
претендовала бы его супруга, пе-
рейдет ее родителям.

В базу данных нотариата будут вне-
сены актуальные завещания даже 
советских времен.

Процесс курения электронных сигарет называется «вейпингом» от английского глагола to vapour — «испускать пар». «Вейп» — это электронное устройст-
во, которое состоит из аккумулятора и испарителя. На спираль, внутри которой находится фитиль, пропитанный жидкостью, подается напряжение. 

Акцент

 У врачей пока нет однознач-
ного ответа на вопрос,
вредны ли «мини-кальяны» 
или абсолютно безвредны 

Акцент

 За год нотариусами
было удостоверено
почти 600 тысяч завещаний

Возможность озна-
комления с матери-
алами уголовного 
дела доступна толь-
ко ограниченному 
кругу лиц

Приставы находят 
машины должников 
по базам ГАИ 
и в электронном 
режиме выносят 
запрет на продажу

Сфотографировать материалы уголовных дел вправе только 
обвиняемый, его защитник и потерпевший.
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РЕЗОНАНС Левада-Центр 
надеется снять статус 
иностранного агента

Имидж — всё

Юрий Политов

АНАЛИТИЧЕСКИЙ Центр Юрия Левады намерен из-
бавиться от статуса «иностранный агент», который эта 
некоммерческая организация получила после провер-
ки Минюста России. Ярлык может негативно сказаться 
на восприятии организации прежде всего в глазах ре-
спондентов, признают в центре.

Левада-Центр включен в реестр некоммерческих 
организаций, выполняющих функции иностранного 
агента. Как сообщила пресс-служба Минюста, факт со-
ответствия Левада-Центра признакам такой НКО был 
установлен в ходе внеплановой документарной про-
верки. Проверка проводилась с 12 по 31 августа в связи 
с поступившим в минюст запросом от сенатора Дмит-
рия Саблина, возглавляющего движение «Антимай-
дан».

В самом Левада-Центре заявили о желании как мож-
но скорее избавиться от этого статуса. «Мы ориентиро-
ваны в первую очередь на внутрироссийского клиента, 
сокращаем число договоров с иностранными клиента-
ми и надеемся, что этот статус с нас снимут», — заявил 
«Интерфаксу» замдиректора центра Алексей Граждан-
кин. «Ярлык иноагента может негативно сказаться на 
восприятии респондентов», — сказал он. Однако до 
устранения нарушений организация попытается оспо-
рить решение Минюста в суде, поскольку отказ от зару-
бежных грантов ударит по ее бюджету.

Законодательство РФ не запрещает деятельность 
организации, признанной иноагентом. Статус являет-
ся своего рода информированием граждан о зарубеж-
ном финансировании НКО, участвующих в политиче-
ской деятельности. Как сообщил глава Комитета Сове-
та Федерации по международным делам Константин 
Косачев, Левада-Центр получил от иностранных источ-
ников за последние 2 года более 300 млн рублей». 
«Источники эти — не очень понятные организации из 
США, Великобритании, ФРГ, Норвегии, Литвы и других 
государств, не отличающихся любовью к России», — на-
писал Косачев на своей странице в «Фейсбуке».

В руководстве Левады подчеркивают, что большин-
ство его исследований не связаны с политикой, а каса-
ются «в основном маркетинговой проблематики». 

ПОДРОБНОСТИ

В списке иностранных агентов — 141 организация 

Вчера в Министерстве юстиции России сообщили «РГ», что «Ана-

литический Центр Юрия Левады» в проверяемом периоде полу-

чал большую часть иностранного финансирования из Соединен-

ных Штатов Америки, в том числе грант от Висконсинского уни-

верситета в Мэдисоне, курирующим учреждением по которому 

значится министерство обороны США.

Как объяснили в ведомстве, внеплановая документарная про-

верка в отношении организации была проведена Главным управ-

лением Минюста России по Москве. «Проверкой установлено, 

что названная организация финансируется за счет иностранных 

источников и участвует в том числе в их интересах в политиче-

ской деятельности, осуществляемой на территории Российской 

Федерации, путем подготовки и распространения, в том числе с 

использованием современных информационных технологий, 

мнений о принимаемых государственными органами решениях 

и проводимой ими политике, а также формирования обществен-

но-политических взглядов и убеждений», сообщают в минюсте.

Среди источников финансирования названы организации из 

пяти стран. 

Как поясняют в ведомстве, решение о признании организации 

некоммерческой организацией, выполняющей функции ино-

странного агента, может быть обжаловано ею в судебном поряд-

ке. Законодательством предусмотрены основания для исключе-

ния организации из реестра некоммерческих организаций, вы-

полняющих функции иностранного агента. В том числе у неком-

мерческой организации есть право подать в минюст заявление 

об исключении ее из реестра. Тогда ведомство проведет внепла-

новую проверку и примет решение. Кстати, сейчас в реестре ор-

ганизаций, выполняющих функции иностранного агента, числит-

ся 141 НКО. За время действия закона из реестра было исключе-

но 37 организаций.

«Обжаловать решение о включении в список иностранных аген-

тов можно, — соглашается адвокат Сергей Бородин. — Практика 

сложилась таким образом, что часто обжалованию подлежат не 

только распоряжения Минюста России о включении в список 

иностранных агентов, но и акты проверки управления Минюста 

России».

По его словам, организации, включенной в список иностранных 

агентов, запрещается вносить пожертвования политическим пар-

тиям. НКО из такого реестра не вправе выступать учредителем 

средства массовой информации, являться редакцией средства 

массовой информации. Есть и другие ограничения.

Если НКО в течение года не получала денежных средств из ино-

странных источников и не участвовала в политической деятель-

ности, то оно может подать заявление об исключении из реестра.

Подготовил Петр Орлов

СПЕЦСЛУЖБА В Шереметьево 
задержали золотую 
контрабанду 

Бриллианты 
ближе к телу

Владимир Богданов

ДВА ГОДА тюрьмы грозит россиянке, прибывшей в аэро-
порт Шереметьево рейсом Пекин — Москва. Она попыта-
лась контрабандой провезти более 20 драгоценных укра-
шений. 

Как рассказала корреспонденту «РГ» заместитель на-
чальника пресс-службы Федеральной таможенной служ-
бы Наталья Карасева, на сильно нервную девушку обра-
тил внимание один из сотрудников таможни.

— Ему показалось странным,что застежки сережек в 
ее ушах были повернуты наружу, а не внутрь. Инспектор 
подумал, что пассажирка пытается скрыть блеск драго-
ценностей. Женщине предложили пройти на рентген-
установку, но она отказалась. Тогда решили провести 
личный досмотр, — заявила Карасева.

Таможенники обнаружили в потайных карманах 
брюк различные украшения со вставками из драгоцен-
ных камней. Пассажирка пояснила, что вся эта ювелирка 
была подарена ей мужем, хозяином ювелирного магази-
на. На вопрос, почему везла украшения скрытно и без де-
кларирования, девушка не ответила. Экспертиза изъя-
тых украшений может занять дней двадцать. Предвари-
тельно они оцениваются в десятки тысяч долларов. Ре-
шается вопрос о возбуждении уголовного дела по статье 
УК — «Уклонение от уплаты таможенных платежей». 
Пока подозреваемая на свободе. 

Бой мышки с тенью

В данной ситуации за-
сбоил новый комплекс, 
который несколько ме-

сяцев назад начал свою работу, 
«Стрелка-Плюс». После этого 
случая была приостановлена ра-
бота всех этих комплексов по 
Москве. Всего в столице было 
установлено 113 таких таких 
комплексов. Сейчас, пока выя-
сняются причины сбоев и идет их 
отладка, они не функционируют. 

Виктор Коваленко также рас-
сказал членам Общественного 
совета о том, что инспектор, ко-
торый остановил водителя на 
обочине прямо под объективом 
камеры, равно как и его руково-
дитель, подвергнется дисципли-
нарному наказанию. Этот руко-
водитель не ознакомился с при-
казом о вводе в эксплуатацию 
нового комплекса фотовидео-
фиксации, который начал рабо-
тать за сутки до инцидента. 

Что же касается основных 
претензий водителей, то есть не-
своевременного поступления ин-
формации об оплате штрафов, то 
тут претензии надо адресовать 
казначейству, которое и передает 
соответствующую информацию 
в систему базы данных ГИБДД. Ее 
туда не инспекторы вносят. Хотя 

инспектор может внести туда по-
правки, в случае если водитель 
пожалуется. На втором месте — 
жалобы на постановления, выне-
сенные в отношении собственни-
ков машин, когда авто сменил 
владельца. Этих жалоб поступи-
ло за 8 месяцев около 12 тысяч. 

При этом зачастую оказыва-
ется, что автомобилисты не зна-
ют правовых основ. Они прода-
ют, например, машины по дове-
ренности. Но они не перестают 
быть собственниками. Поэтому и 
получают штрафы за новых вла-
дельцев. Заключение договора 
купли-продажи избавило бы от 
этих проблем. Тем более что сей-
час этот договор оформить про-
ще, чем доверенность. 

Всего же за 8 месяцев этого 

года в ГИБДД Москвы поступило 
более 130 тысяч обращений. Это 
при том, что штрафов автомати-
ческими комплексами было вы-
писано более 8 миллионов. По 
результатам рассмотрения было 
отменено более 18 тысяч поста-
новлений. 

В столице работает 926 стаци-
онарных и 34 передвижных ком-
плекса фотовидеофиксации на-
рушений. В день в Центре автома-
тизированной фиксации админи-
стративных правонарушений 
оформляется в среднем 50 тысяч 
постановлений. Зимой меньше — 
всего 30—35 тысяч. При этом в 
ЦАФАП работает сейчас, после 
сокращений, 32 человека. Рань-
ше было 63. И весь этот поток по-
становлений обрабатывают они 

на компьютерах. На одного со-
трудника приходится 10 тысяч 
постановлений за 12-часовую 
смену. Конечно, бывают и ошиб-
ки. Но как видно из количества 
обжалований, их не так и много. 

Виктор Коваленко напомнил, 
что жалобу на постановление об 
административном нарушении 
можно подать и в электронном 
виде через сайт Госавтоинспек-
ции www.gibdd.ru. Но только в 
случае подтверждения этой жа-
лобы электронной цифровой 
подписью. Если такой подписи 
нет, жалобу надо подавать на бу-

маге с личной подписью. Это 
можно сделать лично или напра-
вить по почте письмом. Такой по-
рядок установлен сейчас в Кодек-
се об административных право-
нарушениях. Впрочем, члены 
Общественного совета МВД Рос-
сии высказались за то, чтобы 
упростить порядок обжалова-
ния. Председатель совета Анато-
лий Кучерена предложил МВД 
продумать возможные поправки 
в КоАП, чтобы водителям, кото-
рых наказали несправедливо, не 
приходилось тратить много вре-
мени на эту процедуру. 

Председатель Общественного совета МВД России Анатолий Кучерена и руководитель столичной ГИБДД Виктор Коваленко обсудили, как упростить обжалование ошибочных штрафов.
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ЗАКОНОПРОЕКТ За торговлю
орденами предлагается 
отправлять в колонию

Охотники за славой

Татьяна Замахина, Иван Петров

НАКАЗЫВАТЬ лишением сво-
боды на срок до двух лет предла-
гается за торговлю госнаградами. 
Подобный состав преступления 
уже есть в Уголовном кодексе, но 
депутаты Госдумы сочли, что на-
казание за него предусмотрено 
недостаточно жесткое. 

За совершение данного деяния 
сейчас преступнику грозит де-
нежный штраф в размере до 80 
тысяч рублей, исправительные 
работы на срок до одного года или 
арест, но не более чем на три ме-
сяца. По мнению разработчиков 
поправок, этого явно маловато. 

Ранее один из авторов доку-
мента депутат Олег Михеев объ-
яснял, что советские и россий-
ские награды сейчас открыто 
продаются через Интернет вме-
сте с документами, причем цены 
на них очень высоки. Например, 
на одном из таких сайтов Золо-
тая медаль «Серп и молот» и два 
ордена Ленина торгуются за 640 
тысяч рублей, одиночная медаль 
«Золотая Звезда» — 150 тысяч. 
Нетрудно подсчитать, что при 
лоте свыше полумиллиона пред-
усмотренный штраф в 80 тысяч 
покажется «черному коллекцио-
неру» чем-то вроде налога, и 
трехмесячный арест тоже нико-
го не пугает», отмечал парламен-
тарий. 

«Законопроект предлагает 
усилить уголовное наказание за 
это преступление вплоть до ли-
шения свободы», — говорится в 
пояснительной записке к нему. 
Поправки предлагается внести в 
324-ю статью Уголовного кодек-
са РФ. 

Причем усиление ответствен-
ности коснется как за приобрете-
ние, так и за сбыт госнаград. То 
есть угодить за решетку в случае 

принятия законопроекта риску-
ют и те, кто приобретет тот или 
иной орден. 

В предыдущий раз ужесточить 
законодательство в отношении 
нелегальной торговли госнагра-
дами депутаты предлагали в мае 
текущего года. Тогда парламента-
рии предложили ввести уголов-
ную ответственность за торговлю 
ими через Интернет. 

По приводимой к законопро-
екту информации, на черном 
рынке даже сложился свой прей-
скурант: орден Красного Знаме-
ни — 12 тысяч рублей, орден Оте-
чественной войны — от несколь-
ких сотен рублей до нескольких 
тысяч, медаль «За отвагу» — от 7 
тысяч рублей, а цена на орден Ле-
нина достигает миллиона рублей. 
И этот черный рынок орденов и 
медалей почти не испытывает де-
фицита: десятки сайтов, группы в 
социальных сетях, электронные 
торговые площадки. Откуда бе-
рется товар, продавцы обычно 
умалчивают, намекая лишь на ка-
ких-то «надежных поставщиков».

Стоит отметить, что охота за го-
снаградами иногда заканчивается 
трагически. Так, в октябре 2015 
года в Москве в своей квартире 
был убит поэт Виктор Гофман, сын 
фронтовика Генриха Гофмана: 
убийцы украли из дома ордена и 
медали покойного ветерана.

А самое страшное, что, охотясь 
за редкими госнаградами, «чер-
ные коллекционеры» и торговцы 
нередко применяют силу в отно-
шении ветеранов Великой Отече-
ственной войны.

Когда по-тихому похитить на-
грады не удается, они избивают 
стариков, чтобы отобрать у них 
кровью заработанные награды. 
Полицейская статистика, к сожа-
лению, знает немало подобных 
случаев.
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Акцент

 В день в ЦАФАП оформляется 
в среднем 50 тысяч постанов-
лений. Зимой — меньше. 
Всего 35 тысяч
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ПРОЕКТ

В Москве
появится
крупнейший
в Европе
полигра-
фический
технопарк

ДЕЛО 
ЗА МАЛЫМИ

Ангелина Жукова

НА СЕВЕРЕ Москвы в начале 
2019 года появится первый мо-
ноотраслевой полиграфический 
технопарк. По плану он объеди-
нит предприятия целлюлозно-
бумажной промышленности, по-
лиграфии и упаковки. Самостоя-
тельно этим компаниям тяжело 
развиваться. В городе если и на-
ходятся площади под полигра-
фические мощности, то их арен-
да зачастую не по карману ма-
ленькой типографии.

«Технопарк объединит пред-
приятия разной величины вокруг 
единого промышленного и инду-
стриального центра, который по-
зволит им использовать послед-
ние технологические достижения 
в отрасли и прорваться на  рынок. 
За развитием и продвижением 
малых предприятий будущее го-
рода», — сказал Олег Бочаров, ру-
ководитель департамента науки, 
промышленной политики и пред-
принимательства правительства 
Москвы на презентации проекта 
нового технопарка.

В полиграфической отрасли 
города более 900 предприятий в 
общей сложности примерно на 
50 тысяч рабочих мест. Одна из 
самых высокотехнологичных, 
полиграфия имеет оборот более 
70 млрд рублей в год. 70% пред-
приятий этот как раз малые и 
средние цифровые типографии. 
То есть те самые, которые по сло-
вам Семена Линовича, президен-
та Союза столичных полиграфи-
стов, и станут основными рези-
дентами создаваемого технопо-
лиса. Для них будет предусмо-
трен ряд преференций, напри-
мер, система льгот по аренде пло-

щадей. Готовы воспользоваться 
ими уже сейчас 24 компании, 
первыми подавшие заявки еще до 
старта строительства. «Неболь-
шие типографии не в состоянии 
сами покупать дорогостоящее 
оборудование, чтобы выпускать  
альбомы, книги, жесткие короб-
ки. Да и  зарплата сотрудников та-
ких типографий очень низкая. 
Модернизация и обновление от-
расли приведут к сокращению 
низкооплачиваемых рабочих 
мест. Поможет им в этом  объеди-
нение  на территории технопар-
ка, считает Линович.

Для строительства технопар-
ка выбрана промышленная зона 
«Планерная» на участке в 3,9 га. 
Строительство будет проходить 
в две очереди. В первую предпо-
лагается возведение производст-
венного комплекса, площадью 
37 тыс. кв. м, где планируется 
разместить около 33 резидентов. 
Во вторую  построят высотный 
многоэтажный научно-лабора-
торный корпус площадью 20 
тыс. кв. м, где разместятся малые 
цифровые типографии. «Проект 
комплекса не имеет аналогов в 
Европе, это подтверждают ино-
странные инвесторы, которые 
заинтересованы в реализации 
проекта», — говорит Линович.

В строительство корпусов 
предполагается  вложить почти 2 
млрд руб. В случае успешной реа-
лизации проект станет еще од-
ним ярким примером государст-
венно-частного партнерства в 
Москве. «Чтобы стимулировать 
такие проекты, мы запустили си-
стему мер по поддержке не толь-
ко существующих, но и строя-
щихся или планируемых к реали-
зации проектов по созданию про-
мышленных комплексов, техно-
парков и индустриальных пар-
ков. Обязательства  города и ин-
весторов будут закреплены в спе-
циальном  инвестконтракте. Зе-
мельный участок под такие про-
екты можно получить без торгов, 
в рамках получения статуса инве-
стиционного приоритетного про-
екта», — рассказал Олег Бочаров.

Проектам, получившим ста-
тус приоритетных  инвестицион-
ных, город снижает налоговые 
нагрузки: по налогу на прибыль 
на 25%, по земельному налогу 
или арендной плате за землю на 
99,3%, а от  налога на имущество 
полностью освобождает.

ДОРОГИ  Новая эстакада поможет ликвидировать
заторы на юге Москвы

Выше пробок

Сергей Бабкин

У
же через несколько секунд 
после запуска новой эста-
кады на юге Москвы ее за-

полонили сотни автомобилей. 
Популярность новостройки на 
Липецкой улице вполне объясни-
ма: по мосту можно быстро прео-
долеть одно из самых «пробоч-
ных» мест в столице.

Эстакаду построили на пересе-
чении Липецкой и Элеваторной 
улиц, на выезде из микрорайона 
Царицыно. До открытия 600-ме-

трового моста в часы пик здесь 
практически все стояло: сущест-
вующая дорожная сеть чисто фи-
зически не могла пропустить ог-
ромные транспортные потоки со 
стороны жилых комплексов юга и 
МКАД. Теперь же как такового пе-
рекрестка со светофором больше 
тут  не будет: автолюбители из Ца-
рицыно могут выезжать под но-
вым искусственным сооружени-
ем, а со стороны кольцевой авто-
дороги трафик пропускает мост.

— Эта эстакада значительно 
упростит выезд из микрорайона 

Царицыно, — констатировал мэр 
Сергей Собянин, открывая дви-
жение по путепроводу. — А глав-
ное — пробок на Липецкой улице 
станет существенно меньше. 

Развязать этот дорожный узел 
городские власти хотели давно, 
напомнил первый заместитель 
главы департамента строитель-
ства Петр Аксенов. Ведь жители 
уже замучились стоять в проб-
ках. «Местное население знает, 
что раньше здесь был большой 
элеватор, — заметил он. — Впо-
следствии на его месте  построи-
ли гигантский жилищный мас-
сив. Представляете: только за не-
сколько лет здесь ввели более 
400 тысяч «квадратов» недвижи-
мости. Так что жителям этих до-
мов нормальный выезд был 
остро необходим».

Отмечу, что открытие этой 
эстакады — лишь первый этап 
строительства магистрали, кото-
рая пройдет через Чертаново 
Центральное, Бирюлево Запад-
ное и Бирюлево Восточное. Как 
уже писала «РГ», в ближайшие 
два года она соединит юг с Вар-
шавским шоссе.

— Речь идет об одном из самых 
важных проектов в дорожном хо-
зяйстве Москвы, — сказал Собя-
нин. — Будет построена полно-
ценная связка между крупными 
районами столицы.

Чтобы реализовать этот за-
мысел, на втором этапе предсто-
ит построить эстакаду над желез-
ной дорогой Павелецкого на-
правления. По словам  Петра Ак-
сенова, в ближайшее время на-
чнется надвижка, то есть соеди-
нение противоположных участ-
ков будущей дорожной кон-
струкции. 

Сергей Собянин: Здесь появится полноценная связка между крупными 
районами столицы.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

В новом технопарке 
уже сейчас,
на стадии строи-
тельства, мечтают 
разместиться
24 компании
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Ж
ители Кале, что на севе-
р о - за п а д е  Ф р а н ц и и 
пошли на невиданную  

акцию: заблокировали на сутки 
автомагистраль, ведущую к тун-
нелю, который соединяет конти-
нентальную Европу с Великобри-
танией. В самом же городе люди 
встали в протестную цепь, растя-
нувшуюся на многие километры.

Обитателей некогда спокой-
ного и живописного уголка на 
французском берегу Ла-Манша 
понять можно. Дело не только в 
том, что с возникновением 
«джунглей» — так называют здесь 
поселения нелегальных иммиг-
рантов, район обходят стороной 
туристы — как местные, так и из 
Англии, Бельгии. Как поведала 
мэр Кале Наташа Бушар, пред-
ставляющая правую партию «Ре-
спубликанцы», мигранты «совер-
шают нападения, превращают го-
род в зону беззакония». По ее сло-
вам, они регулярно уничтожают 
имущество горожан, вырубают 
деревья в садах, чтобы устраи-
вать из них завалы на подъезде к 
Евротуннелю. Эта трасса, по ко-
торой ежедневно курсируют око-
ло 6000 грузовиков, практиче-
ски превратилась в зону «боевых 
действий». По ночам нелегалы из 
«джунглей» устраивают на ней 
засады, разбивают ветровые сте-
кла машин, портят грузы. Они 
даже угрожают водителям, кото-
рые отказываются взять их на 
борт, чтобы перебраться на ту 
сторону Ла-Манша, где, как дума-
ют беженцы, их ждет рай земной.

Поэтому в протестной акции 
приняли участие и многие фран-
цузские дальнобойщики, а также 
представители транспортных 
фирм. Один из директоров таких 
компаний Эрик Фиоле поведал, 
что в районе Кале только с начала 
года произошли «десятки тысяч 
инцидентов, в которых были за-
мешаны нелегалы». В итоге, что 
ни день, то транспортники несут 
потери. Какие? «От пяти до ста 
тысяч евро», — уточнил он. 

Нельзя сказать, что француз-
ские власти бездействуют. В мар-
те была снесена южная часть 
«джунглей», а ее обитателей рас-

пределили по центрам мигран-
тов в других регионах страны. Но 
не прошло и нескольких месяцев, 
как в северной части поселка пе-
ремещенных лиц стало в полтора 
раза больше, чем было до мартов-
ской операции — свыше 9000 че-
ловек. Это не только те, кто вер-
нулся в лагерь, но и вновь при-
бывшие. Министр внутренних 
дел Бернар Казнев, чтобы успо-
коить Кале, сообщил о планах 
снести и оставшуюся часть 
«джунглей». Правда, о сроках не 
сообщил. Во вторник мэр Пари-
жа Анн Идальго сообщила о запу-
ске проекта «Лагерь для бежен-

цев». Им предусмотрено строи-
тельство двух лагерей для миг-
рантов, где они будут находиться 
«не более 5 —10 дней». Многие па-
рижане и политики в ужасе. Ведь  
нет ничего более постоянного, 
чем временное. Не превратится 
ли Париж в новые «джунгли»?

Следим за ситуацией  Глава Украины подтвердил, что не собирается исполнять 
Минские соглашения

Порошенко дирижирует 
Верховной Радой 

Павел Дульман

В
чера начала свою рабо-
ту пятая сессия Верхов-
ной Рады восьмого со-
зыва. Из произнесен-
ной на открытии речи 

Петра Порошенко следует, что 
курс Киева на игнорирование 
Минских соглашений, продолже-
ние гражданского противостоя-
ния в стране и конфронтации с 
Россией останется незыблемым. 
Лишним подтверждением чему 
стала варварская атака национа-
листов на телеканал «Интер», де-
монстративно не получившая от-
пора со стороны властей.  

Тон работе парламента задал 
спикер Андрей Парубий, зака-
тивший с трибуны натуральную 
истерику. В этой сбивчивой речи 
отразились страхи украинского 
националиста перед российски-
ми учениями «Кавказ 2016», и 
грядущей неизбежной «россий-
ской агрессией». Боится спикер и 
украинских СМИ, в рядах кото-

рых рассмотрел «сеть информа-
ционных каналов подконтроль-
ных государству-агрессору». К 
таким каналам, Парубий, оче-
видно, относит и «Интер», унич-
тожаемый сегодня его идеологи-
ческими союзниками. Отвлечься 
от своих фобий у Парубия полу-
чилось только при воспомина-
нии о «киборгах» и других успе-
хах украинского ВПК, по мнению 
военных экспертов — мнимых. 

Речь эта, в силу известных де-
фектов дикции оратора, получи-
лась не длинной, но смогла разо-
греть депутатскую аудиторию 
перед обращением президента 
Порошенко, которое стало дос-
тойным продолжением эстафе-
ты. О «российской агрессии» гла-
ва Украины вспомнил уже во вто-
ром абзаце своего выступления, 
и с этого момента милитарист-
ский дух уже Порошенко не по-
кидал. Больше половины обраще-
ния к депутатам он посвятил вой-
не, прошедшему военному пара-
ду, будущему военному бюджету, 

военно-промышленным пер-
спективам и проблемам военно-
го строительства. Резюмируя эту 
часть он заявил, что перспектива 
вступления Украины в НАТО 
близка как никогда, и сравнил 
эту идею одновременно со стрел-
кой компаса и «незыблемой По-
лярной звездой». 

Кульминация же наступила, 
когда Порошенко перешел к теме 
Донбасса и Минских соглаше-
ний, исполнять которые, явно не 
намерен. «Второго чтения кон-
ституционных изменений (при-

нятия особого статуса Донбасса. 
— Прим. «РГ»), призрак которых 
постоянно блуждал по этому 
залу, не произошло, как вы види-
те. И не произойдет, пока для того 
не созреют подходящие условия. 
Без вас не произойдет ни измене-
ния Конституции, ни закона про 
местные выборы на части Дон-
басса, ни одного другого страте-
гического шага», — утверждал 
Порошенко. По сути, украинский 
президент перечислил все пун-
кты Минских соглашений, испол-
нения которых от него второй год 

безуспешно добиваются участ-
ники «нормандской четверки» — 
Париж, Берлин и Москва. И с не-
желанием исполнять которые, по 
сути, связана начинающаяся 
внешнеполитическая изоляция 
Киева — какие бы дифирамбы не 
пел Порошенко в адрес украин-
ского МИДа, демонстративный 
отказ в приглашении на саммит 
«Большой двадцатки», последо-
вавший вопреки всем усилиям 
украинской дипломатии, — лиш-
нее тому  подтверждение. 

Развивая мысль о фактиче-
ском отказе Киева исполнять 
«Минск-2», Порошенко одновре-
менно дал гневную отповедь 
украинским политикам, предла-
гающим отказаться от Донбасса 
— мол, тезис «мир в обмен на тер-
ритории», — для него «философ-
ски не приемлем». И здесь инте-
ресно, кому главный украинский 
философ адресовал эту часть 
речи. Дело в том, что про некий 
всеукраинский референдум о 
статусе Крыма и Донбасса на 

этой неделе начали рассуждать 
первые лица фракции «Народ-
ный фронт» — единственные на 
сегодняшний день союзники 
«Блока Петра Порошенко» в Вер-
ховной Раде. Расхожей историче-
ской цитатой — «Ничего не поня-
ли, ничему не научились» — мож-
но описать и сетования Поро-
шенко на потерю украинским 
бюджетом 15 миллиардов долла-
ров из-за введения Киевом торго-
вых санкций против России и от-
ветного российского эмбарго. По 
хорошему счету, этой характери-
стикой, данной в XIX веке фран-
цузской монархии, сегодня, в 
XXI веке, целиком описывается 
образ мысли и действия новей-
шей украинской демократии и ее 
первых лиц. 

Сразу после выступления Петра Порошенко Рада опустела. Видимо, обсуждать депутатам после воинственных речей президента было уже нечего. 

Акцент

 Половину выступления 
Порошенко посвятил войне, 
прошедшему военному 
 параду и военному бюджету

Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/4799

УПРАВЛЯЮЩИЙ РИСКАМИ
ВЛАДИМИР Путин и Барак Обама, вероятно, в послед-
ний раз встретились друг с другом, во всяком случае — в 
качестве президентов своих стран. Через четыре месяца 
Обама покинет Белый дом, а, учитывая общее состояние 
отношений России и США, крайне трудно предположить, 
что за оставшееся время появится возможность или не-
обходимость в организации специальной встречи. Зна-
чит разговор в Гуанчжоу, который, согласно Обаме, про-
шел в «открытом, честном и деловом ключе», а, по сло-
вам Путина, помог «добраться до понимания друг друга 
и понимания проблем, перед которыми мы стоим», фак-
тически подводит итог семилетним отношениям двух 
лидеров. 

Итог, надо сказать, получается довольно неоднознач-
ный, как минимум, куда более многослойный, чем мож-
но судить по резко негативному информационному фону 
и сокрушительно критическим публичным оценкам.

Пожалуй, главный результат — Москва и Вашингтон 
вернулись к тому уже довольно забытому состоянию, 

когда в разговоре 
именно этих двух 
столиц решаются на-
иболее важные во-
просы международ-
ной политики. И 
дело не в невероят-
ном могуществе Рос-
сии и Америки, их 
возможность управ-
лять мировыми про-
цессами как раз мно-
гократно сократи-
лась по сравнению с 
тем, что было 30 лет 
назад. А в том, что 
резко убыло полку 
дееспособных дер-
жав в принципе. Ев-
ропа свойства поли-
тического субъекта 
утратила — причем 
парадоксальным 

образом, и в объединенном, и в индивидуальном (то есть 
отдельных крупных государств) качестве. Китай, Индия, 
Иран, несмотря на очевидный рост амбиций, запросов и 
возможностей, пока не готовы самостоятельно участво-
вать в большой военно-политической игре. Вот и получа-
ется, что на Ближнем Востоке и на Украине, то есть в двух 
наиболее острых региональных кризисах сегодня, Путин 
и Обама оказываются основными собеседниками. Едва 
ли к взаимному удовольствию, но все же.

Ни для кого не секрет, что особых личных симпатий 
друг к другу, так называемой «химии», у двух президен-
тов никогда не было и нет. Впрочем, судя по всем отзы-
вам и описаниям многочисленных хроникёров обамов-
ского президентства, он вообще не «химический» типаж. 
Барак Обама совсем не похож на собственный образ, в 
который в 2008 году влюбилось полмира — открытый, 
приветливый, «самый человечный». Первый черноко-
жий хозяин Белого дома — холодный и расчетливый пра-
гматик, не слишком стремящийся налаживать тесные 
контакты с людьми, интеллектуал, желающий все рацио-
нализировать. 

Поскольку политик в американской культуре просто 
не может быть замкнутым интровертом, перечисленные 
качества должны компенсироваться публичным поведе-
нием. Обама оставил странное впечатление как оратор, по 
крайней мере, в том, что касается внешней политики. Его 
заявления о конкретных странах и лидерах, включая Рос-
сию и Путина персонально, нередко звучали за гранью до-
пустимого. Особенно с учетом того, что с этими же стра-
нами и лидерами ему приходилось одновременно решать 
важные вопросы. Трудно избавиться от ощущения, что та-
ким внешне эмоциональным образом американский пре-
зидент как раз и старался уравновесить свою сверхрацио-
нальность в реальных действиях, за которую его постоян-
но критиковали и оппоненты, и даже соратники.

Наиболее яркий и обошедшийся Обаме дороже всего 
пример — «красная линия», когда-то проведенная сирий-
скому президенту Башару Асаду. Сначала он объявил со-
вершенно необязательный ультиматум. А потом, когда 
пришла пора воплотить его в жизнь, решил этого не де-
лать. Причем само решение было совершенно разумным 
и, скорее всего, помогло избежать худшего. Но проявле-
ние откровенной не-
последовательности 
нанесло ущерб и ре-
путации самого Оба-
мы, и авторитету 
Америки как держа-
вы, которая отвечает 
за свои слова. 

Впрочем, если от-
влечься от риторики 
(а Владимир Путин, 
надо отдать должное, 
никогда не отвечал 
ни на какие оценоч-
ные высказывания 
американского виза-
ви), то два относя-
щихся друг к другу без симпатии президента сумели со-
хранить рабочий контакт по тем вопросам, по которым 
он был нужен. Прагматизм проявили обе стороны. А если 
в ближайшие недели все-таки удастся выработать прием-
лемую схему разграничения интересов в Сирии, то это 
можно считать просто большим успехом. 

Отношения Путина и Обамы — пример достаточно эф-
фективной минимизации ущерба в ситуации, когда сами 
отношения носят антагонистический характер, интере-
сы не совпадают в основном, а видение мира — практиче-
ски ни в чем. Цель этих отношений — не их улучшение, а 
управление рисками. Отчасти как в холодную войну, но 
лишь отчасти, поскольку сейчас из-за гораздо более 
сложной и запутанной международной картины нужда 
во взаимодействии возникает много чаще, чем в эпоху 
идеологического раздела мира. 

Кто бы ни победил на выборах в ноябре, российско-
американский контекст изменится. Дональд Трамп и 
Хиллари Клинтон совершенно по-разному смотрят на 
внешнюю политику, но они оба не разделяют подхода 
Обамы. Трамп — хлестко и громогласно, Клинтон — скры-
то, но отличие ее взглядов вполне очевидно. Вполне воз-
можно, что после ухода Барака Обамы станет гораздо бо-
лее понятной сдерживающая роль, которую он играл, 
благодаря своей нелюбви рисковать. И мы вспомним его 
время как довольно спокойный период между Москвой и 
Вашингтоном.

Москва 
и Вашингтон верну-
лись к тому уже 
забытому состоя-
нию, когда в разго-
воре этих двух сто-
лиц решаются наи-
более важные 
вопросы междуна-
родной политики

Вполне возможно, 
что мы вспомним 
время Обамы как 
довольно спокой-
ный период между 
Москвой 
и Вашингтоном

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

Соцопрос: Больше 
половины украинцев 
не исключили третьего 
«майдана» — подробнее 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1303166

Читайте также: Венгрия 
и Сербия предупредили 
об ухудшении ситуации 
с беженцами
rg.ru/art/1303209

Водители фур и грузовиков в знак 
протеста на сутки заблокировали 
Евротунель через Ла-Манш.

ИНТЕГРАЦИЯ Берлин ищет способ 
притормозить отмену виз 
для Грузии и Украины

Время границ

Анна Федякина

РЕШЕНИЕ комитета Европар-
ламента по гражданским свобо-
дам, внутренним и общим делам 
утвердить отмену виз для Грузии 
как никогда приблизило страну к 
осуществлению давней мечты о 
свободных поездках в Европу. Но 
далеко не все европейцы рады 
перспективе открытия границ 
для грузин и граждан других 
стран из списка претендентов на 
либерализацию визового режи-
ма. В частности, немцы намере-
ны блокировать отмену виз, если 
не получат дополнительные га-
рантии безопасности.

В ходе заседания комиссии 
Европарламента 44 евродепута-
та поддержали отмену виз для 
Грузии, «против» высказались 
только пятеро. Решение носит не 
обязательный характер. И все же 
показательно, что на этом заседа-
нии европарламентарии реко-
мендовали отменить визы для 
Косово, а вот в отношении Украи-
ны такого решения пока принято 
не было, поскольку Киев еще не 
выполнил все необходимые усло-
вия. 

Либерализацию визового ре-
жима с какой бы то ни было 
страной сейчас в Европе многие 
считают несвоевременным ша-
гом. До сих пор не решен кризис 
с беженцами и трудовыми миг-
рантами из стран—членов ЕС, а 
тут еще и для граждан других 
стран откроются двери. Пред-
ставители правительственных 
кругов Германии первыми нача-
ли открыто выражать недоволь-
ство. По данным немецкого из-
дания Die Welt, министр вну-
тренних дел ФРГ Томас де Мезь-
ер в ходе закрытых слушаний в 

парламенте подтвердил, что та-
кая проблема действительно су-
ществует. По его словам, особое 
беспокойство в связи с отменой 
виз для Украины и Грузии вызы-
вает перспектива роста неле-
гальной миграции и как следст-
вие ухудшение ситуации с без-
опасностью, ухудшение крими-
нальной обстановки. Аналогич-
ной точки зрения придержива-
ются и немецкие парламента-
рии, которые предложили нало-
жить мораторий на вступление 
новых стран в еврозону и НАТО, 
а также отмену визового режи-
ма. 

Возможность заблокировать 
либерализацию визового режи-
ма у Берлина есть. По существу-
ющей в ЕС процедуре для отме-
ны визового режима необходи-
мо получить одобрение Евроко-
миссии и Европарламента. В 
случае утверждения вопрос бу-
дет передан в Совет ЕС, где необ-
ходимо заручиться согласием 
всех 28 стран-членов. Поэтому 
возражение даже одного члена 
Евросоюза может оказаться не-
преодолимым препятствием для 
государства-претендента на без-
визовый режим, тем более тако-
го государства, как Германия. 
Вместе с тем немецкая сторона 
дала понять, что готова дать до-
бро на безвизовый режим со 
странами, выполнившими необ-
ходимые условия, если получит 
гарантии безопасности. Речь 
идет о создании механизма экс-
тренной приостановки действия 
безвизового режима, который 
позволит в любой момент отме-
нить визовые послабления. 
Кстати, необходимость такой 
меры признают и в других евро-
пейских столицах. 
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КОНФЛИКТ В столице Франции строят новые лагеря для мигрантов  

«Джунгли» переедут 
из Кале в Париж?  
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КИНО Сага о солдате-пацифисте взорвала Венецианский фестиваль 

Мел Гибсон вернулся
Валерий Кичин

П
осле десятилетнего пере-
рыва, вызванного сканда-
лом с его антисемитски-

ми и гомофобными заявления-
ми, Мел Гибсон вернулся в ре-
жиссерское кресло. И теперь Ве-
нецианский фестиваль вне кон-
курса показывает его военную 
драму Hacksaw Ridge (у нас она 
выйдет под названием «По соо-
бражениям совести»), ставшую 
одним из центральных событий 
Мостры. Думаю, с такой силой и 
кошмарной выразительностью 
батальных сцен фильм Гибсона 
легко отобьет пальму первенст-
ва у «Спасения рядового Райа-
на» Стивена Спилберга.

Это реальная история перво-

го в США отказника, адвентиста 
Седьмого дня Десмонда Досса, 
который по религиозным соо-
бражениям отказался носить 
оружие, но по зову совести по-
шел на фронт медбратом, во 
время битвы за Окинаву герои-
чески спас множество жизней и 
был награжден Орденом чести. 
Досс долго отказывался от пред-
ложений снять о его подвигах 
фильм, заявлял, что настоящий 
подвиг свершили те, кто воевал. 
Он же всего только спасал ране-
ных…

Фильм Гибсона завершается 
документальными съемками 
Десмонда Досса, его фотографи-
ями, фрагментами интервью. 
Что должно подтвердить реаль-
ность показанного. Нас в эту ре-

альность погрузили с головой. 
Выжившие выходили из зри-
тельного зала в молчании.

Ад военной мясорубки пред-
стал в полном его масштабе. 
Естественно, преломленный че-

рез полубессознательное состо-
яние солдат, когда реальные со-
бытия уже трудно отделить от 
видений воспаленного мозга. 
Монтажный ритм окинавских 
эпизодов картины доходит до 
частот скорострельного пульса. 
Лермонтовское «смешались в 
кучу кони, люди» осуществлено 
буквально — мы видим огром-
ное, сколько может охватить 
глаз, мельтешащее людское ме-
сиво, человеческие фигуры, 
сметаемые огненными потока-
ми, лохмотья разорванной обго-
ревшей плоти, груды кишок, вы-
валивающиеся из человеческо-
го таза, а всего, что выше, уже 
нет… Это трудно назвать нату-
рализмом, графичностью или 
другими умными эстетически-
ми терминами — мы просто 
сполна вовлечены в бойню и в 
безумное состояние людей, ко-
торое командир отряда, отправ-
ляя товарищей в очередную ата-
ку, называет по-будничному: 
«Работаем!». Для стороннего 
взгляда, который привычен ки-
нозрителю, здесь уже нет места: 
мы ТАМ побывали.

Режиссер никого не щадит, 
потому что никого не щадит 
война. Атака повторяется снова 
и снова, когда, казалось бы, уже 

все силы иссякли, уже вся кровь 
вытекла и не было минуты на пе-
редышку, но все начинается сно-
ва и снова, изнуряя и тех, кто на 
экране, и тех, кто в зале. По силе 
переживания и уровню вовле-
ченности в происходящее я не 
припомню в кино чего-то равно-
го. Это кульминация фильма — 
более чем получасовой эпизод 
на Окинаве.

Ему предшествует история 
обычного парня из американ-
ской провинции. Улыбчив, от-
крыт людям и чист душой, с коп-
ной непокорных волос, во всео-
ружии молодой энергии. Исто-
рия развивается так спонтанно 
и без очевидных режиссерских 
«сверхзадач», что не вызывает 
сомнений в ее правдивости: бы-
вают на свете такие цельные и 
совестливые люди, такие отно-
шения в семье, такая чистота и 
робкая храбрость в отношениях 
с девушкой, которую, если по-
любишь — то раз и навсегда. 
Здесь нет обычного для байопи-
ков умиленного придыхания, а 
есть вера в добро и в своего ге-
роя. Искренность картины спа-
сает ее от любых подозрений в 
манипулировании зрителем, в 
лакировке реальности: восхи-
щение ничего не лакирует — оно 
просто так видит. На сообщения 
о трагедии Перл-Харбора Де-
смонд реагирует так, как только 
и может реагировать такой па-
рень: он не останется в стороне 
от войны и без раздумий идет на 
призывной пункт. Здесь и начи-
наются конфликты, которые 
огорошивают и командиров, и 
товарищей по взводу: парень хо-
чет воевать, но не может прика-
саться к оружию: Бог запрещает 
убивать.

Казарменные будни показа-
ны в фильме откровенно и не без 

юмора, но в рявкающих коман-
дирах угадываются нормальные 
человеческие черты, что потом 
сполна проявится в бою. Казар-
менные законы-беззакония су-
ровы, но их тоже придется прой-
ти. Все эти перипетии парадок-
сальной ситуации с убежден-
ным пацифистом-солдатом, чья 
совесть дает ему прямо проти-
воположные указания, смотрят-
ся с волнением — молодому акте-
ру Эндрю Гарфилду удалось со-
здать образ почти идеальный, 
но при этом убедительный, ге-
рою искренне сочувствуешь, он 
становится нам близким.

Категория веры играет в 
фильме ведущую роль. «В этом 
вся суть Досса, — объяснял Мел 
Гибсон на пресс-конференции. — 
Он был человеком огромного 
мужества, твердых убеждений и 
большой веры. Чтобы выдер-
жать этот ад боевых действий, 
когда на вас обрушена вся ар-
тиллерия противника, когда 
воздух наполнен свинцом так, 
что не продохнуть, когда вы в 
гуще того, что японцы называли 
«стальной ливень», — нужен 
очень мощный заряд веры. Вот 
суть всей истории, вот то, что 
меня вдохновляло». 

Именно такая вера и способ-
на объединять людей разных 
убеждений. Можно считать это 
верой в высшие силы и в то, что 
убивать запретил сам Бог, мож-
но — верой в духовную силу и 
разум человека. Так или иначе, 
сняв такой фильм, Гибсон внес в 
мировое пацифистское кино 
вклад весомый и более чем сво-
евременный.

Из первых уст Московская международная книжная выставка-ярмарка 
предложит путешествие в сказки 

Поезд для Русалочки
Сегодня в столице открывается 
29 Московская международная 
книжная выставка-ярмарка. 
Форум по традиции пройдет в 75 
павильоне ВДНХ с 7 по 11 сентя-
бря. Он предложит на выбор кни-
голюбам более 800 мероприятий, 
участие в ярмарке примут 37 
государств, а почетным гостем 
станет Греческая Республика, ее 
стенд раскинется на 200 квадрат-
ных метрах.

Анастасия Скорондаева

О
дним из событий яр-
марки станет встре-
ча с автором необыч-
ной книги «Дом на 
хвосте паровоза: пу-

теводитель по Европе в сказках 
Андерсена» Николаем Горбуно-
вым. Жанр книги — популярный 
в последнее время травелог, то 
есть литература о путешестви-
ях, только путешествие здесь 
можно совершить в сами сказки. 
Открыв эту не просто книгу и 
путеводитель, а интерактивный 
помощник по произведениям 
всемирно известного датчани-
на, вы побываете в Дании, Швей-
царии,  Италии и Германии. 
Здесь найдутся интересные рас-
сказы об Андерсене, местах, в 
которых он бывал сам и отправ-
лял своих героев, а также карты, 
фотографии, QR коды, ведущие в 
галереи с иллюстрациями и ком-
ментариями. 

Сложно ли путешествовать по 
сказкам и о чем не стоит забы-
вать в поездках, «РГ» рассказал 
автор книги Николай Горбунов. 

Андерсен ваш любимый писа-
тель или почему первая книга 
литературных путешествий 
«Дом на хвосте паровоза: путе-
водитель по Европе в сказках Ан-
дерсена» по его произведениям?

НИКОЛАЙ ГОРБУНОВ: В том-то и дело, 
что нет — Андерсен для меня са-
мого стал полным сюрпризом. 
История была прозаичнее неку-
да: захотел съездить в Данию, за-
дался вопросом, что бы почитать 
— безыдейно же нельзя. Что мы 
знаем о Дании? Бидструп, Триер, 
LEGO, дизайн, ветряки. Реально 
зацепиться не за что. Путеводи-
тели — скукотища. Вроде что-то 
еще было у Андерсена...

Ну а дальше было, как в муль-
тиках, — знаете, когда герой от-
крывает шкаф, а его оттуда зава-
ливает с головой. Остановиться 
невозможно — столько интере-
сного! В детстве всего этого не за-
мечаешь, а галочка «просмотре-
но» все равно ставится, так и жи-
вешь со стереотипом в голове. Че-
рез какое-то время материала на-
копилось столько, что он сам на-
ружу попросился. 

С какими сложностями столкну-
лись, прокладывая маршрут по 
его сказкам?
Н И К ОЛ А Й  ГО Р Б У Н О В :  Кое-где при-
шлось здорово повозиться с гео-
привязкой — отсюда и жанр «то-
пографического детектива». Ан-
дерсен же не везде упоминает то-

понимы явно, приходится под-
ключать дополнительные источ-
ники, сверять сюжет с картами, 
проверять, не изменилась ли то-
понимика с тех времен... На неко-
торые особо трудные загадки за-
просто мог уйти месяц. Датский 
язык в этом смысле, кстати, тоже 
не подарок: за двести лет орфог-
рафия «уплыла» настолько, что 
некоторые, скажем, названия 
улиц в Копенгагене теперь пи-
шутся совсем не так, как в ориги-
нале Андерсена.  

Потом начинаешь из всего 
этого маршрут строить, и тут 
свои тонкости начинаются: ге-
рои Андерсена то с аистами лета-
ют, то под парусом ходят, то по 
горам карабкаются... С автора-то 
какой спрос — у него «отправился 
через Гемми в Гриндельваль-
дскую долину», и готово, а на 
деле там, может, вообще нельзя 
пройти. Приходилось и орнито-
логов подключать, и мореходов, 
и альпинистов. Безумно было ув-
лекательно.

Какое произведение Андерсена 
самое интересное с точки зрения 
путешественника?
НИКОЛАЙ ГОРБУНОВ: Надеюсь, датча-
не на меня не обидятся, но имен-
но с точки зрения путешествен-
ника сильнее всего, конечно, 
«Дева льдов». Это вообще одна из 
моих любимых экспедиций, не 
только среди андерсеновских сю-
жетов. Там и история хороша, и 
география ее будто сама расска-
зывает, и декорации буквально 
все открыточные. Теми же мар-
шрутами многие писатели отме-
тились — и Руссо, и Конан Дойл, и 
даже Толкин — но по мне лучше 
Андерсена тему Швейцарии ни-
кому раскрыть не удалось.

Мне понравилось одно ваше 
сравнение в книге: «Путешест-
вия, они ведь как упаковка от ле-
карств в мусорной корзине, — 
сразу выдают диагноз…» От чего 
в первую очередь бежите вы, от-
правляясь в путешествие?
НИКОЛАЙ ГОРБУНОВ: Мир очень раз-

ный, и важно видеть его таким, 
каков он есть, а не таким, каков 
ты сам. Иначе глаз «замыливает-
ся». Как раз от «замыливания 
глаза» и бегу. Главное — вовремя 
распознать симптомы: как толь-
ко мир вокруг становится пло-
ским, черно-белым и прямоу-
гольным — значит, все, пора. 
Снусмумрик еще правильнее де-
лал: у него это было сезонное, 
как часть естественного природ-
ного цикла.

Какой совет вы можете дать тем, 
кто соберется в поездку по ва-
шей книге?
НИКОЛАЙ ГОРБУНОВ: Ни в коем случае 
не забывайте обедать. Поначалу 
думаешь — мир большой, а отпуск 
маленький, надо сегодня поболь-
ше успеть, ибо духовное первич-
но. В результате к вечеру озвере-
ваешь настолько, что все впечат-
ления смазываются. Не надо так.

Фильм Мэла Гибсона — это реальная история Десмонда Досса (Эндрю Гарфилд), который по религиозным сообра-
жениям отказался носить оружие, но  пошел на фронт медбратом и спас множество жизней.

Акцент

 Путешествия, они ведь как упаковка от лекарств 
в мусорной корзине, — сразу выдают диагноз

Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/3775

ПРОСВЕТЛЕНИЕ ДУШИ
ПОЧТИ часовая речь президента Республики Кыргыз-
стан Алмазбека Атамбаева на церемонии открытия Ме-
мориала памяти погибших в ходе событий 1916 года в 
Национальном историко-мемориальном комплексе 
«Ата-Бейит» в минувшую пятницу, 2 сентября подыто-
жила дискуссию, которая длилась почти столетие.  

Дискуссию о трагедии Туркестанского восстания, ко-
торое унесло десятки тысяч жизней киргизов, казахов, 
русских, украинцев, узбеков, жителей других народов 
этого благодатного края. Как известно, оно было спрово-
цировано указом царского правительства о принуди-
тельном привлечении коренного мужского населения 
Туркестанского края на военно-тыловые работы. Но от-
носился этот указ не только к «инородцам» Туркестана.  
К работам должны были «привлечь: а) инородческое на-
селение Астраханской губернии и всех губерний и обла-
стей Сибири... инородцев, обитающих: в областях При-
морской, Амурской, Камчатской и Сахалинской, в окру-
гах Средне-Колымской, Верхоянской и Вилюйской — 

Якутской области и 
в Туруханском и Бо-
гучанском отделени-
ях Енисейской гу-
бернии и уезда, в То-
гурском отделении 
Томской губернии  и 
уезда, а также в Бе-
резовском и Сургут-
ском уездах Тоболь-
ской губернии; б) 
инородческое насе-
ление Сыр-Дарьин-
ской, Ферганской, 
Самаркандской, Ак-
молинской, Семипа-
латинской, Семире-

чинской, Уральской, Тургайской и Закаспийской; в) му-
сульманское население Терской и Кубанской областей и 
Закавказья (за исключением подлежащих отбыванию 
воинской повинности натурою осетин-мусульман, а так-
же не подлежащих сей повинности турок и курдов), об-
итающих в Закавказье езидов, ингилойцев-христиан и 
абхазцев-христиан Сухумского округа, равно как тур-
кмен, ногайцев, калмыков и прочих... инородцев Ставро-
польской губернии».

Позволил себе привести столь пространную выдер-
жку из этого «повеления» только для того, чтобы обра-
тить внимание на важное обстоятельство: оно касалось 
местных жителей не только Туркестанского края, но и 
других территорий Российской империи. Оно не было ка-
ким-то специальным образом направлено против кирги-
зов. Но именно киргизы в результате событий понесли са-
мые тяжелые потери. Трагедия киргизского народа сто-
летней давности не случайно называется словом «Ур-
кун». Его можно перевести по-разному, но его суть отра-
жают русские слова — исход, страх, смятение. Это был ис-
ход людей со своих земель из-за смятения и страха. И это 
был не единовременный акт. Ответом на преступный 
указ была резня в русских станицах, где погибло до четы-
рех тысяч человек. Это привело к жесточайшей каратель-
ной операции царских войск против местного населения. 
В результате десятки тысяч киргизов покинули свои зем-
ли и через горные перевалы, где замерзали старики, жен-
щины и дети, переправлялись в Китай. Там они попадали 
в китайское пленение, откуда сумели выбраться далеко 
не все. Известно, что карательная операция была закон-
чена в том числе и из-за протестов прогрессивной обще-
ственности России. А уже после февраля 1917 года специ-
альная комиссия, куратором которой был А.Ф. Керен-
ский, осудила действия царских властей на территории 
Туркестана и других «окраинных» районов империи. Но 
только при Советской власти киргизы сумели вернуться 
на родину. Правительство большевиков выделило 100 
млн рублей, в том числе 25 млн рублей золотом для выку-
па киргизов с чужбины. Переселенцы из Китая возвраща-
лись на свои земли, а славянское население уезжало в ев-
ропейскую часть страны. Это стало настоящей драмой 
для более чем 50 тысяч русских, украинцев, белорусов. И 
причины, и последствия Туркестанского восстания мно-
госложны: национально-освободительная борьба народа 
сопрягалась с социальным бунтом против местной кир-
гизской знати. Восстановление справедливости для од-
них групп населения неизбежно ущемляло права других. 
Обо всем этом ученые, придерживающиеся различных 
точек зрения, дискутируют не один десяток лет.  Пишу об 
этом столь подробно по одной  причине: большинство 
киргизских журналистов и до, и после траурной церемо-
нии в «Ата-Бейит» не упускали возможности поинтересо-
ваться тем, не считаю ли я жестокое подавление Турке-
станского восстания 
и последующий ис-
ход киргизов с их 
родных земель гено-
цидом киргизского 
народа. Тема эта не 
нова, она в минув-
шую четверть века 
достаточно активно 
обсуждалась киргиз-
скими политиками и 
историками ради-
кально национали-
стического толка. И не только ими — всякий раз, когда 
нужно было подогреть антироссийские настроения, эту 
тему, что называется, вносили в повестку дня зарубеж-
ные публицисты, представители СМИ. Но не зарубежные 
ученые, которые не хотели смешивать науку с политикой. 
Нет ни одного доказательства того, что сто лет назад — 
при всем трагическом развороте событий в Кыргызстане 
— был геноцид киргизов. Это была общая трагедия наро-
дов этого края. Сегодня об этом можно говорить с опреде-
ленностью. К столетию Туркестанского восстания вышел 
шеститомный сборник документов, посвященный этим 
событиям, с развернутыми комментариями к ним, — се-
рьезнейший труд киргизских и российских ученых, архи-
вистов и историков. Он был издан Кыргызско-россий-
ским славянским университетом имени первого прези-
дента Российской Федерации Б.Н. Ельцина. Понятно, что 
не весь массив документов уже вошел в научный оборот, 
но и опубликованные материалы позволяют создать объ-
ективную картину происходившего сто лет назад на зем-
ле, которая подарила мне жизнь. Наконец мы захоронили 
погибших и оплакали их горькую судьбу. Я слушал звуки 
поминальной молитвы по моим трагически ушедшим 
землякам, которой завершалась церемония в «Ата-Бей-
ит», и вспоминал замечательные строки Чингиза Айтма-
това: «Когда открытие делаешь для себя, все в тебе согла-
сно и наступает просветление души». 

К столетию 
Туркестанского 
 восстания вышел 
шеститомный сбор-
ник документов, 
посвященный 
этим событиям

Именно киргизы 
в результате тех 
событий понесли 
самые тяжелые 
потери

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

73-й Венецианский 
кинофестиваль: рецензии 
и фото на сайте 
rg.ru/sujet/5741
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Акцент

 Это трудно назвать натура-
лизмом, графичностью или 
другими эстетическими тер-
минами — мы просто сполна 
вовлечены в бойню

КСТАТИ
Выставка будет работать: 7 сентября с 13.00 до 20.00; 
8—10 сентября с 10.00 до 20.00; 11 сентября с 10.00 до 19.00.
В Интернете на официальном сайте ММКВЯ http://mibf.info/
 можно приобрести входной электронный билет на форум, его цена — 
125 рублей.

Николай Горбунов взглянул 
на сказки Андерсена с точки 
 зрения путешественника. 

Полную версию интервью 
с Николаем Горбуновым 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1303109
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Путешествуя с книгой «Дом на хво-
сте паровоза», не забудьте отыскать 
памятник Андерсену в Копенгагене. 

Андерсен 
был одним 
из самых 
путешествую-
щих писате-
лей своего 
времени.



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 сентября 2016 
среда №200 (7068)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

МЕЖДУ ТЕМ
В последние дни перед открыти-
ем пассажирского движения рабо-
чие наводят лоск на самом кольце 
и вокруг него. Как сообщает пресс-
служба комплекса городского хо-
зяйства, на благоустройстве 
территорий сейчас работают 
около 20 тысяч человек. Сейчас 
отремонтированы 56 зданий. 
Промпредприятия, расположен-
ные на прилегающих к кольцу 
территориях, приводят в поря-
док фасады. Вокруг кольца для 
безопасности установлены огра-
ждение и 16 шумовых экранов.

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА
Малое железнодорожное кольцо спроектировали в конце XIX века — необ-
ходимость в нем возникла из-за того, что радиальные железнодорож-
ные направления Москвы практически встали. На строительство 
ушло около семи лет, и его открытие спасло город от транспортного 
коллапса. Между прочим, когда кольцо запустили, на нем, как и сейчас, 
было пассажирское движение — именно благодаря ему вдоль дороги поя-
вились красивые вокзалы. Тем не менее жители столицы не очень люби-
ли путешествовать по нему, предпочитали ездить в соседние — тогда 
еще окраины Москвы — на наземном, а не рельсовом транспорте, и в ре-
зультате в 1934 году здесь остались только грузовые поезда.
Но с конца девяностых стала очевидна необходимость возобновления 
пассажирских перевозок – Москва значительно разрослась, а дорог стало 
не хватать. Проект тормозил тот факт, что кольцо осталось неэлек-
трифицированным – по нему могли проехать только тепловозы и ди-
зельные поезда. За последние двадцать лет было множество проектов, 
вплоть до покупки дизельных автобусов, и только в 2011 году было при-
нято решение электрифицировать и реконструировать кольцо.

Подготовила Светлана Батова

Событие В субботу открывается пассажирское движение на Московском центральном кольце

Ласточкино гнездо

ШЕСТЬ НОВОСТЕЙ ОБ МЦК

КСТАТИ О ПТИЧКАХ
Что же надо знать москвичам, кото-
рые поедут скоро по новому желез-
нодорожному кольцу, превративше-
муся после комплексной рекон-
струкции в одну из самых современ-
ных и удобных для пассажиров тран-
спортных систем в мире?

1Цены на билеты — 
как в метро
В первый месяц вход на МЦК бу-

дет бесплатным. А с 10 октября на 

МЦК будут действовать всем извест-

ные билеты: «Тройка», «Единый», «90 

минут». Одинаковая будет с подзем-

кой и стоимость поездки: разовый 

билет стоит 50 руб., разовая поездка 

по «Тройке» — 32 руб., разовый «90 

минут», автоматически активирую-

щийся при проходе по «Тройке», — 49 

руб. «Единый» билет на 20 поездок 

обойдется в 650 руб, на 40 поездок — 

в 1300, на 60 — в 1570 рублей, и так да-

лее. Будут приниматься и проездные 

— платежные карты, выпускаемые 

многими банками. Кроме того, для 

москвичей сохранены абсолютно 

все льготы, действующие в город-

ском общественном транспорте.

2Пересадки с метро — 
бесплатные в течение 
90 минут

Бесплатными будут и пересадки с ме-

тро на кольцо и обратно в течение 

90 минут, причем бесплатными они 

останутся и после 10 октября. 

В пресс-службе столичного метропо-

литена «РГ» пояснили, что будет дей-

ствовать следующий порядок прохо-

да через турникеты: если пассажир 

пересаживается с метро на МЦК и 

планирует сделать еще одну пересад-

ку обратно на метро в течение 90 ми-

нут, то ему необходимо при пересад-

ке на кольцо пройти через турникет 

со специальной желтой наклейкой. 

Программное обеспечение зафикси-

рует время прохода, и по этому же би-

лету затем можно будет бесплатно 

пройти обратно в метро. Если же пас-

сажир просто заходит на МЦК с ули-

цы или же, пересев из метро, он не 

планирует в течение полутора часов 

возвращаться снова, то он может ис-

пользовать любой другой турникет.

3Билеты, купленные 
до 1 сентября, 
нужно перепрошить

Важное уточнение: для прохода на 

МЦК необходимо активировать свой 

билет для поездок по новому кольцу, 

если он был куплен до 1 сентября это-

го года. Сделать это можно в любой 

кассе метро, Московского монорель-

са или центре «Московский тран-

спорт». Активация карты происходит 

бесплатно и без изменения количест-

ва поездок. Что касается активации 

«Тройки», то ее достаточно пополнить 

на любую сумму, начиная от одного ру-

бля, или если на карте записаны тари-

фы, то активировать в кассах. Соци-

альные карты переактивировать не 

нужно. 

4Доступно всем
Удобства начинаются с самого 

входа на МЦК и сопровождают 

пассажира на протяжении всего пу-

тешествия. Все станции полностью 

доступны для маломобильных пасса-

жиров и людей с ограниченными воз-

можностями: везде есть лифты, во 

всех вестибюлях обязательно стоят 

турникеты с широкими створками, в 

каждом кассовом зале оборудовано 

окно с заниженным уровнем для пас-

сажиров-колясочников. Кроме того, 

на станциях есть туалеты.

5Самые современные 
и комфортные 
электрички в России

Каждые 6 минут в часы пик и 15 минут 

в остальное время на станции долж-

ны прибывать «Ласточки» — одни из 

самых удобных электричек, работа-

ющих в России. В вагонах с проду-

манным внутренним пространством 

комфортно всем: и пассажирам с ог-

раниченными возможностями, и лю-

дям с багажом, с колясками, велоси-

педами. Внутри климат-контроль, в 

головных вагонах — биотуалеты, во 

всем поезде — интернет-доступ и ро-

зетки для подзарядки телефонов. 

Максимальная вместимость соста-

ва — 1200 человек.

6Двери в «Ласточке» 
пассажиры будут открывать 
самостоятельно 

Вернее — с помощью кнопок, уста-

новленных с обеих сторон.  Так сде-

лано из-за прогнозируемого неболь-

шого пассажиропотока, в дальней-

шем их могут сделать автоматиче-

скими.

Московское центральное кольцо проходит в срединной части Москвы по территории, прежде занятой заброшенными промзонами. В первый, год по оценкаам экспертов, им воспользуются примерно 75 миллионов пассажиров.

Светлана Батова

Д
есятого сентября запу-
скается пассажирское 
движение на Москов-
ском центральном коль-
це, фактически второй 

кольцевой линии метро, только 
наземной. МЦК разгрузит подзем-
ку как минимум на 15 % а жите-
лям сразу нескольких районов 
даст удобные современные стан-
ции рядом с домом.

«Это беспрецедентный про-
ект, — говорит заммэра по вопро-
сам транспорта Максим Ликсу-
тов. — Фактически целая 14-я ли-
ния метро, которая свяжет райо-
ны, которые раньше были пери-
ферией, а теперь оказались почти 
в центре Москвы. Сразу шесть 
районов, где сейчас нет метро, по-
лучат новые станции: Метрогоро-
док, Бескудниковский, Коптево, 
Котловка, Нижегородский, Хоро-
шево-Мневники. Первый раз мы 
запускаем такую масштабную 
инфраструктуру, да еще и с ог-
ромным запасом провозной спо-
собности». 10 сентября заработа-
ют 24 станции, а еще 7 откроют до 
конца года.  С них можно будет 
осуществлять 14 пересадок на ме-
тро, причем пять из них в теплом 
контуре : Владыкино (м. «Влады-
кино»), Кутузовская (одноимен-
ная станция метро), Локомотив 
(м. «Черкизовская»), Деловой 
центр (м. «Международная»), 
площадь Гагарина (м. «Ленинский 
проспект»), еще девять — с выхо-
дом на улицу, а также шесть пере-
садок на радиальные направле-
ния железной дороги: Казанское, 

Белорусское, Ярославское, Ле-
нинградское и Савеловское. 
В 2017—2018 гг. добавятся пере-
садки на Рижское и Павелецкое 
направления железной дороги, 
для чего там  построят новые 
станции, а на Ярославском на-
правлении платформу «Северя-
нин» подтянут поближе к кольцу. 
В общей сложности открытие но-
вого кольца даст столичным пас-
сажирам 350 новых вариантов пе-
ресадок, если учесть еще и новые 
маршруты наземного транспор-
та, подведенные к каждой стан-
ции. Так, например, чтобы прие-
хать с «Партизанской» на шоссе 
Энтузиастов, сейчас требуется 25 
мин, а после запуска МЦК хватит 
5. Или еще один из самых пер-
спективных маршрутов — Ленин-
ский проспект — Международная. 
Сейчас для преодоления этого 
пути общественным транспортом 
нужно минимум полчаса, а уже с 
субботы будет достаточно 10 ми-
нут. Примеры маршрутов, как и 
сколько времени можно сэконо-
мить на каждом, — см. на transport.
mos.ru. На сайте кольца mkzd.ru с 
помощью интерактивной карты, 
введя свой адрес, можно узнать, 
как добраться до ближайшей 
станции МЦК. Чтобы пассажиры 
заранее начали присматриваться 
к новым маршрутам, уже в конце 
августа в вагонах метро начали 
расклеивать новую схему Мо-
сковского метрополитена со 
станциями МЦК.  Кроме того, в 
метро обновили и маршрутно-пу-
тевые полосы — это перечень стан-
ций и пересадок на каждой плат-
форме. На всех станциях появи-
лись пока что закрытые белыми 
полосами указатели пересадок на 
МЦК. В то же время в транспор-
тном комплексе столицы не рас-
считывают на аншлаг в первый 
год. «Мы считаем, что примерно 
год или полтора пассажиры будут 
привыкать, пользоваться им вре-
мя от времени, менять свое тран-
спортное поведение, — говорит 
Максим Ликсутов. — Жители, осо-
бенно в Москве, очень консерва-
тивны в выборе своих маршрутов. 
Мы думаем, что в первый год МЦК 
воспользуются примерно 75 млн 
человек, поезда будут ходить в 
часы пик раз в 6 минут, затем по-
степенно придем к 300 млн пасса-
жиров в год».

Сразу шесть 
районов, где сейчас 
нет метро, получат 
новые станции
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Виртуальный тур: 
Что увидят пассажиры МЦК
rg.ru/art/1303173
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ГИПОТЕЗА Человек 
рождается со знанием 
языка?

Полиглоты 
в пеленках

Юрий Медведев

КОГДА ученые взялись изучать, как кричат дети, кото-
рым всего день от роду, казалось, что это  пустая затея. 
Младенцы во всех точках Земли должны издавать одина-
ковые звуки. Но на самом деле отличия есть, причем по-
рой существенные. 

Все дело в различии тоновых и нетоновых языков. Как 
известно, во многих языках смысл слова зависит от того, 
на какой звуковой высоте его произнести. Так в северно-
китайском языке выделяют четыре тона, а в языке народа 
нсо, живущего в Северном Камеруне, целых восемь тонов. 

Именно это увидели, к своему удивлению, немецкие и 
китайские исследователи, сравнив звуки, которые издава-
ли младенцы разных стран. Оказалось, что крик «тональ-
ных» детей отличается от криков «нетональных», а крики 
камерунцев отчасти напоминали пение. 

Новые данные подтверждают гипотезу, что усвоение 
языка ребенком происходит уже на поздних стадиях бе-
ременности. По словам авторов работы, младенец слы-
шит речь матери, находясь еще в ее утробе, и уже в это 
время его мозг впитывает в себя некоторые правила про-
изношения.

Стоит также добавить, что народ нсо до сих пор почти 
не затронут цивилизацией, занимаясь традиционным 
земледелием — то есть сходство в криках младенцев нсо и 
младенцев из Пекина и их отличие от младенцев из Герма-
нии обусловлено не культурными особенностями вообще, 
а особенностями языка, на котором говорили их мамы.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

На комете
Чурюмова —
Герасименко
нашли
пропажу

ПО СЛЕДУ 
«ФИЛЫ»

Александр Емельяненков

ОДИССЕЯ космического аппа-
рата «Розетта», запущенного для 
исследования кометы Чурюмо-
ва — Герасименко, завершается 
сенсационным всплеском. Поса-
дочный модуль «Филы», год назад 
«уснувший» где-то на поверхно-
сти кометы и потерявшийся, как 
думали, навсегда, обнаружен!

По сообщениям Европейско-
го космического агентства, про-
пажу зафиксировали 2 сентября 
с помощью специальной камеры 
OSIRIS, установленной на «Ро-
зетте», когда сам космический 
аппарат находился в 2,7 км от 
поверхности кометы. «Это уди-
вительное открытие было сдела-
но в самом конце долгих и мучи-
тельных поисков, — передают ин-
формагентства слова руководи-
теля миссии Патрика Мартина. — 
Мы начали думать, что «Филы» 
останется потерянным навсегда. 
Поразительно, что мы сумели от-
ыскать его в последний момент».

Напомним, что зонд «Розет-
та» отправился в космос в марте 
2004 года. Через десять лет, пре-
одолев более 6,4 млрд киломе-
тров, аппарат достиг цели. И 12 
ноября 2014-го с него на повер-
хность кометы был отправлен 
посадочный модуль «Филы». По-
садка была жесткой, модуль не-
сколько раз отскочил от повер-
хности. С тех пор его точное ме-
стонахождение определить не 
удавалось. Тем не менее «Филы» 
вошел в историю как первый 
зонд, совершивший посадку на 
комету и сумевший пробурить 
ее поверхность для взятия проб 
грунта. 

Миссия «Розетты» завершит-
ся 30 сентября: она совершит 
контролируемый спуск на по-
верхность кометы и прекратит 
активное существование. Одна-
ко обработка данных, которые 
получены благодаря аппаратам 
«Розетта» и «Филы», будет про-
должаться еще несколько лет.

НЕОЖИДАННО Собаки
понимают смысл слов,
которые к ним обращены  

Только 
не говорят

Сергей Деменко

ТО, ЧТО собака понимает смысл многих слов, не вызыва-
ет сомнений у любителей этих животных. Однако оппо-
ненты считают, что псы слов, конечно, не понимают, но 
различают интонации хозяина, с которой он говорит в 
той или иной ситуации. 

Ответ решили найти ученые из Будапештского уни-
верситета. Они взяли 11 собак и надрессировали их не 
бояться медицинской техники. В одетых на псов наушни-
ках звучал голос хозяина. С одинаковой интонацией он 
произносил похвалу: «хороший мальчик», «молодец», 
«умная собака» — и нейтральные слова: «однако», «тем 
не менее». А в это время томограф фиксировал актив-
ность мозга животного. 

Вывод? Мозг животного реагировал на слова точно 
так же, как и мозг человека. При обработке речи левая 
половинка нашего мозга распознает значения слов, а 
правая — их интонацию, а затем мозг объединяет эти дан-
ные. По аналогичной схеме воспринимает слова и мозг 
собаки. 

— В том, что собаки понимают смысл некоторых слов, 
у меня нет никаких сомнений. Эти «чудеса» наблюдаю 
всю жизнь, ведь в нашем доме всегда были эти живот-
ные, —  сказал корреспонденту «РГ» директор Института 
мозга человека член-корреспондент РАН Святослав 
Медведев. — Но ранее был неизвестен механизм этого 
феномена. Теперь венгерским ученым удалось в этом 
разораться.

Другое любопытное исследование провели с 13 соба-
ками американские ученые из Университета Эмори. Они 
показали, что животные ради ласки и внимания хозяина 
готовы даже отказаться от пищи. Четыре пса из числа ис-

пытуемых еде предпочитали похвалы своих 
хозяев, еще семь в равной степени любили и 

то, и другое, и только у 
двух собак мозг ак-

тивнее реаги-
ровал на еду, 

чем на ласки 
людей. 

ПОДРОБНОСТИ 
Российские
университеты
в рейтинге QS

ПОДНЯЛИСЬ 
НА СТУПЕНЬКУ

Ирина Ивойлова

В ГЛОБАЛЬНОМ рейтинге уни-
верситетов QS World University 
Rankings, в котором представле-
ны ведущие мировые вузы, МГУ 
снова стал лучшим в России, со-
хранив позицию прошлого 
года — 108-е место в мире. Всего в 
рейтинге участвовали 3800 уни-
верситетов. 

По словам ректора Виктора 
Садовничего, МГУ в очередной 
раз подтвердил лидирующие по-
зиции в условиях возросшей 
конкуренции, особенно со сто-
роны университетов азиатского 
региона. 

— В 2016 году мы улучшили 
позиции в категориях «мнения 
экспертов из академической 
среды» (Academic Reputation) и 
«репутация вуза среди работода-
телей» (Employer reputation), — 
отметил академик Садовничий.  
По его словам, именно эти кри-
терии определяют качество пре-
подавания в вузе и уровень про-
ведения научных исследований. 
Кроме того, была успешной кам-
пания по привлечению ино-
странных учащихся, что можно 
считать заделом на будущее…

Наши вузы в последние годы 
улучшают позиции в междуна-
родных рейтингах, что способст-
вует их продвижению на мировом 
рынке образовательных услуг и 
привлекает иностранных студен-
тов. В последнем предметном рей-
тинге QS в топ-100 восемь наших 
университетов. Лидером стал 
МГУ, попавший в топ-100 по 12 
областям. Самое высокое место — 
17-е — он получил в области «Лин-
гвистика». На втором месте СПб-
ГУ, который представлен двумя 
предметами. В полной версии 
предметного рейтинга 17 наших 
вузов. Значимые успехи есть у 
МИФИ, Новосибирского госуни-
верситета, Российского госуни-
верситета нефти и газа им. Губки-
на. Для этого предметного рей-
тинга QS было оценено 4226  
учебных заведений мира. 

Инициатива Гастарбайтеров освободят от экзаменов по русскому языку

Вот это по-русски
Наталья Лебедева

В 
министерстве образо-
вания и науки подго-
товлен новый проект 
закона, который дол-
жен установить единый 

порядок проведения комплексно-
го экзамена на знание русского 
языка, истории России и основ 
российского законодательства 
для иностранцев, желающих 
жить и работать в нашей стране.

Комплексный экзамен стал 
обязательным для мигрантов с 1 
января 2015 года. Уже более 2,5 
миллиона человек успешно 
прошли это испытание, но систе-
ма оказалась неидеальной. На 
это обратила внимание новый 
министр образования Ольга Ва-
сильева.

В ведомстве услышали жало-
бы работодателей, которые бе-
рут на работу человека с патен-
том, а он и двух слов на русском 
сказать не может, и предложили 
ввести штрафы для недобросо-
вестных экзаменаторов — до 30 
тысяч для преподавателей и до 
300 000 рублей для юридических 
лиц. Да и сам сертификат будет 
действителен только в течение 
трех лет, а не пяти, как сейчас. 
Тем же, кто уже получил серти-
фикат, придется заново подтвер-
дить знание русского языка. 
Правда, сделать это обещают без 
отрыва от производства.

Был услышан и голос тех, кто 
призывал освободить от обяза-
тельного тестирования граждан 
Белоруссии, для которых русский 
язык — второй родной. Вместе с 
белорусами от обязательного эк-
замена могут быть в скором вре-
мени освобождены приезжие из 
Казахстана, Киргизии и Молда-
вии, там русский язык имеет осо-
бый статус.

— Отмена обязательного те-
стирования для жителей этих 
стран положительным образом 
скажется не только на развитии 
экономических связей между на-
шими странами, но и снимет не-
нужные барьеры,  — говорит ди-
ректор Центра лингводидактики, 
языкового тестирования и содей-
ствия миграционной политике 
Института русского языка им. 
А.С. Пушкина Олег Радченко. — 
Не правильно заставлять людей, 
знающих русский как родной, до-
казывать это, сдавая экзамен.

Сокращение срока действия 
сертификата до 3 лет тоже, по 
его словам, вполне логичный 
шаг, ведь сам патент, дающий 
право на работу, действует те же 
3 года. Нередки случаи, когда 
люди, получившие патент, уез-

жают к себе домой, а пребыва-
ние вне русскоязычной среды в 
течение долгого времени не 
предполагает сохранение язы-
ковой компетенции.

— Ужесточение наказания для 
недобросовестных экзаменато-
ров тоже считаю необходимой 
мерой. Сейчас, например, нет 
четко отработанной системы до-

казательства того, что человек, 
пришедший на экзамен, и чело-
век, заявленный по спискам, — 
одно и то же лицо, — объясняет 
Олег Радченко. — В нашем инсти-
туте мы ввели обязательную ви-
деофиксацию экзамена, требуем, 
чтобы на запись попал и сам че-
ловек, и его паспорт с фотогра-
фией. Бывали случаи, когда мы 
коллективно пытались опреде-
лить, действительно ли это одно 
и то же лицо, потому что человек, 
сидящий перед нами и изобра-
женный на паспорте, казался нам 
разными людьми. Чем скорее бу-
дут приняты более строгие меры, 
тем лучше. 

По мнению Радченко, помо-
гло бы введение обязательной 
дактилоскопии, тогда бы не при-
шлось тратить время на исследо-
вательскую деятельность по 
установлению личности. Еще 
очень не хватает четко отрабо-
танных критериев заданий и оце-
нок. Сдающие тестирование 
люди должны точно знать, что от 
них ждут и как будет оценивать-
ся их работа. На портале «Обра-
зование на русском» любой же-
лающий может абсолютно бес-
платно пройти пробное тестиро-
вание.

Ольга Васильева отменит обяза-
тельный экзамен для белорусов. 

ПРОЕКТ В Сибири создают
альтернативный термояд

Вышли из тени

Андрей Меркулов

СООБЩЕНИЕ о прорыве сибир-
ских физиков стало мировой сен-
сацией («РГ» 17.08.2016 «Солнце 
в трубе»). Речь идет об альтерна-
тивном варианте получения эко-
логически чистой и неисчерпае-
мой энергии — термояде. Когда 
может быть реализован новый 
вариант? Об этом «РГ» рассказы-
вает замдиректора Института 
ядерной физики им. Г.И. Будкера 
СО РАН Александр Иванов. 

Эпопея с термоядом, который 
создается на основе токамаков, 
длится свыше 50 лет. А в чем спе-
цифика вашего подхода? 
А Л Е К СА Н Д Р  И В А Н О В :  Если совсем 
просто, то реактор типа токамак 
имеет форму тора, в котором со-
здается и удерживается высоко-
температурная плазма. Мы пред-
лагаем применить принципиаль-
но иной вариант реактора — от-
крытую ловушку. Так она назва-
на, поскольку имеет линейную, 
незамкнутую форму, напомина-
ет трубу. Для удержания плазмы 
в ней создается такая конфигура-
ция магнитного поля, чтобы его 
линии у торцов формировали 
своеобразные пробки. Именно 
они должны удерживать плазму 
внутри установки. Эта идея была 
предложена более полувека на-
зад основателем нашего институ-
та академиком Будкером. 

Почему ее отложили? 
АЛЕКСАНДР ИВАНОВ: На заре термоя-
дерных исследований такая ло-
вушка рассматривалась наравне 
с токамаками и стелларатором. 
Но в 1968 году появились сенса-
ционные результаты, получен-
ные на токамаке в Институте 
атомной энергии им. И.В. Курча-
това: температура плазмы в 10 
миллионов градусов. Это, по 
сути, решило дело. Лидером стал 
токамак, на нем были сконцен-
трированы финансы и усилия.

Почему же сейчас открытые ло-
вушки вышли из тени? 
АЛЕКСАНДР ИВАНОВ: Появились но-
вые материалы, новые научные и 
инженерные решения, что позво-
лило нам создать ловушку с тем-
пературой плазмы около 10 мил-
лионов градусов по Цельсию. Это 
принципиальный момент. 

И делает их альтернативой? 
АЛЕКСАНДР ИВАНОВ: Пока неоспори-
мое лидерство остается за тока-
маками, хотя в будущем это по-
ложение может измениться. 
ИТЭР, который строится во 
Франции, должен обеспечить 
стационарную плазму с темпера-
турой около 100 миллионов гра-
дусов, а энергетический выход 
будет в 5—10 раз превышать вкла-
дываемую энергию. На открытых 
ловушках параметры сейчас 
скромнее. 

Как это направление развивает-
ся в мире? 
АЛЕКСАНДР ИВАНОВ: Ученые, работа-
ющие над открытыми ловушка-
ми в США, Китае, Японии, Корее, 
полны энтузиазма. Уже есть 
основание всерьез думать о соо-
ружении прототипа термоядер-
ного реактора. В нашем институ-
те такой проект разрабатывает-
ся. Что касается сроков, то если 
даже все наши планы реализуют-
ся, коммерческая открытая ло-
вушка-реактор может быть со-
здана не скоро. 

ЦИФРА

100
МЛН ГРАДУСОВ
стационарную плазму с такой
температурой должен обеспечить 
ИТЭР

СИТУАЦИЯ В Ростовской области
дети учатся в магазине,
а первоклашки — в бывшей пекарне 

Кило знаний
Лариса Ионова,
«Российская газета»,
Ростов-на-Дону

У
никальная ситуация сло-
жилась в хуторе Шаумя-
новском Егорлыкского 

района: капремонт местной шко-
лы превратился в долгострой, а 
ребятишек, за неимением стен, 
пристроили… в магазин.

Как раз к нашему приезду на-
чалась перемена (звонков в тор-
говом заведении, конечно, не 
имеется), и стайка школяров 
высыпала на крыльцо. Наряд-
ные — в белых кружевных фар-
туках  девочки и в белоснежных 
рубашках мальчики. Сегодня их 
первый день учебы, и сами они, 
конечно, особого значения ме-
сту, где расположились классы, 
не придают. Обложки тетрадей 
подписывают, как все: ученик 
шестого класса средней школы 
№ 10. Хотя реально они ученики 

магазина «Все для всех».  Даже 
эту глубокомысленную выве-
ску на здании почему-то не 
убрали.

В магазине на 270 квадрат-
ных метрах едва удалось разме-
стить 190 учащихся, пришлось 
организовывать две смены. По-
мещение разделено на десять 
комнат. В бывшем торговом зале 
учитель ОБЖ рассказывает о 
правилах дорожного движения, 
в другом — учат основам матема-
тики. Через открытую дверь 
«математикам» хорошо слышны 
правила дорожного движения. 
Н а  са м о й  о б ы ч н о й  ста р о й 
школьной доске мелом выведе-
ны формулы. Ни о каких инте-
рактивных досках или компью-
терах речи здесь нет. Не вме-
стившееся в магазин школьное 
оборудование лежит мертвым 
грузом в подвале местного кафе. 
Чтобы пройти в туалет, нужно 
пересечь чужой класс.

А шаумяновские первоклас-
сники с блестящими от любопыт-
ства глазами пришли на свой пер-
вый в жизни урок в… пекарню, 
расположенную на окраине хуто-
ра. Полздания отдано под единст-
венный  класс, вторая комната, 
похожая на пенал, приспособле-
на под столовую — за длинным 
столом дети будут завтракать 
привозными булочками и бутер-
бродами. Вторая половина пе-
карни закрыта, и что там, никто 
не знает. Нет нормальных разде-
валок, столовой, спортзала. Для 
уроков физкультуры по еще од-
ному договору школа пользуется 
актовым залом местного Дома 
культуры.

Учителя по мере своих воз-
можностей сделали все, чтобы 
классы ничем не отличались от 
школьных, — украсили стены на-
глядными пособиями, таблица-
ми, картами, перенесены парты и 
стулья.

Егорлыкский — один из самых 
благополучных районов Ростов-
ской области и отнюдь не глубин-
ка, до областного центра сто ки-
лометров хорошей трассы. Хутор 
Шаумяновский  весь в кирпич-
ных красивых домах, в нем про-
живают две тысячи жителей. 
Местной школе № 10 в следую-
щем году исполнится 90 лет. Ее 
решили капитально отремонти-
ровать, поскольку учиться в ней 
было уже невозможно. Но капре-
монт превратился в головную 
боль всего хутора. Прошло уже 
три года с его начала.  К ремонту  
приступила уже третья строи-
тельная фирма, провозгласив 
дату окончания работ — 30 ноя-
бря. 

Пока школа, на которую к 
тому же возложили все обязан-
ности заказчика работ, судится-
рядится с горе-строителями, 
дети обретают знания без крыши 
над головой. Со здания даже не потрудились снять вывеску магазина «Все для всех».  

Акцент

 Сдающие экзамен люди
должны точно знать,
что от них ждут и как будет 
оцениваться их работа

Многие собаки 
ради ласки и похвал 
своего хозяина
готовы отказаться 
от привычной пищи. R
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Десятка наших вузов 
в рейтинге QS — на сайте 
www.rg.ru
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ООО «РИИСО» информирует об общественных слушаниях выпол-
нения работ по разработке проектной и рабочей документации по дно-
углублению акватории пункта базирования группы катеров в г. Керчь.

Заказчик: ПУ ФСБ России по Республике Крым, 295000, Респ. Крым, 
г. Симферополь, ул. Федотова, д. 27, тел. +7(3652)36-86-45.

Слушания состоятся 07.10.16 в 14.00, в городском культурном цен-
тре им. Ю. Богатикова по адресу: ул. Свердлова, д. 6, г. Керчь, Республика 
Крым.

Ответственный за проведение слушаний: от ООО «РИИСО» Арте-
мьев М.В. — директор; от Администрации г. Керчь Подлипенцев В.В. — 
глава Администрации.

Ознакомиться с материалами можно пн—пт.: ООО «РИИСО», 
127247, г. Москва, Дмитровское ш., д. 100, стр. 2, +7(495)287-08-68, 
riiso@riiso.ru; Управление ЖКХ Администрации г. Керчи, г. Керчь, ул. 
Кирова, д. 5, каб. 352, +7(36561)2-50-52, http://gorsovetkerch.ru.

Замечания и вопросы принимаются со дня опубл. и в течение 30 дн. 
после слушаний. Заявки на участие в слушаниях принимаются: г. Керчь, 
ул. Кирова, д. 5, каб. 352, +7(36561)2-50-52.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Календарь На чемпионате мира-2018 сыграют 32 команды, из них 18 — от Европы и Южной Америки

Мяч по дороге в Россию

ЕВРОПА

Группа А
Нидерланды

Франция

Швеция

Болгария

Белоруссия

Люксембург

Прошедшие матчи
6 сентября*
Беларусь — Франция

Болгария — Люксембург

Швеция — Нидерланды

* — результаты всех матчей от 6 сентя-

бря стали известны уже после подпи-

сания этого номера в печать

Оставшиеся матчи
7 октября
Франция — Болгария

Люксембург — Швеция

Нидерланды — Беларусь

10 октября
Беларусь — Люксембург

Нидерланды — Франция

Швеция — Болгария

11 ноября
Франция — Швеция

13 ноября
Болгария — Беларусь  

Люксембург — Нидерланды 

25 марта  2017 г.
Швеция — Беларусь

Болгария — Нидерланды

Люксембург — Франция

9 июня  2017 г.
Беларусь — Болгария

Нидерланды — Люксембург

Швеция — Франция

31 августа  2017 г.
Болгария — Швеция

Франция — Нидерланды

Люксембург — Беларусь

3 сентября  2017 г.
Беларусь — Швеция

Нидерланды — Болгария

Франция — Люксембург

7 октября  2017 г.
Швеция — Люксембург

Беларусь — Нидерланды

Болгария — Франция

10 октября  2017 г.
Франция — Беларусь

Люксембург — Болгария

Нидерланды — Швеция

Группа В
Португалия

Швейцария

Венгрия

Фарерские о-ва

Латвия

Андорра

Прошедшие матчи
6 сентября
Андорра — Латвия 

Швейцария — Португалия

Фарерские о-ва — Венгрия

Оставшиеся матчи
7 октября
Венгрия — Швейцария

Португалия — Андорра

Латвия — Фарерские о-ва

10 октября
Андорра — Швейцария

Латвия — Венгрия 

Фарерские о-ва — Португалия

13 ноября
Венгрия — Андорра 

Швейцария — Фарерские о-ва

Португалия — Латвия  

25 марта  2017 г.
Швейцария — Латвия 

Андорра — Фарерские о-ва

Португалия — Венгрия 

9 июня  2017 г.
Андорра — Венгрия

Латвия — Португалия

Фарерские о-ва — Швейцария

31 августа  2017 г.
Венгрия — Латвия

Швейцария — Андорра

Португалия — Фарерские о-ва 

3 сентября  2017 г.
Фарерские о-ва — Андорра 

Венгрия — Португалия 

Латвия — Швейцария 

7 октября  2017 г.
Фарерские о-ва — Латвия

Андорра — Португалия 

Швейцария — Венгрия 

10 октября  2017 г.
Латвия — Андорра 

Португалия — Швейцария

Венгрия — Фарерские о-ва

Группа С
Германия

Азербайджан

Чехия

Сев. Ирландия

Сан-Марино

Норвегия

Прошедшие матчи
4 сентября
Сан-Марино — Азербайджан 0:1 

Чехия — Сев. Ирландия 0:0 

Норвегия — Германия 0:3

Оставшиеся матчи
8 октября
Азербайджан — Норвегия

Германия — Чехия

Сев. Ирландия — Сан-Марино

11 октября
Чехия — Азербайджан

Германия — Сев. Ирландия

Норвегия — Сан-Марино

11 ноября
Чехия — Норвегия

Сев. Ирландия — Азербайджан

Сан-Марино — Германия

26 марта  2017 г.
Азербайджан — Германия

Сан-Марино — Чехия

Сев. Ирландия — Норвегия

10 июня  2017 г.
Азербайджан — Сев. Ирландия

Германия — Сан-Марино

Норвегия — Чехия

1 сентября  2017 г.
Чехия — Германия

Норвегия — Азербайджан

Сан-Марино — Сев. Ирландия

4 сентября  2017 г.
Азербайджан — Сан-Марино

Германия — Норвегия

Сев. Ирландия — Чехия

5 октября  2017 г.
Азербайджан — Чехия

Сев. Ирландия — Германия

Сан-Марино — Норвегия

8 октября  2017 г.
Чехия — Сан-Марино

Германия — Азербайджан

Норвегия — Сев. Ирландия

Группа D
Уэльс

Австрия

Сербия

Ирландия

Молдавия

Грузия 

Прошедшие матчи
5 сентября
Грузия — Австрия 1:2

Сербия — Ирландия 2:2

Уэльс — Молдавия 4:0 

Оставшиеся матчи
6 октября
Молдавия — Сербия

Ирландия — Грузия 

Австрия — Уэльс 

9 октября
Уэльс — Грузия

Молдавия — Ирландия

Сербия — Австрия 

12 ноября
Австрия — Ирландия

Грузия — Молдавия 

Уэльс — Сербия 

24 марта  2017 г.
Грузия — Сербия

Австрия — Молдавия 

Ирландия — Уэльс 

11 июня  2017 г.
Молдавия — Грузия

Ирландия — Австрия

Сербия — Уэльс

2 сентября  2017 г.
Грузия — Ирландия

Сербия — Молдавия

Уэльс — Австрия

5 сентября  2017 г.
Австрия — Грузия

Ирландия — Сербия

Молдавия — Уэльс

6 октября  2017 г.
Грузия — Уэльс

Австрия — Сербия

Ирландия — Молдавия

9 октября  2017 г.
Молдавия — Австрия

Сербия — Грузия

Уэльс — Ирландия

Группа E
Дания

Польша

Казахстан

Черногория

Румыния

Армения

Прошедшие матчи
4 сентября
Дания — Армения 1:0

Казахстан — Польша 2:2

Румыния — Черногория 1:1 

Оставшиеся матчи
8 октября
Армения — Румыния 

Черногория — Казахстан 

Польша — Дания 

11 октября
Казахстан — Румыния 

Дания — Черногория 

Польша — Армения 

11 ноября
Армения — Черногория 

Дания — Казахстан 

Румыния — Польша 

26 марта  2017 г.
Армения — Казахстан 

Черногория — 

Польша 

Румыния — 

Дания

10 июня  2017 г.
Казахстан — Дания 

Черногория — Армения 

Польша — Румыния 

1 сентября  2017 г.
Казахстан — Черногория 

Дания — Польша 

Румыния — Армения 

4 сентября  2017 г.
Армения — Дания 

Черногория — Румыния 

Польша — Казахстан 

5 октября  2017 г.
Армения — Польша 

Черногория — Дания 

Румыния — Казахстан 

8 октября  2017 г.
Дания — Румыния 

Казахстан — Армения 

Польша — Черногория

Группа F
Шотландия

Англия

Словения

Литва

Словакия

Мальта

Прошедшие матчи
4 сентября
Литва — Словения 2:2

Словакия — Англия 0:1

Мальта — Шотландия 1:5

Оставшиеся матчи
8 октября
Англия — Мальта 

Шотландия — Литва 

Словения — Словакия 

11 октября
Литва — Мальта 

Словакия — Шотландия 

Словения — Англия 

11 ноября
Англия — Шотландия 

Мальта — Словения 

Словакия — Литва 

26 марта  2017 г.
Англия — Литва

Мальта — Словакия 

Шотландия — Словения 

10 июня  2017 г.
Шотландия — Англия 

Словения — Мальта 

Литва — Словакия 

1 сентября  2017 г.
Литва — Шотландия 

Мальта — Англия 

Словакия — Словения 

4 сентября  2017 г.
Англия — Словакия 

Шотландия — Мальта 

Словения — Литва 

5 октября  2017 г.
Англия — Словения 

Мальта — Литва

Шотландия — Словакия 

8 октября  2017 г.
Литва — Англия 

Словакия — Мальта 

Словения — Шотландия

Группа G
Испания

Италия

Албания

Израиль

Македония 

Лихтенштейн

Прошедшие матчи
5 сентября

Албания — Македония 2:1

Испания — Лихтенштейн 8:0

Израиль — Италия 1:3

Оставшиеся матчи
6 октября
Италия — Испания 

Лихтенштейн — Албания 

Македония — Израиль 

9 октября
Израиль — Лихтенштейн 

Албания — Испания 

Македония — Италия 

12 ноября
Лихтенштейн — Италия 

Испания — Македония 

Албания — Израиль 

24 марта 2017 г.
Италия — Албания 

Лихтенштейн — Македония 

Испания — Израиль 

11 июня 2017 г.
Македония — Испания 

Италия — Лихтенштейн 

Израиль — Албания 

2 сентября 2017 г.
Албания — Лихтенштейн 

Испания — Италия 

Израиль — Македония 

5 сентября 2017 г.
Македония — Албания 

Лихтенштейн — Испания 

Италия — Израиль 

6 октября 2017 г.
Италия — Македония 

Испания — Албания 

Лихтенштейн — Израиль 

9 октября 2017 г.
Албания — Италия 

Македония — Лихтенштейн 

Израиль — Испания

Группа H
Бельгия

Босния и Герцеговина

Греция

Эстония

Кипр

Гибралтар

Прошедшие 
матчи

6 сентября
Босния и Герцеговина — 

Эстония 

Кипр — Бельгия 

Гибралтар — Греция 

Оставшиеся матчи
7 октября
Бельгия — Босния и Герцеговина 

Греция — Кипр 

Эстония — Гибралтар 

10 октября
Эстония — Греция 

Босния и Герцеговина — Кипр 

Гибралтар — Бельгия 

13 ноября
Кипр — Гибралтар 

Бельгия — Эстония 

Греция — Босния и Герцеговина 

25  марта 2017 г.
Кипр — Эстония 

Босния и Герцеговина — Гибралтар 

Бельгия — Греция 

9 июня 2017 г.
Босния и Герцеговина — Греция 

Эстония — Бельгия 

Гибралтар — Кипр 

31 августа 2017 г.
Греция — Эстония 

Кипр — Босния и Герцеговина 

Бельгия — Гибралтар 

3 сентября 2017 г.
Эстония — Кипр 

Греция — Бельгия 

Гибралтар — Босния и Герцеговина 

7 октября 2017 г.
Босния и Герцеговина — Бельгия  

Кипр — Греция 

Гибралтар — Эстония 

10 октября 2017 г.
Эстония — Босния и Герцеговина 

Бельгия — Кипр 

Греция — Гибралтар

Группа I
Хорватия

Исландия

Украина

Турция

Финляндия

Косово 

Прошедшие матчи
5 сентября
Хорватия — Турция 1:1 

Украина — Исландия 1:1 

Финляндия — Косово 1:1 

Оставшиеся матчи
6 октября
Исландия — Финляндия 

Турция — Украина 

Косово — Хорватия 

9 октября
Финляндия — Хорватия 

Украина — Косово 

Исландия — Турция 

12 ноября
Хорватия — Исландия 

Украина — Финляндия 

Турция — Косово 

24  марта  2017 г.
Косово — Исландия 

Хорватия — Украина 

Турция — Финляндия 

11 июня  2017 г.
Финляндия — Украина 

Исландия — Хорватия 

Косово — Турция 

2 сентября 2017 г.
Финляндия — Исландия 

Украина — Турция 

Хорватия — Косово 

5 сентября  2017 г.
Исландия — Украина 

Турция — Хорватия 

Косово — Финляндия 

6 октября  2017 г.
Хорватия — Финляндия

Турция — Исландия 

Косово — Украина 

9 октября  2017 г.
Финляндия — Турция 

Украина — Хорватия 

Исландия — Косово

ЮЖНАЯ АМЕРИКА

Положение команд 
на 7 сентября 2016 года

И В Н П М О

Аргентина 7 4 2 1 7—4 14

Уругвай 7 4 1 2 12—5 13

Колумбия 7 4 1 2 11—8 13

Эквадор 7 4 1 2 12—10 13

Бразилия 7 3 3 1 14—8 12

Парагвай 7 3 3 1 9—8 12

Чили 7 3 1 3 13—12 10

Боливия 7 2 0 5 9—13 6

Перу 7 1 1 5 6—14 4

Венесуэла 7 0 1 6 7—19 1

Оставшиеся матчи
7 сентября 
Венесуэла — Аргентина

Уругвай — Парагвай

Чили — Боливия

Бразилия — Колумбия

Перу — Эквадор

7 октября
Парагвай — Колумбия

Бразилия — Боливия

Эквадор — Чили

Перу — Аргентина

Уругвай — Венесуэла

12 октября
Колумбия — Уругвай

Чили — Перу

Аргентина — Парагвай

Венесуэла — Бразилия

Боливия — Эквадор

11 ноября
Колумбия — Чили

Парагвай — Перу

Бразилия — Аргентина

Венесуэла — Боливия

Уругвай — Эквадор

16 ноября 
Чили — Уругвай

Аргентина — Колумбия

Эквадор — Венесуэла

Боливия — Парагвай

Перу — Бразилия

21 марта  2017 г.
Колумбия — Боливия

Парагвай — Эквадор

Аргентина — Чили

Венесуэла — Перу

Уругвай — Бразилия

29 марта  2017 г.
Чили — Венесуэла

Бразилия — Парагвай

Эквадор — Колумбия

Боливия — Аргентина

Перу — Уругвай

29 августа 2017 г.
Чили — Парагвай

Бразилия — Эквадор

Венесуэла — Колумбия

Перу — Боливия

Уругвай — Аргентина

6 сентября 2017 г.
Колумбия — Бразилия

Парагвай — Уругвай

Аргентина — Венесуэла

Эквадор — Перу

Боливия — Чили

3 октября  2017 г.
Колумбия — Парагвай

Чили — Эквадор

Аргентина — Перу

Венесуэла — Уругвай

Боливия — Бразилия

11 октября  2017 г.
Парагвай — Венесуэла

Бразилия — Чили

Эквадор — Аргентина

Перу — Колумбия

Уругвай — Боливия

Подготовили Илья Зубко, 
Павел Зарудный

Для радикально сменившего имидж капитана сборной Аргентины Лионеля Месси чемпионат мира в России 
станет, наверное, последним шансом выиграть главный футбольный трофей.

A
P

Лучшие сборные со всего мира продолжают отбор 
за право поехать на первенство планеты в Россию. 
Главный турнир четырехлетия пройдет в нашей 
стране с 14 июня по 15 июля 2018 года на 12 стадио-
нах в 11 городах. Накануне в борьбу за 13 путевок 
вступили представители Европы.
Интересно, что более двухсот различных сборных 
принимали участие в чемпионатах мира, если счи-
тать и квалификационные раунды, но лишь восемь 
владели главным призом.
Каждый континент имеет свою квоту на ЧМ. 
Наибольшая, если исходить из «конкурса» по коли-
честву команд на одно место — у Европы и Южной 
Америки. И это неудивительно, ведь именно на 
этих континентах базируются абсолютно все пре-
дыдущие чемпионы. Европейские команды выиг-
рывали чемпионат мира 11 раз, а южноамерикан-
ские – девять. Команды Старого Света только нача-
ли свой путь в Россию, и завершится квалифика-

ция глубокой осенью 2017-го. В Южной Америке 
развязка тоже наступит только через год, но здесь 
сборные успели провести уже по семь матчей. 
В предвкушении интереснейшей квалификации 
«РГ» публикует полный календарь отборочного тур-
нира на двух главных футбольных континентах. 
Кстати, большинство этих матчей мы сможем уви-
деть в прямом эфире на каналах холдинга «Матч 
ТВ». Самые интересные игры дня покажут на обще-
доступном «Матч ТВ». В приоритете матчи топ-
команд калибра Германии, Испании, Италии, 
Англии, а также игры сборных из стран постсовет-
ского пространства. Остальные поединки европей-
ской и южноамериканской квалификации будут 
транслировать пять тематических каналов: «Матч! 
Футбол 1», «Матч! Футбол 2», «Матч! Футбол 3», 
«Матч! Арена» и «Матч! Игра». Кроме того, футбол 
бесплатно доступен в Интернете на сайтах 
www.matchtv.ru и www.sportbox.ru 
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ПАРАЛИМПИЗМ Объявлено 
расписание российских 
стартов по программе
Паралимпийских игр 

Новогорск 
заменит Рио

Илья Трисвятский

ПАРАЛИМПИЙСКИЙ комитет России объявил распи-
сание открытых Всероссийских соревнований по видам 
спорта, включенным в программу Паралимпийских игр. 

Увы, на стартующей сегодня в Рио-де-Жанейро Пара-
лимпиаде наши атлеты с ограниченными возможностя-
ми не участвуют. Их не допустили под надуманным пред-
логом, лишь на основании непроверенных и недоказан-
ных фактов, изложенных в докладе независимой комис-
сии Всемирного антидопингового агентства (ВАДА) под 
руководством Ричарда Макларена.

Президент РФ Владимир Путин дал поручение орга-
низовать и провести соревнования для российских пара-
лимпийцев, лишенных права на поездку в Бразилию. 
Старты пройдут 8—9 сентября на спортивных объектах 
подмосковных учебно-тренировочных центров «Ново-
горск» и «Озеро Круглое». 

Основная часть наград будет разыграна в Новогорске. 
Завтра атлеты вступят в борьбу с 11 часов утра. Пройдут 
соревнования по пауэрлифтингу, пулевой стрельбе, лег-
кой атлетике, стрельбе из лука. В ряде видов спорта состо-
ятся мастер-классы. Это касается волейбола сидя, тенни-
са на колясках, триатлона, велоспорта, конного спорта, 
футбола для игроков с церебральным параличом. 

Целый день в Новогорске проведут министр спорта 
РФ Виталий Мутко и президент Паралимпийского коми-
тета России Владимир Лукин. В УТЦ «Озеро Круглое» со-
стоятся старты пловцов и мастер-класс по фехтованию 
на колясках. Предполагается, что на подмосковных аре-
нах выступят все наши атлеты, заработавшие лицензии 
на участие в Рио, а это более 260 спортсменов.

ХОККЕЙ Сборная России 
начала подготовку 
к Кубка мира

Время 
собирать шайбы

Илья Зубко

РОССИЙСКАЯ хоккейная сборная начала тренировать-
ся в Санкт-Петербурге. Команда Олега Знарка готовится к 
одному из важнейших турниров года — Кубку мира. Уже 
завтра наши хоккеисты проведут в городе на Неве первый 
контрольный матч против Чехии. 

Этот Кубок мира будет первым за 12 лет, и пройдет он 
во второй половине сентября в канадском Торонто. При-
глашения получили восемь команд, из которых двух в об-
ычной жизни просто не существует — это сборные Европы 
и Северной Америки. За объединенную команду Старого 
Света сыграют представители стран, не выставивших от-
дельной сборной: словаки, немцы, швейцарцы, французы, 
словенцы, норвежцы, 
австрийцы. А под 
флагом Америки вы-
ступят молодые хок-
кеисты из США и Ка-
нады. 

На групповом эта-
пе участники разби-
ты на два квартета. 
Они сыграют в фор-
мате «каждый с ка-
ждым», после чего 
две лучшие сборные 
из каждой группы попадут в полуфинал. Интересно, что 
финал пройдет в формате мини-серии до двух побед. Сбор-
ная России попала в компанию к Швеции, Северной Аме-
рики, а также Финляндии. Вторую группу составили глав-
ные фавориты турнира канадцы, а также США, Чехия и 
сборная Европы.

Российская сборная начала подготовку к Кубку мира 5 
сентября, когда на льду «Юбилейного» прошла первая тре-
нировка. А вчера команда собралась уже в полном составе 
— накануне выходные получили игроки ЦСКА и СКА, иг-
равшие матчи регулярного чемпионата КХЛ. Речь о Павле 
Дацюке, Вадиме Шипачеве, Евгении Дадонове и Иване Те-
легине. Как отметил главный тренер сборной Олег Знарок, 
времени до старта турнира остается мало, поэтому сейчас 
главное — «поднять физические кондиции игроков». Имя 
капитана национальной команды пока не объявлено, да и 
сочетания звеньев вряд ли можно назвать окончательны-
ми. На первой тренировке главные звезды россиян Малкин 
и Овечкин работали в разных тройках. Евгений катался с 
Николаем Кулеминым и Владимиром Тарасенко, а Алек-
сандр — с Евгением Кузнецовым и Никитой Кучеровым.

Стартовый матч против шведов наша команда проведет 
18 сентября в 22.00 по московскому времени. До этого 
российские хоккеисты сыграют три спарринга. Уже в этот 
четверг в Санкт-Петербурге состоится игра против Чехии. 
Затем наша сборная нанесет ответный дружеский визит в 
Прагу, где 10 сентября пройдет второй товарищеский матч 
с чехами. Далее — путь через океан. 15 сентября назначена 
генеральная репетиция Кубка мира. В Питтсбурге состо-
ится главная хоккейная классика — матч Россия — Канада.

Футбол Наши победили африканцев благодаря голу Федора Смолова

Гане хватит одного

Илья Зубко 

С
борная России выиг-
рала первый домаш-
ний матч под руко-
водством Станислава 
Черчесова. В Черки-

зове наша национальная коман-
да была сильнее Ганы в товари-
щеской встрече — 1:0. Единст-
венный гол в середине первого 
тайма забил Федор Смолов.

Если первый спарринг при 
новом тренерском штабе росси-
яне проводили практически с 
листа, то перед игрой с Ганой у 
сборной была практически не-
деля, чтобы сыграться. Команда 
тренировалась в ежедневном ре-
жиме в подмосковном Новогор-
ске и Химках. И тем интереснее 
было понаблюдать за результа-
тами этой работы на фоне афри-
канских «черных звезд», как еще 
называют сборную Ганы.

Интересно, как выяснилось, 
было не всем. Несмотря на очень 
низкие цены на билеты — даже на 
центральную трибуну можно 
было попасть за 800—900 рублей 
— аншлагом в Черкизове и не 
пахло. Очевидно, сказались и до-
вольно скромная вывеска матча, 
и его неофициальный статус. Да 
и о разочаровании от выступле-
ния нашей команды на Евро-
2016 забывать не стоит. В итоге 
«Локомотив» не заполнился 
даже наполовину, а самыми ак-
тивными болельщиками оказа-
лись… ребята из Ганы. Человек 
40 темнокожих парней и деву-
шек с флагами устроились на 
угловом секторе, и устроили 
мощный концерт с песнопения-
ми и танцами. Какое-то время 
наблюдать за этой трибуной 

было даже интереснее, чем за 
собственно футболом. Потому 
что первые четверть часа на 
поле царил сумбур.

По сравнению с игрой в ту-
рецкой Анталье, Станислав Чер-
чесов произвел в стартовом со-
ставе целых шесть замен. И в ос-
нове вышли такие футболисты, 
как Андрей Семенов, Сергей 
Петров, Юрий Газинский и Ро-
ман Зобнин. Пару месяцев назад 
эти игроки о подобном карьер-
ном взлете вряд ли даже мечта-
ли. Кроме того, стоит отметить 
возвращение сборной к класси-
ческой схеме с четырьмя защит-
никами — в Турции команда от-
рабатывала игру в три централь-
ных. Кроме того, к этому матчу 
успел восстановиться и попал в 
основной состав один из лиде-
ров ЦСКА Алан Дзагоев, полу-
чивший в последней игре за клуб 
мышечное повреждение. Еще 
одно знаковое событие — для Ва-
силия Березуцкого, который вы-
вел сборную России на поле с ка-
питанской повязкой, это был со-
тый матч за главную команду 
страны. За всю историю отечест-
венного футбола, включая со-
ветский период, этой отметки 
достигали всего три человека — 
Олег Блохин, Виктор Онопко и 
Сергей Игнашевич. Но никаких 

особенных торжеств по поводу 
достижения Василия устраивать 
не стали и юбилей, по крайней 
мере, на поле, прошел «в рабо-
чей обстановке».

Первое, что бросилось в глаза 
— ганцы бегали примерно вдвое 
быстрее российских футболи-
стов. Вот только перемещения 
эти, несмотря на стремитель-
ность, мысли были по большей 
части лишены. Так что никаких 
серьезных угроз воротам Акин-
феева соперник не создавал. 
Впрочем, и наши игроки в атаке 
не блистали, допуская слишком 
много брака при передачах и об-
работке мяча. Но чуть привык-
нув к газону и оппоненту, коман-
да Черчесова все-таки провела 
быструю комбинацию с участи-
ем Смолова и Самедова на 22-й 
минуте, которая завершилась 
точным ударом Смолова — 1:0.

Этот эпизод общий ход игры 
не изменил. Смотреть такой 
футбол по-прежнему было куда 
интереснее специалистам, но 
никак не болельщикам. До пере-
рыва обошлось без забитых мя-
чей и без ярких моментов. Хоть 
каким-то развлечением во вто-
ром тайме стали замены в соста-
ве сборной России, которые Чер-
чесов начал делать на исходе 
часа матча. Первым отдыхать от-

правился Дзагоев, которого 
явно лучше поберечь. А затем 
покинул поле Газинский — на 
смену этим полузащитникам 
вышли Миранчук и Оздоев. А 
чуть позже Самедов уступил ме-
сто Канунникову.

Между этими эпизодами вра-
тарь сборной Ганы Адам Куараси 
едва не забил сам себе. Он не 
смог зафиксировать мяч после 
не самого опасного навеса Бере-
зуцкого, и лишь отчаянный бро-
сок Джона Боя, вынесшего мяч с 
ленточки, спас африканцев. Го-
сти воодушевились, и на какое-
то время в штрафной сборной 
России стало многолюдно и до-
вольно жарко. Черчесов тут же 
освежил защитную линию, вы-
пустив Кудряшова вместо Пет-
рова, и дал поиграть Шатову, за-
менившему Жиркова. Ганцы же 
еще раз успели вынести мяч с 
ленточки, но на этот раз Смолов 

отправлял его в цель рукой, так 
что взятие ворот в любом случае 
вряд ли засчитали бы. А после 
того, как автор единственного 
мяча на 88-й минуте под апло-
дисменты отправился отдыхать, 
первый в матче настоящий сэйв 
совершил Игорь Акинфеев, от-
разивший опаснейший удар 
Атсу в ближний угол. Счет на та-
бло так и остался неизменным 
до финального свистка. 1:0 — это 
первая победа Станислава Чер-
чесова в качестве главного тре-
нера сборной. Она едва ли вызо-
вет бурю восторгов, но на дан-
ный момент и критиковать нашу 
команду особого повода нет.

БАСКЕТБОЛ Сборная России проведет первый гостевой матч 
квалификации чемпионата Европы-2017

В Швецию без Шведа
Илья Трисвятский 

М
ужская сборная России 
сегодня в шведском горо-
де Упсала проведет свой 

первый гостевой матч квалифика-
ции к Евробаскету-2017. 

В активе нашей команды, воз-
главляемой с этого года Сергеем 
Базаревичем, уже есть одна до-
машняя победа, одержанная в по-
следний день августа над Боснией 
и Герцеговиной при семитысяч-
ном аншлаге в пермском дворце 
спорта «Молот», — 83:54. 

Наши баскетболисты в этом 
отборочном цикле выступают без 
двух ведущих исполнителей, кото-
рые однозначно выходили бы на 
паркет в стартовой пятерке. За-
щитник подмосковных «Химок» 
Алексей Швед, три сезона отыг-
равший в сильнейшей лиге мира 
НБА, во время товарищеского 
турнира в Германии получил по-
вреждение стопы, перенес опера-
цию и сейчас проходит реабилита-
цию. Его коллега по амплуа из со-
става ЦСКА Виталий Фридзон не 
может играть по причине повре-

ждения локтя. Против Боснии по-
допечным Базаревича пришлось 
действовать с одним центровым — 
Тимофеем Мозговым. Его смен-
щик Артем Клименко травмиро-
вался. Сейчас он отправился в 
Швецию, но его участие в предсто-
ящей встрече под вопросом.

Даже кадровые проблемы не 
должны помешать России одолеть 
скандинавов. Несколько дней на-
зад шведы гостили в Боснии и по-
терпели поражение со счетом 
71:74. Главная цифра матча — 44 (!) 
попытки трехочковых бросков у 
скандинавов. Правда, реализова-
на из них только четверть. Однако 
на домашней площадке процент 
попаданий может быть куда выше, 
поэтому нашим игрокам задней 
линии нужно быть внимательнее  
при опеке на периметре. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 сентября, среда
«Матч ТВ»
20.55. Швеция — Россия. Прямая тран-

сляция.Дмитрий Кулагин и его партнеры по национальной команде рвутся в финальный турнир чемпионата Европы.

Акцент

 Свой юбилейный, сотый матч 
за сборную страны провел 
Василий Березуцкий из ЦСКА

Следите за матчами чемпионата КХЛ на сайте
rg.ru/sujet/5743

Перед турниром 
наши хоккеисты 
проведут три 
товарищеских матча 
с Чехией и Канадой

У игроков сборной России есть менее двух недель, чтобы 
набрать оптимальные кондиции.

НОВОСТИ

С Назаровым
расстались 
«Барыс»
и сборная
Казахстана 

УВОЛЕН 
ОТОВСЮДУ

Владимир Ильин

ИЗВЕСТНЫЙ российский хок-
кейный специалист Андрей На-
заров вчера с интервалом в не-
сколько часов был уволен с по-
ста наставника выступающего в 
КХЛ «Барыса» (Астана) и нацио-
нальной сборной Казахстана.

На официальном сайте клуба 
указана причина увольнения На-
зарова и его помощников — «за 
неудовлетворительные спортив-
ные результаты». Это вторая 
тренерская отставка в недавно 
стартовавшем чемпионате КХЛ. 
«Барыс» провел только три мат-
ча и во всех потерпел поражения.  

Увольнение Назарова как ру-
левого сборной (она полностью 
составлена из игроков «Бары-
са») связано с неудачным высту-
плением команды в прошедшей 
1—4 сентября олимпийской ква-
лификации.

Назаров и в прошлом сезоне 
получил отставку — в питерском 
СКА. Специалист является при-
верженцем жесткого и даже 
грязного хоккея, который обыч-
но не приносит результата.

Команда 
Писарева
дома сыграла
вничью
с Австрией 

БЕСЦВЕТНАЯ 
«МОЛОДЕЖКА»

Илья Трисвятский

МОЛОДЕЖНАЯ сборная стра-
ны по футболу (игроки не стар-
ше 21 года) в домашнем матче 
квалификационного турнира 
Евро-2017 сыграла вничью с Ав-
стрией — 1:1. 

На стадионе в подмосковных 
Химках, где присутствовала 
лишь тысяча зрителей, единст-
венный мяч у хозяев на 33-й ми-
нуте забил капитан команды 
Илья Зуев. После перерыва в со-
ставе гостей отличился сравняв-
ший счет Арнел Якупович (55-я 
минута).

Россияне вышли на этот матч 
уже в ранге абсолютных неудач-
ников группы 7 отборочного ци-
кла Евро-2017, который пройдет 
во второй половине июня буду-
щего года в Польше. Подопечные 
Николая Писарева за три тура до 
завершения соревнований поте-
ряли все шансы на путевки в фи-
нальную стадию, находясь на 
предпоследнем месте в таблице. 
Ниже России в группе — только 
Фарерские острова, выше — Гер-
мания, Австрия, Финляндия и 
Азербайджан.

Макарова
и Веснина
пробились
в полуфинал
US Open 

НАДЕЖНАЯ 
ПАРА

Владимир Ильин

ОЛИМПИЙСКИЕ чемпионки 
Рио-де-Жанейро-2016 по тенни-
су в женском парном разряде 
россиянки Елена Веснина и Ека-
терина Макарова продолжают 
успешно выступать в тандеме и 
на последнем в этом сезоне тур-
нире серии «Большого Шлема» — 
Открытом чемпионате США. 
Вчера наши девушки пробились 
в полуфинал. 

В Нью-Йорке было раннее 
утро, а в Москве уже вечер, когда 
Макарова и Веснина вышли на 
корт в четвертьфинальном матче 
против словенского дуэта Андрея 
Клепач — Катарина Среботник. 
Олимпийским чемпионкам хва-
тило около полутора часов, что-
бы разобраться с соперницами — 
6:4, 6:2. Теперь в полуфинале 
россиянки встретятся с интерна-
циональной парой Люси Шафар-
жова (Чехия) — Беттани Маттек-
Сандс (США).

В женском одиночном разря-
де первой четвертьфиналисткой 
стала немка Анжелика Кербер, 
победившая итальянку Роберту 
Винчи со счетом 7:5, 6:0.
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Сборная России переиграла Гану 
во многом за счет осмысленных 
действий в нападении.

Фоторепортаж с матча 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1303869

ПОЧЕМУ ИМЕННО ГАНА

Некоторых болельщиков удивил несколько экзотический выбор спарринг-пар-

тнера. Причин, по которым в Москве появились именно футболисты из Ганы, как 

минимум две. Первая, и главная — из-за того, что в последний момент в число 

участников отборочного турнира включили Гибралтар и Косово, сборная Рос-

сии, гарантировавшая себе участие в чемпионате мира на правах хозяйки, поте-

ряла назначенных ранее соперников по товарищеским матчам. Изначально она 

должна была занять вакантное шестое место в группе «H», но играть вне конкур-

са. Вместо нас в список был включен Гибралтар, и теперь искать спарринг-пар-

тнеров Российскому футбольному союзу приходится самостоятельно. С учетом 

того, что все европейские сборные заняты отборочными матчами, сделать это 

непросто.

Вторая причина, побудившая выбрать именно Гану, — чисто футбольная. На чем-

пионате мира нашей команде придется сыграть как минимум два матча с неев-

ропейскими соперниками — при жеребьевке применяют континентальный 

принцип. Велика вероятность, что одним из оппонентов будут африканцы, у ко-

торых пять мест на чемпионате мира. Гана же — одна из сильнейших команд Чер-

ного континента. На чемпионате мира-2010 она дошла до четвертьфинала, а на 

предыдущем Кубке африканских наций играла в финале. Так что выбор в пользу 

именно этой сборной выглядит вполне логичным.
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ПЕНСИОНЕРЫ ДОЛЖНЫ СТАТЬ ТЕМИ, КОМУ НА РУСИ ЖИТЬ ХОРОШО!

ПРИХОДИ НА ВЫБОРЫ — ГОЛОСУЙ ЗА СЕБЯ!!!

В бюллетене № 3

РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ ПЕНСИОНЕРОВ  

ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ

НАС более 42 миллионов. 
Мы, пенсионеры, обязаны быть 
представлены в Государственной 
Думе VII как самостоятельная партия – 
выразительница интересов миллионов!

 Пенсия – не милость 
государства, а средства, 
заработанные честным 
трудом!

Наша партия докажет, 
что пенсия – это не 
приговор!

Не мешайте 
пенсионерам 
законно 
зарабатывать!

Все цены и тарифы в ЖКХ должны быть 
экономически обоснованными, платежи 

пенсионеров и социально незащищенных 
групп граждан должны полноценно 

субсидироваться из бюджетов!

Медицинское страхование 
для пенсионеров – 

полноценное, доступное, 
субсидированное!

Пенсионеры – учиться 
никогда не поздно! 

Пенсионерам – активное 
трудовое долголетие!

Пенсионеры – 
хранители 

традиционных 
ценностей и идей!

Опыт и гражданскую 
позицию пенсионеров – 

в органы публичной власти!

 Пенсионеры и власть – 
опыт и управление –  
вместе все решим!

Публикуется безвозмездно в соответствии с частью 1 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Российская партия пенсионеров за справедливость».
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«Мы обязаны создать по-настоящему комфорт-
ную среду для пожилых людей. Старшее поколение 
нуждается в ежедневной и кропотливой работе по 
защите своих социальных и экономических прав». 
В.В.Путин, из выступления на встрече с ветеранами 
и представителями общественных организаций, ок-
тябрь 2012 г. Государственная социальная политика 
находится в центре внимания партии «Единая Рос-
сия». Власть обязана защищать своих граждан. Осо-
бой заботы требуют люди пожилого возраста. В ин-
тересах, как всего общества, так и каждого члена 
обычной российской семьи, ребенка или взрослого, 
нужно, чтобы наши родители как можно дольше ос-
тавались с нами, были здоровыми, деятельными, 
получали качественные социальные и медицинские 
услуги, а при желании продолжали свою трудовую 
деятельность. Стратегические направления работы 
в социальной сфере четыре года назад нашли отра-
жение в майских Указах Президента Российской 
Федерации, распоряжением Правительства тогда 
утверждена Стратегия долгосрочного развития пен-
сионной системы Российской Федерации. До 2030 
года определены социальные приоритеты и ориен-
тиры, а также механизмы государственной полити-
ки в сфере пенсионного страхования на отдельных 
этапах ее реализации. В качестве важнейших на-
правлений социальной политики — обеспечение 
роста качества жизни и благополучия российских 
семей, российских пенсионеров — входит в Предвы-
борную Программу «Единой России». Серьезные 
достижения «Мы обязаны сделать для пожилых лю-
дей всё, что от нас зависит, чтобы они были как 
можно дольше более активны, не чувствовали себя 
просто выброшенными из жизни, а когда им потре-
буется помощь, могли рассчитывать на уход и вни-
мание». Д.А. Медведев, из выступления на Програм-
мном Форуме «Единой России» «Эффективная со-
циальная политика: новые решения», март, 2016 г. 
За последние 15 лет произошли заметные измене-
ния в уровне пенсионного обеспечения граждан, 
размер пенсий в стране вырос примерно в 15 раз. 
Так, в 2002 году базовая пенсия составляла 450 руб-
лей, между тем прожиточный минимум в стране был 
1980 рублей. Сегодня же ни один неработающий 
пенсионер не имеет доход ниже прожиточного ми-
нимума. С 1 января 2010 года в законодательстве 
появилось новое правовое понятие «социальная до-
плата к пенсии» — совершенно новый вид государс-
твенной социальной помощи. Так, федеральная со-
циальная доплата устанавливается в случае, если 
величина прожиточного минимума пенсионера в 
субъекте не достигает этой величины в целом по 
Российской Федерации, а региональная социальная 
доплата — если прожиточный минимум региона 
выше российского. В 2000-ом году пенсия по старо-
сти в среднем составляла 894 рубля, сейчас — около 

13 200 рублей. За это время пенсионное законода-
тельство претерпело серьезные изменения. Так, был 
принят базовый закон, который существенно изме-
нил порядок формирования пенсионных прав граж-
дан, ввел большую зависимость формирования пен-
сионных прав от размера заработной платы и от 
продолжительности трудового стажа. Это те задачи, 
которые на протяжении всех 2000-х годов стави-
лись перед существующей пенсионной системой. 
При этом были сохранены пониженные тарифы 
страховых взносов, что крайне важно для развития 
экономики. Помимо этого был расширен перечень 
«нестраховых» периодов, включаемых в страховой 
стаж. Так, с 1 января 2009 года в стаж стали вклю-
чаться периоды проживания супругов военнослужа-
щих в местностях, где отсутствовала возможность 
их трудоустройства, а также периоды проживания 
за границей супругов работников дипломатических 
представительств и международных организаций. 
Стало учитываться время ухода за инвалидом 1 
группы, ребенком-инвалидом или пожилым чело-
веком, старше 80 лет. Кроме того, была увеличена с 
трех до шести лет продолжительность включаемого 
в страховой стаж периода ухода за ребенком. В 2010 
году была произведена переоценка пенсионных 
прав, полученных гражданами до реформы 2002 
года. Пенсионный капитал был увеличен на 10 %, а 
те, кто начал трудовую деятельность до 1991 года 
получили еще по 1% за каждый год стажа. С 2011 
года законом обеспечено право на страховую пен-
сию граждан, проходивших военную службу и при-
равненную к ней деятельность, в периоды которой 
они не подлежали обязательному пенсионному 
страхованию. В 2013 году завершен первый этап за-
конопроектной работы — принят пакет законов по 
новому пенсионному законодательству, при разра-
ботке которых определены параметры дальнейшего 
развития пенсионной системы. Они обеспечивают 
ее надежность и долгосрочную сбалансированность 
с учетом демографических изменений в структуре 
населения. Предусмотрен механизм увеличения 
размера пенсии гражданам, выразившим намерение 
продолжать работать по достижении пенсионного 
возраста и принявшим решение отсрочить назначе-
ние пенсии. Определены меры, гарантирующие со-
хранность пенсионных накоплений и обеспечиваю-
щие доходность от их инвестирования. С 1 января 
2015 года в Российской Федерации введен новый 
порядок формирования пенсионных прав граждан и 
начисления пенсии в системе обязательного пенси-
онного страхования (новая пенсионная формула), 
при этом все пенсионные права граждан сохранены 
в полном объеме. По новой пенсионной формуле на 
размер пенсии влияют размер заработной платы 
(чем выше зарплата, тем выше пенсия), длитель-
ность страхового стажа (чем продолжительнее стра-

ховой стаж гражданина, тем больше у него будет 
сформировано пенсионных прав, поскольку за каж-
дый год трудовой деятельности будет начисляться 
определенное количество пенсионных коэффици-
ентов), возраст обращения за назначением трудовой 
пенсии (пенсия будет существенно повышена за 
каждый год, истекший после достижения пенсион-
ного возраста, до обращения за пенсией). На защите 
социальных прав Сегодня «Единая Россия» на деле 
доказывает — ведущая политическая сила страны 
способна решать самые сложные социально-эконо-
мические проблемы. В этом году полноценная ин-
дексация пенсий оказалась под угрозой. Когда в 
2015 году принимался бюджет на 2016 год, в пред-
ставленном Минфином документе предполагалась 
индексация пенсионных выплат только на заплани-
рованный уровень инфляции — 4%. Но было понят-
но, что реальная инфляция будет выше. Благодаря 
усилиям депутатов фракции «Единая Россия» было 
решено провести индексацию пенсий в два этапа. 
Первый этап — повышение пенсий на 4 процента с 
1 февраля 2016 года. Второй этап будет зависеть от 
состояния экономики по итогам первого полугодия 
2016 года. Когда настал момент принимать решение 
о втором этапе индексации пенсий, возникли серь-
езные дискуссии и далеко не все министры подде-
ржали идею ее проведения. Тем не менее, председа-
тель Партии, Председатель Правительства РФ 
Дмитрий Медведев поддержал позицию «Единой 
России» о необходимости индексации пенсионных 
выплат. «Я понимаю, насколько эти дополнитель-
ные выплаты важны для пенсионеров, для тех, кто 
получает эти деньги. Поэтому я принял решение, 
что вторая часть выплат будет. В несколько ином 
формате, но будет», — сказал Дмитрий Медведев во 
время недавней встречи с пенсионерами в Липецке. 
В интересах старшего поколения Каждый российс-
кий пенсионер в январе 2017 года получит дополни-
тельно 5 тысяч рублей. В отличие от индексации, 
единовременная выплата предназначена всем пен-
сионерам — работающим и неработающим. На се-
годняшний день около 10 млн людей пенсионного 
возраста продолжают трудиться. И тот факт, что 
единовременная выплата касается их тоже, говорит 
об уважении прав работающих пенсионеров, пони-
мании, что заработная плата у них, как правило, не-
большая. Таким образом единовременную выплату 
в 5 тыс. рублей получат около 44 млн человек. На 
эти цели выделено 200 млрд рублей. «Решение о 
единовременной выплате в размере пять тысяч руб-
лей заменит собой второй этап индексации и полно-
стью закроет в текущем году обязательства перед 
пенсионерами», — поясняет заместитель Секретаря 
Генсовета «Единой России», глава комитета Госду-
мы по труду, социальной политике и делам ветера-
нов Ольга Баталина. Для того, чтобы компенсиро-

вать инфляцию за прошлый год, необходимо было 
бы вторым этапом повысить пенсии на 8,5 %.Исхо-
дя из сложившегося среднего размера пенсии, вели-
чина такой ежемесячной доплаты в среднем соста-
вила бы около тысячи рублей. Таким образом, вы-
плата в пять тысяч рублей обеспечивает повышение 
пенсий в 2016 году в соответствии с фактическим 
уровнем инфляции за 2015 год. Все законодатель-
ные инициативы «Единой России» направлены на 
реализацию главного конституционного постулата 
«Россия — социальное государство». Социальные 
обязательства, как этого и требует президент стра-
ны Владимир Путин, должны неукоснительно соб-
людаться, отмечают в партии. При этом в последние 
годы вложения в человека становятся не просто де-
лом государства — они становятся одним из ключе-
вых факторов экономического роста. Принцип 
«Единой России» обозначен четко: мы не обещаем 
того, чего не сможем сделать, но то, что мы обеща-
ли, мы будем выполнять. Это твердое свидетельство 
осознания социальной ответственности и честности 
партии перед согражданами. «Единая Россия» вы-
ступает за то, чтобы восстановить с 2017 года ин-
дексацию пенсий в полном объеме на уровень инф-
ляции. Решение об индексации пенсий в следующем 
году на общих правилах уже принято. Индексация 
будет осуществляться в полном объеме в соответс-
твии с накопленной инфляцией. На эти цели запла-
нировано около 260 млрд рублей. «Несмотря на де-
стабилизацию внешней экономической среды, наше 
государство обеспечивает финансирование своих 
социальных обязательств на необходимом уров-
не», — подчеркивает вице-спикер Госдумы Андрей 
Исаев. В «Единой России» считают своим долгом 
оказывать особую поддержку участникам Великой 
Отечественной войны и тружеников тыла, много-
детным семьям и чернобыльцам, ветеранам боевых 
действий и т.п. Для всех льготных категорий граж-
дан устанавливаются дополнительные выплаты. 
Так, например, инвалидам и отдельным категориям 
участников войны предоставляется право на одно-
временное получение двух пенсий, ветеранов Вели-
кой Отечественной войны обеспечивают жильем, 
бесплатно предоставляют различные социальные 
услуги. Активное долголетие В августе 2014 года на 
президиуме Госсовета президент России заявил о 
том, что в обществе есть запрос на новую политику 
в отношении пожилых людей. Необходимо стиму-
лировать развитие активного долголетия и оказы-
вать эффективную поддержку тем людям, которые в 
ней нуждаются. «Единая Россия» реализует специ-
альный партийный проект «Старшее поколение», 
который нацелен на развитие системы социального 
обслуживания и повышение качества жизни людей 
пенсионного возраста, чтобы их жизнь была полной 
и насыщенной.

Публикуется безвозмездно в соответствии с частью 1 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Всероссийская политическая партия «Единая Россия».

Действовать в интересах людей — 
наша работа! Сохранить и приумножить. 

«Единая Россия» 
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Приказ Министерства внутренних дел Российской Федерации
от 8 августа 2016 г. № 459 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 29 августа 2016 г. 
Регистрационный № 43462

О внесении изменений в Перечень должностных лиц системы 
Министерства внутренних дел Российской Федерации, 

уполномоченных составлять протоколы 
об административных правонарушениях, 

предусмотренных Кодексом Российской Федерации 
об административных правонарушениях, 

утвержденный приказом МВД России от 5 мая 2012 г. № 403
Внести изменения в Перечень должностных лиц системы Министерства внутренних 

дел Российской Федерации, уполномоченных составлять протоколы об административ-
ных правонарушениях, предусмотренных Кодексом Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях, утвержденный приказом МВД России от 5 мая 2012 г. 
№ 4031, согласно приложению.

Министр 
генерал полиции Российской Федерации В. Колокольцев

1 Зарегистрирован в Минюсте России 26 июня 2012 г., регистрационный № 24709, с 
изменениями, внесенными приказами МВД России от 24 июня 2013 г. № 458 (зарегистри-
рован в Минюсте России 30 августа 2013 г., регистрационный № 29820), от 19 мая 2014 г. 
№ 426 (зарегистрирован в Минюсте России 17 июня 2014 г., регистрационный № 32687), от 
12 января 2015 г. № 1 (зарегистрирован в Минюсте России 23 января 2015 г., регистраци-
онный № 35683), от 20 июля 2015 г. № 781 (зарегистрирован в Минюсте России 11 августа 
2015 г., регистрационный № 38447), от 12 октября 2015 г. № 969 (зарегистрирован в Миню-
сте России 27 октября 2015 г., регистрационный №39478), от 10 февраля 2016 г. № 66 
(зарегистрирован в Минюсте России 11 марта 2016 г., регистрационный № 41379).

Приложение
Изменения, вносимые в Перечень должностных лиц системы 

Министерства внутренних дел Российской Федерации, уполномоченных 
составлять протоколы об административных правонарушениях, 

предусмотренных Кодексом Российской Федерации 
об административных правонарушениях, 

утвержденный приказом МВД России от 5 мая 2012 г. № 403
1. В пункте 3:
1.1. В подпункте 3.2 цифры «20.8—20.17» заменить словами «части 4, 41, 42 и 6 статьи 

20.8, статьи 20.9, 20.10, 20.12, 20.13, 20.15, статья 20.16 (в отношении частной детективной 
деятельности), статьи 20.17».

1.2. В подпункте 3.3 слова «статьи 6.161» заменить словами «статьи 5.69, 6.161», слова 
«статьи 20.5, 20.8, 20.10» заменить словами «статья 20.5, части 4, 41, 42 и 6 статьи 20.8, 
статьи 20.10».

1.3. В подпункте 3.13 слова «статьи 20.5, 20.8, 20.12» заменить словами «статья 20.5, 
части 4, 41, 42 и 6 статьи 20.8, статьи 20.12».

1.4. Дополнить подпунктом 3.18 следующего содержания:

«
3.18. Должностные лица 

подразделений по 
вопросам миграции

статьи 17.7, 17.9, 18.8—18.20, часть 11 статьи 19.3, часть 1 
статьи 19.4, статья 19.41, часть 1 статьи 19.5, статьи 19.6, 
19.7, 19.8.3, 19.15 — 19.18, 19.27, части 1 и 3 статьи 20.25

».
2. В пункте 4:
2.1. В подпункте 4.2 слова «статьи 6.161» заменить словами «статьи 5.69, 6.161», слова 

«статьи 20.5, 20.8, 20.10» заменить словами «статья 20.5, части 4, 41, 42 и 6 статьи 20.8, 
статьи 20.10».

2.2. В подпункте 4.5 цифры «20.8—20.17» заменить словами «части 4, 41, 42 и 6 статьи 
20.8, статьи 20.9, 20.10, 20.12, 20.13, 20.15, статья 20.16 (в отношении частной детективной 
деятельности), статьи 20.17».

2.3. В подпункте 4.10 слова «статьи 20.5, 20.8, 20.10» заменить словами «статья 20.5, 
части 4, 41, 42 и 6 статьи 20.8, статьи 20.10».

2.4. В подпункте 4.14 слова «статьи 20.5, 20.8, 20.12» заменить словами «статья 20.5, 
части 4, 41, 42 и 6 статьи 20.8, статьи 20.12».

2.5. Дополнить подпунктом 4.19 следующего содержания:

«
4.19. Должностные лица 

подразделений по 
вопросам миграции

статьи 17.7, 17.9, 18.8—18.20, часть 11 статьи 19.3, часть 1 
статьи 19.4, статья 19.41, часть 1 статьи 19.5, статьи 19.6, 
19.7, 19.8.3, 19.15 — 19.18, 19.27, части 1 и 3 статьи 20.25

».
3. В пункте 5:
3.1. В подпункте 5.2 слова «статьи 6.8» заменить словами «статьи 5.69, 6.8», слова 

«статьи 20.5, 20.8, 20.10» заменить словами «статья 20.5, части 4, 41, 42 и 6 статьи 20.8, 
статьи 20.10».

3.2. В подпункте 5.4 цифры «20.8 — 20.17» заменить словами «части 4, 41, 42 и 6 статьи 
20.8, статьи 20.9, 20.10, 20.12, 20.13, 20.15, статья 20.16 (в отношении частной детективной 
деятельности), статьи 20.17».

3.3. В подпункте 5.5 слова «статьи 20.5, 20.8—20.12» заменить словами «статья 20.5, 
части 4, 41, 42 и 6 статьи 20.8, статьи 20.9, 20.10, 20.12».

3.4. В подпункте 5.7 слова «статьи 20.5, 20.8, 20.10» заменить словами «статья 20.5, 
части 4, 41, 42 и 6 статьи 20.8, статьи 20.10».

4. В пункте 6:
4.1. В подпункте 6.3 слова «статьи 20.5, 20.8, 20.12» заменить словами «статья 20.5, 

части 4, 41, 42 и 6 статьи 20.8, статьи 20.12».
4.2. В подпункте 6.4 слова «статьи 20.5, 20.8, 20.10» заменить словами «статья 20.5, 

части 4, 41, 42 и 6 статьи 20.8, статьи 20.10».
5. Пункт 8 признать утратившим силу.

Перечень иностранных и международных 
неправительственных организаций, 

деятельность которых признана нежелательной 
на территории Российской Федерации

6. MEDIA DEVELOPMENT INVESTMENT FUND, Inc. (распоряжение Минюста России 
№ 1201-р от 22.08.2016);

7. Корпорация «Международный Республиканский Институт» (International Republican 
Institute) (распоряжение Минюста России № 1202-р от 22.08.2016).

Информация предоставлена Минюстом России

«На территории Российской Федерации запрещаются 
распространение экстремистских материалов, а также 
их производство или хранение в целях распростране-
ния. В случаях, предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, хранение или 
распространение экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской деятельности» 
с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).
3819. Материал (книга) «Исламское государство» автор 

Такийюддин Набханий (решение Киевского районного суда 
города Симферополя Республики Крым от 09.02.2016);

3820. Материал (книга) «Радикализм, Экстремизм и 
Исламизм» Реалии и мифы в «войне с терроризмом», 
издательство «Хизб-ут-Тахрир» (решение Киевского рай-
онного суда города Симферополя Республики Крым от 
09.02.2016);

3821. Материал (книга) «Вероубеждение четырех има-
мов. Заблудшие течения и секты в Исламе», автор Мухам-
мад бин Абдуррахман аль-Хумеййис, в том числе «Вероубе-
ждение четырех имамов: Абу Ханифы, Малика, аш-Шафии 
и Ахмада», «Заблудшие секты и течения в Исламе» (реше-
ние Киевского районного суда города Симферополя Респу-
блики Крым от 09.02.2016);

3822. Материал (книга) «Система Ислама», автор 
Такийю-д-дин-Набханий (решение Киевского районного 
суда города Симферополя Республики Крым от 09.02.2016).

Дополнение в перечень общественных объединений 
и религиозных организаций, 

иных некоммерческих организаций, 
в отношении которых судом принято 

вступившее в законную силу решение 
о ликвидации или запрете деятельности

49. Межрегиональное общественное объединение 
«Этнополитическое объединение «Русские» (решение 
Московского городского суда от 28.10.2015 и апелляцион-
ное определение Судебной коллегии по административным 
делам Верховного Суда Российской Федерации от 
11.05.2016).

Список предоставлен 
Минюстом России

1. Настоящее Положение определяет 
порядок и условия назначения именных 
стипендий для обучающихся образователь-
ных организаций, находящихся в ведении 
Министерства внутренних дел Российской 
Федерации1.

2. Именные стипендии для обучающих-
ся образовательных организаций МВД Рос-
сии2 назначаются:

2.1. Суворовцам вторых и третьих кур-
сов образовательных организаций МВД 
России со специальным наименованием 
«суворовское военное училище», кадетам 
шестых и седьмых курсов образовательной 
организации МВД России со специальным 
наименованием «кадетский корпус», добив-
шимся высоких успехов в учебе, активно 
участвующим в общественной жизни обра-
зовательной организации МВД России, не 
допускающим нарушений дисциплины.

2.2. Курсантам, слушателям и адъюн-
ктам очной формы обучения вторых и 
последующих курсов3 образовательных 
организаций МВД России, добившимся 
высоких успехов в учебе и научно-исследо-
вательской работе, активно участвующим в 
общественной жизни образовательной 
организации МВД России, не допускаю-
щим нарушений служебной дисциплины.

3. Именные стипендии назначаются 
приказом МВД России в пределах квот 
именных стипендий на один учебный год.

4. Суворовцам и кадетам именные сти-
пендии назначаются при соблюдении сле-
дующих условий:

4.1. Получение 100 процентов оценок 
«отлично» по итогам учебных четвертей в 
течение всего периода обучения.

4.2. Получение 100 процентов оценок 
«отлично» по итогам государственной ито-
говой аттестации (для суворовцев второго 
курса и кадетов шестого курса), промежу-
точной аттестации (для суворовцев третье-
го курса и кадетов седьмого курса), пред-
шествующих учебному году, в котором 
назначается именная стипендия.

4.3. Отсутствие дисциплинарных взы-
сканий, наложенных руководством обра-
зовательной организации МВД России, в 
течение всего периода обучения.

5. Курсантам и слушателям именные 
стипендии назначаются при соблюдении 
следующих условий:

5.1. Получение 100 процентов оценок 
«отлично» по итогам промежуточных атте-
стаций в течение всего периода обучения.

5.2. Участие в учебном году, предшест-
вующем назначению именной стипендии, в 
конкурсах на лучшую научную работу, в 
работе научных кружков кафедр, в работе 
научного общества образовательной орга-
низации МВД России.

5.3. Отсутствие дисциплинарных взы-
сканий, наложенных руководством МВД 
России, руководством образовательной 
организации МВД России, в течение всего 
периода обучения.

6. Адъюнктам именные стипендии 
назначаются при соблюдении следующих 
условий:

6.1. Получение 100 процентов оценок 
«отлично» по итогам промежуточных атте-
стаций в течение всего периода обучения 
по соответствующей образовательной про-
грамме.

6.2. Наличие в течение учебного года, 

предшествующего учебному году, в кото-
ром назначается именная стипендия, не 
менее одной публикации в изданиях, вклю-
ченных в перечень рецензируемых науч-
ных изданий, в которых должны быть опу-
бликованы основные научные результаты 
диссертаций на соискание ученой степени 
кандидата наук, на соискание ученой степе-
ни доктора наук.

6.3. Отсутствие дисциплинарных взы-
сканий, наложенных руководством МВД 
России, руководством образовательной 
организации МВД России, в течение всего 
периода обучения по соответствующей 
образовательной программе.

7. Для организации отбора суворовцев, 
кадетов, курсантов, слушателей и адъюн-
ктов образовательные организации МВД 
России:

7.1. Рассматривают в срок до 1 августа 
на заседании педагогического совета или 
ученого совета кандидатуры суворовцев, 
кадетов, курсантов, слушателей и адъюн-
ктов, претендующих на назначение имен-
ных стипендий.

7.2. Направляют в Департамент госу-
дарственной службы и кадров Министерст-
ва внутренних дел Российской Федера-
ции4:

7.2.1. Характеристики лиц, указанных в 
подпункте 7.1 настоящего Положения, в 
которых отражается обоснование их соот-
ветствия предъявляемым требованиям.

7.2.2. Выписку из решения педагогиче-
ского совета или ученого совета образова-
тельной организации МВД России.

7.2.3. Справку об успеваемости за весь 
период обучения с указанием оценок, полу-

ченных по итогам учебных четвертей, полу-
годий, государственных итоговых аттеста-
ций, промежуточной аттестации, учебной 
практики, заверенную печатью образова-
тельной организации МВД России (для 
суворовцев и кадетов); копию учебной кар-
точки, заверенную печатью образователь-
ной организации МВД России (для курсан-
тов, слушателей и адъюнктов).

7.2.4. Справку об участии в конкурсах 
на лучшую научную работу, в работе науч-
ных кружков кафедр, в работе научного 
общества образовательной организации 
МВД России.

7.2.5. Справку об отсутствии дисципли-
нарных взысканий.

8. Рассмотрение представленных 
образовательными организациями МВД 
России документов на суворовцев, каде-
тов, курсантов, слушателей и адъюнктов, 
претендующих на назначение именных 
стипендий, осуществляется ДГСК МВД 
России до 10 августа, по результатам кото-
рого принимается решение о включении 
их кандидатур в проект приказа МВД Рос-
сии о назначении именных стипендий на 
очередной учебный год либо о возвраще-
нии указанных документов в случае их 
несоответствия требованиям настоящего 
Положения в образовательные организа-
ции МВД России.

1 Далее — «образовательные органи-
зации МВД России».

2 Далее — «именные стипендии».
3 Далее — «курсанты, слушатели и адъ-

юнкты».
4 Далее — «ДГСК МВД России».

Приказ Министерства внутренних дел Российской Федерации
от 3 августа 2016 г. № 447 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 29 августа 2016 г. Регистрационный № 43458
Об учреждении именных стипендий для обучающихся образовательных организаций, 

находящихся в ведении Министерства внутренних дел Российской Федерации
В соответствии с частью 13 статьи 36 Федерального закона от 29 декабря 2012 г. 

№ 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»1 — приказываю:
1. Учредить именные стипендии для обучающихся образовательных организаций, нахо-

дящихся в ведении Министерства внутренних дел Российской Федерации2:
1.1. Для суворовцев и кадетов образовательных организаций МВД России со специаль-

ными наименованиями «суворовское военное училище» и «кадетский корпус» 7 именных 
стипендий в размере 3000 рублей каждая.

1.2. Для курсантов и слушателей образовательных организаций МВД России 25 имен-
ных стипендий в размере 8000 рублей каждая.

1.3. Для адъюнктов образовательных организаций МВД России 20 именных стипендий 
в размере 10000 рублей каждая.

2. Утвердить прилагаемое Положение о назначении именных стипендий для обучаю-
щихся образовательных организаций, находящихся в ведении Министерства внутренних 
дел Российской Федерации.

3. Департаменту государственной службы и кадров Министерства внутренних дел Рос-
сийской Федерации3 (В.Л. Кубышко) ежегодно:

3.1. Распределять в срок до 1 апреля квоты именных стипендий, исходя из фактической 
численности суворовцев, кадетов, курсантов, слушателей и адъюнктов образовательных 
организаций МВД России.

3.2. Осуществлять в срок до 25 августа подготовку проекта приказа МВД России о назна-
чении именных стипендий на очередной учебный год.

4. Департаменту по финансово-экономической политике и обеспечению социальных 
гарантий Министерства внутренних дел Российской Федерации4 (H.H. Ромашовой) предус-

мотреть ежегодное выделение бюджетных ассигнований на выплату именных стипендий за 
счет и в пределах средств федерального бюджета МВД России.

5. Начальникам образовательных организаций МВД России ежегодно:
5.1. Информировать в срок до 1 марта ДГСК МВД России о фактической численности 

обучающихся в образовательной организации МВД России.
5.2. Производить ежемесячно на основании соответствующего приказа МВД России 

выплату именных стипендий суворовцам, кадетам, курсантам, слушателям, адъюнктам 
образовательной организации МВД России.

5.3. Направлять в срок до 5 августа в ДГСК МВД России документы на суворовцев, каде-
тов, курсантов, слушателей, адъюнктов образовательной организации МВД России, претен-
дующих на назначение именных стипендий, согласно Положению, утвержденному настоя-
щим приказом.

5.4. Представлять в срок до 25 августа в ДГСК МВД России и ФЭД МВД России отчет о 
выплате именных стипендий за текущий учебный год.

6. Настоящий приказ вступает в силу с 1 января 2017 года.
7. Контроль за выполнением настоящего приказа оставляю за собой.

Министр 
генерал полиции Российской Федерации В. Колокольцев

1 Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 53, ст. 7598.
2 Далее — «образовательные организации МВД России».
3 Далее — «ДГСК МВД России».
4 Далее — «ФЭД МВД России».

Приложение

Положение о назначении именных стипендий для обучающихся образовательных организаций, 
находящихся в ведении Министерства внутренних дел Российской Федерации

Федеральный список экстремистских материалов

О проведении общественных обсуждений 
(в виде слушаний),  

Намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности (проектной документации, 
включая раздел «Оценки воздействия 
на окружающую среду») по объектам:

1. «Реконструкция и техническое перевооружение 
комплекса средств УВД, РТОП и электросвязи в районе 
аэродромов и на воздушных трассах в целях создания 
укрупненных центров ЕС ОрВД в аэропорту Иркутск, в 
части оснащения РЛС ОЛП и КСА НКАД Вега».

2. Установка радиомаячных систем посадки ILS 
2700-DME/NL 2700 C МКп 117 И МКп-297 на аэро-
дроме Иркутск. 

3. В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 г. № 174-ФЗ «об экологической экспертизе», «Поло-
жением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
или иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ 
№ 372 от 16.05.2000 г., организованы общественные обсуж-
дения (в виде слушаний) намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности (проектной документации, включая раздел 
«Оценки воздействия на окружающую среду») по объекту: 
«Реконструкция и техническое перевооружение ком-
плекса средств УВД, РТОП и электросвязи в районе 
аэродромов и на воздушных трассах в целях создания 
укрупненных центров ЕС ОрВД в аэропорту Иркутск, 
в части оснащения РЛС ОЛП и КСА НКАД Вега»; Уста-
новка радиомаячных систем посадки ILS 2700-DME/
NL 2700 C МКп 117 И МКп-297 на аэродроме Иркутск.

Организаторами слушаний являются ФГУП «Госкор-
порация по ОрВД», Филиал «Аэронавигация Восточ-
ной Сибири» (адрес: 664007, г.Иркутск-7, ул. Д.Событий, 
98, тел. 8 (3952) 20-41-80, e-mail: office@vs.gkovd.ru) и от-
дел экологической безопасности и контроля управления 
экологии комитета городского обустройства админист-
рации г. Иркутска (г. Иркутск, ул. Марата, д. 14, каб. 207, 
тел.52-04-24).

Генеральной проектной организацией и разработчиком 
материалов ОВОС является Акционерное общество Си-
бирский проектно-изыскательский институт «Орг-
стройпроект» (адрес: 665806, Иркутская обл., г. Ангарск, 
квартал 120, дом 27, тел. 52-25-57, e-mail: info@sibosp.ru).

Материалы проектной документации, включая раздел 
«Оценки воздействия на окружающую среду», доступны 
для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений 
заинтересованных лиц по адресу: г. Иркутск, ул. Марата, 
14, каб. 207.

Проведение общественных слушаний по обсуждению 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности (проект-
ной документации, включая раздел «Оценки воздействия 
на окружающую среду») по объектам: «Реконструкция 
и техническое перевооружение комплекса средств УВД, 
РТОП и электросвязи в районе аэродромов и на воздуш-
ных трассах в целях создания укрупненных центров ЕС 
ОрВД в аэропорту Иркутск, в части оснащения РЛС ОЛП 
и КСА НКАД Вега»; Установка радиомаячных систем по-
садки ILS 2700-DME/NL 2700 C МКп 117 И МКп-297 на 
аэродроме Иркутск назначено на 10 октября 2016 г. 11.00 
в управлении экологии комитета городского обустройства 
администрации г. Иркутска по адресу: г. Иркутск, ул. Ма-
рата, д. 14, каб. 207.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Поднять минимальную зарплату  
до 20 тысяч рублей

 ЛДПР по своей природе — это партия простых граждан. 
Никто специально под выборы ее не выращивал, никакой 
известный деятель под крыло ее не брал. В далеком 1989 г. 
ЛДПР стала первой альтернативной партией СССР и была 
создана Владимиром Жириновским, когда он был простым 
юристом, а в его команде были такие же простые граждане. 
И именно тот факт, что ЛДПР вышла из народа, определил 
ее программу и идеологию. В центре внимания ЛДПР не на-
вязывание идеологии, как было у советских коммунистов, а 
забота о личности, о нуждах большей части населения.

 Пора вытащить народ из нищеты

Прежде всего, конечно, в защите нуждаются самые сла-
бые. В России порядка 20 миллионов человек живут за 
чертой бедности. ЛДПР предлагает поднять минималь-
ный размер оплаты труда до 20 тысяч рублей в месяц. 
Все, что ниже этого предела, — это нищета, а загонять 
людей на паперть нельзя! И это не просто трата бюд-
жета, как будут говорить «эффективные менеджеры», а 
разумное управление экономикой. Ведь вместе с ростом 
благосостояния населения поднимется и платежеспособ-
ность, люди начнут больше тратить, что, в свою очередь, 
подстегнет экономику и производство. По тем же причи-
нам необходимо повысить стипендии студентам и аспи-
рантам, платить пособия матерям-одиночкам, отменить 
квартплату для всех малоимущих с доходом до 10 тысяч 
рублей в месяц.

 За чей счет?

При этом возникает резонный вопрос — где на все это 
взять деньги? ЛДПР не выступает с голословными пред-
ложениями. Только одно введение прогрессивной шкалы 
налогообложения, на которой мы настаиваем, поможет 
изыскать до 1,5 трлн рублей в бюджет, затронув при этом 
лишь несколько процентов богатейшей части населения. 
Это формула, к которой давно пришла большая часть Ев-
ропы, где уровень жизни существенно выше, чем в России. 
Во-вторых, мы предлагаем провести полноценную ам-
нистию капиталов, гарантировав 100-процентную тайну 
вкладов. Только на этих условиях в страну вернутся мил-
лиарды долларов, вывезенные за границу за 25 лет. По 
разным оценкам, эта сумма может достигать триллиона 
долларов. В-третьих, мы предлагаем ввести государствен-
ную монополию на производство спирта, табака и сахара. 
Это ежегодно будет давать бюджету до 3 трлн рублей. Так 

что деньги на поддержку населения есть, главное — это 
политическая воля.

 Вместе с тем доходы отдельных «предприятий», кото-
рые зарабатывают на безвыходном положении населения, 
нужно урезать. Речь об оплате за ЖКХ. Рост тарифов про-
диктован бездушными рыночными механизмами и зачас-
тую совершенно не обоснован. Например, пожилые люди 
просто не понимают, почему платят за капитальный ре-
монт, до которого не доживут, а многие жильцы аварийных 
домов не понимают, почему должны оплачивать ремонт, 
до которого «не доживут» их дома. Для миллионов людей 
ежемесячная платежка становится реальным ударом по се-
мейному бюджету. Особенно это касается пенсионеров, се-
мей, где есть инвалиды, на лечение которых нужны огром-
ные деньги. Мы убеждены, что нельзя в кризис наполнять 
бюджет за счет этих беднейших слоев населения. Поэтому 
ЛДПР предлагает приостановить на 5 лет уплату взносов 
на капремонт, предоставить инвалидам и семьям с детьми-
инвалидами 50%-ную льготу на оплату ЖКХ.

 Хватит зарабатывать на людях 

В целом рыночный подход ко многим сферам жизни 
себя не оправдал. Детский отдых, здравоохранение, об-
разование, культура, спорт — все это стало площадкой 
для быстрого заработка отдельных «рвачей». И какие 
результаты? Сборная России по футболу вылетела с 
чемпионата Европы, потому что игроки избалованы ко-
лоссальными гонорарами, а массовый спорт при этом в 
параличе. В Карелии погибли дети из-за желания орга-
низаторов лагеря сэкономить на безопасности. По всей 
стране продолжается «слепая» оптимизация больниц, 
что приводит к тому, что во многих населенных пунктах 
вообще невозможно получить неотложную медицинс-
кую помощь. Даже в науке не удается остановить утечку 
мозгов, и лучшие умы России продолжают уезжать за 
рубеж — туда, где условия для работы лучше и где ин-
тересуются их достижениями. И ощущать свою ненуж-
ность миллионы ребят по всей стране начинают уже со 
школьной парты, когда понимают, что отдельные элит-
ные вузы страны доступны только избранным — детям 
богатеев и высокопоставленных чиновников, — а для 
простых людей только то, что останется.

Даже в массовой культуре рыночные механизмы подня-
ли на поверхность низкопотребство и похабщину, «убили» 
в людях стремление к чему-то более высокому, чем скан-
дальные шоу на телевидении и криминальные сводки.   

Все это происходит потому, что бизнес всегда экономит 
и извлекает прибыль, но не во всех сферах это возможно, 
выдерживая при этом уровень качества. Конечно, проще 

купить дорогого иностранного футболиста за миллионы 
долларов для одной из команд, чем годами вкладывать в 
массовый спорт, ожидая, пока вырастет собственное поко-
ление талантливых ребят. Но правильно ли это?

 Решить квартирный вопрос

Нужно помочь людям и с решением других насущных 
проблем. Например, жилье. В России единственный спо-
соб купить квартиру — взять ипотеку под грабительский 
процент. В народе ее уже давно назвали кабалой. Мы счи-
таем, что на квартирный вопрос можно дать другой ответ. 
Например, начать выдавать людям бесплатные наделы 
земли по всей стране, а государство может сделать мас-
совый заказ на строительство типовых индивидуальных 
домиков. Такие строения обойдутся новоселам гораздо 
дешевле, чем квартиры. При этом экономика получит 
только выгоду. Во-первых, начнется массовое строитель-
ство, заработают фабрики стройматериалов. Во-вторых, 
это даст новый стимул фермерству — а чем, как не огоро-
дом, заниматься на собственном участке? В-третьих, так 
мы оживим глубинку, село.

 Но и тех, кто все-таки решил покупать жилье в горо-
де, нужно поддержать. Так, ради выгоды многие покупают 
квартиры на стадии строительства дома — их называют 
дольщиками. Однако из-за множества мошенников в этой 
отрасли тысячи таких граждан остались и без денег, и без 
крыши над головой. В ЛДПР убеждены, что государство 
должно за свой счет достраивать брошенные дома, а в бу-
дущем бесплатно страховать всех дольщиков.

 Поможем мигрантам остаться на родине

Полезным для социального климата в России станет и со-
кращение трудовых мигрантов с Юга. Они хуже выполняют 
работу, а зарплату хоть им и платят гораздо меньшую, но зато 
она целиком уходит за границу, на их родину. Никакой вы-
годы для России от этого нет. ЛДПР предлагает действовать 
иначе: необходимо формировать крупные государственные 
заказы для среднеазиатских стран на производство фруктов 
и овощей, льна и других товаров, которые в России произво-
дить сложнее. Тогда все потенциальные гастарбайтеры оста-
нутся на родине, потому что и дома у них будет работа.

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией ЛДПР — Либерально-демократической партией России.

ЛДПР: мы поможем бедным
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